
Смотрящие 
сменили 
лидера
Телеканал «Россия 1»  
обошел «Первый» 
по аудитории

Входящий в ВГТРК телеканал 
«Россия 1» по итогам 2016 года 
впервые за свою историю вышел 
на первое место по аудитории 
в стране, сместив с этой пози-
ции «Первый канал». «Россию 1» 
в среднем смотрели 13,6% те-
лезрителей старше 18 лет, «Пер-
вый» — 13,3%. При этом именно 
«Первый» показал девять из де-
сяти самых популярных телепе-
редач года, но уступил «России 1» 
по аудитории утреннего шоу, 
а также общественно-политиче-
ских и итоговых передач. На «Пер-
вом», как и прежде, оценкам 
 телеизмерителя не доверяют.

Телеканал «Россия 1» впервые 
стал самым популярным в стране, 
свидетельствуют данные Mediascope 
(бывшая TNS Russia) по итогам 2016 
года. Среднегодовая доля «России 1» 
выросла с 13,4% до 13,6%, тогда как 
доля «Первого канала» упала с 14,3% 
до 13,3% (здесь и далее — среди зри-
телей старше 18 лет по городам Рос-
сии с населением от 100 тыс. жите-
лей). По аудитории старше четырех 
лет «Россия 1» также вышла на пер-
вое место с долей 12,9%, «Первый ка-
нал» закончил год с 12,7%. Эти дан-
ные 

”
Ъ“ предоставили в ВГТРК, их 

подлинность подтвердил независи-
мый источник на телерынке.

«Первый канал» до сих пор уступал 
лидерство по доле аудитории по ито-
гам года лишь однажды. В 2012-м его 
обошел НТВ (входит в «Газпром-ме-
диа»), который тогда смотрели 14,7% 
телезрителей против 14,3% у «Перво-
го». «Первый» в ответ начал усиленно 
инвестировать в контент и вернул ли-
дерство через год. «Россия 1» до этого 
максимально приближалась к «Пер-
вому» 11 лет назад, по 2005 году усту-
пив ему 0,1 процентного пункта.

В целом крупнейшие федераль-
ные каналы в последние годы теря-
ют зрителей в пользу менее крупных 
и тематических вещателей. Если 
пять лет назад «большая тройка» 
(«Первый», «Россия 1» и НТВ) собира-
ла почти половину аудитории в стра-
не, то по итогам 2016-го — около 36%.

деловые новости — с10

Экспресс-доставка попала в быструю заморозку
ФТС проверила документы шопоголиков

Иностранные онлайн-ритейлеры 
на  новогодних каникулах столкнулись 
со сложностями при доставке посылок 
в Россию. С 1 января Федеральная та-
моженная служба России (ФТС) в рам-
ках «проверки соблюдения законода-
тельства» стала запрашивать бумажные 
копии паспортов получателей посылок. 
По оценке участников рынка, эти меро-
приятия коснулись компаний, обслу-
живающих около 10% международного 
 посылочного трафика.

В пятницу 6 января китайская интернет-
площадка AliExpress.com (входит в Alibaba 
Group) известила торгующие на ней ин-
тернет-магазины о приостановке достав-
ки товаров в Россию компанией «СПСР-Экс-
пресс» и по каналу «AliExpress — доставка 
без забот» «из-за проблем с таможенным 
оформлением посылок». Как говорится 
в письме AliExpress (копия есть у 

”
Ъ“), ком-

пания попросила продавцов отменить уже 
сформированные, но не отправленные за-
казы, которые должны были проследовать 
в Россию через «СПСР-Экспресс», и догово-
риться с покупателем о других способах до-
ставки. «AliExpress — доставка без забот» — 
это канал, которым управляет Alibaba, но 
какие курьерские компании его обслужи-
вают, в группе не раскрывают.

Как рассказал 
”
Ъ“ Алексей Семкин, адми-

нистрирующий несколько китайских ма-
газинов на AliExpress, «практически все по-
сылки, поступившие в РФ после 22 декаб-
ря, остановлены таможней». «Я не могу полу-
чить информацию об отправленных и оста-
новленных на таможне посылках — ни 
от китайской стороны, ни от российской. 
В СПСР не могу дозвониться даже в колл-
центр»,— пояснил Алексей Семкин.

Британский онлайн-магазин одежды Asos 
6 января также приостановил отправки по-
купок в Россию экспресс-перевозчиками, 
объяснив это обновлением IT-систем. Парт-
нером Asos по экспресс-доставке, согласно 
сайту интернет-магазина, выступает Pony 
Express (входит в холдинг Олега Дерипа-
ски «Базовый элемент»). Вчера на сайте Asos 
была доступна лишь стандартная доставка 
в Россию не ранее 26 января.

Глава российского представительства 
Alibaba Group Марк Завадский сообщил 

”
Ъ“, 

что ждет пояснений со стороны ФТС и логи-
стических партнеров. Эти проблемы не кос-
нулись доставки «Почтой России», сказал он. 
«Если AliExpress видит, что на каком-то кана-
ле доставки сложности, то его отключают. Про-
блемы исчезают — работа возобновляется»,— 
пояснил источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.

По словам начальника пресс-службы ФТС 
Дмитрия Котикова, таможенные органы 
проводили мероприятия «по проверке со-
блюдения законодательства». Какое количе-
ство компаний подверглись проверке и ког-
да она была, он не конкретизировал.

В «СПСР-Экспресс», DHL Express и Pony 
Express сообщили, что с начала 2017 го-
да таможенники стали требовать больше 
документов от получателей посылок. От-
дел рисков ФТС увеличил количество до-
кументов, которые необходимы для тамо-
женного оформления, рассказал 

”
Ъ“ ген-

директор «СПСР-Экспресс» Владимир Со-

лодкин. «Это касается всех компаний-пе-
ревозчиков, которые участвуют в экспе-
рименте по упрощенному таможенному 
оформлению,— объясняет он.— Ника-
ких скоплений нет, мы продолжаем по-
лучать и отправлять посылки». О том, что 
AliExpress приостановила отправку посы-
лок через «СПСР-Экспресс», господин Со-
лодкин узнал из СМИ.

Руководитель департамента междуна-
родного развития Pony Express Вячеслав 
Саркисов говорит, что ФТС не предупреди-
ла о более жесткой проверке документов. 
По его словам, эта мера «противоречит ра-
нее заявленной политике перехода от то-
тального контроля к выборочному». «Поэ-
тому все экспресс-перевозчики, занимаю-
щиеся трансграничной доставкой, испы-
тывали трудности при проведении тамо-
женного оформления товаров из зарубеж-
ных интернет-магазинов»,— пояснил он.

Вице-президент по операционной де-
ятельности DHL в России Юрий Шевчен-
ко предполагает, что действия ФТС связа-
ны с желанием идентифицировать поку-
пателей посылок. «Нам объяснили, что по-
явились риски при доставке на физлиц. 
Мы номера паспортов всегда предоставля-
ли в электронном виде, с какого-то момен-
та ФТС начала требовать эту информацию 
в бумажном виде. Для нас это проблем не 
вызвало, у нас это все есть»,— сказал он. 
Интернет-магазины, с которыми DHL ра-
ботает по доставке в Россию, не прекраща-
ли отправлять покупки в РФ, говорит Юрий 
Шевченко. По его оценке, сложности с до-
ставкой появились у компаний, обслужи-
вающих около 10% посылочного трафика 
из-за рубежа.

Впрочем, участники рынка экспресс-пе-
ревозок не ожидают серьезных задержек 
в доставке посылок, как это было в 2014 го-
ду. С 7 января, сообщили Вячеслав Сарки-
сов и Владимир Солодкин, ФТС перестала 
запрашивать бумажные копии паспортов, 
и сейчас таможенное оформление транс-
граничных посылок происходит по ранее 
действовавшим правилам.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

На иностранные интернет-магазины 
в новом году проблемы с российской 
таможней посыпались как из мешка   
ФОТО REUTERS

«Можно сделать серьезный 
шаг вперед к росту доли 
белой экономики»
Министр экономики Максим Орешкин  
о старых и новых задачах министерства

В интервью ”Ъ“ министр экономики 
МАКСИМ ОРЕШКИН рассказал о прио-
ритетах министерства на ближайшие 
месяцы. Главная задача — план струк-
турных и институциональных реформ 
в экономике, которые должны повысить 
темпы экономического роста, сократить 
долю теневой экономики, снизить нало-
ги для легального бизнеса и представить 
бизнесу и гражданам то, что, по мнению 
министерства, является главным пре-
пятствием для инвестиций,— опреде-
ленность экономических  перспектив.

— В момент вашего назначения ситуа-
ция была достаточно острой. Вы какие-
то, возможно неформальные, гарантии 
получили?
— Я не думаю, что речь может идти о каких-
либо гарантиях. Если ведешь себя честно по 
отношению к обществу и коллегам, то и га-
рантии никакие не нужны. С точки зрения 
перспектив гарантий будущего трудоустрой-
ства нет ни у одного члена правительства — 

уверен, что все зависит только от эффектив-
ности работы, поэтому именно на ней и буду 
концентрироваться.
— В России с приходом нового министра 
очень часто меняется и как минимум по-
ловина управленческой команды. В ми-
ре нередка обратная ситуация — есть за-
местители министра, работающие деся-
тилетиями при разных министрах. Как 
будет в Минэкономики при вас?
— У нас все будет так, чтобы соответствовать 
задачам, которые перед нами поставлены. По-
нятно, что коллектив Минэкономики очень 
профессионален — резких изменений он не 
требует. Будет определенная перезагрузка и на-
стройка, этого не избежать. Но серьезных, кар-
динальных изменений не планируется. При 
этом важно понимать, что демонстрировать 
результат по ряду задач придется в очень сжа-
тые сроки. Одна из таких ключевых задач — 
подготовка плана действий правительства по 
повышению темпов экономического роста.

первые лица — с4

Америка разошлась  
по разные стороны России
Отношение к Москве стало критерием патриотизма

Подготовка к смене власти в Белом 
 доме, которая завершится 20 января 
инаугурацией избранного президен-
та Дональда Трампа, привела к окон-
чательному размежеванию по вопросу 
отношений с Россией. В лагерь сторон-
ников ужесточения курса, вместе с ухо-
дящей администрацией Барака Обамы 
обвиняющих Москву во вмешательстве 
во внутренние дела США, вошла значи-
тельная часть конгрессменов — как де-
мократов, так и республиканцев, а так-
же руководство спецслужб. В другом 
лагере, демонстрирующем решимость 
нормализовать отношения с Россией, 
оказались сам Дональд Трамп, его ко-
манда, а также группа конгрессменов-
республиканцев, отказавшихся от кри-
тики Кремля. Впервые в истории США 
отношение к «российскому вопросу» 
становится критерием американского 
патриотизма.

С кем вы,  
мастера разведки?
Передача дел от демократической к респу-
бликанской администрации в Белом доме 
оказалась фактически сорванной. Причи-

ной беспрецедентного раскола, разделив-
шего американскую элиту на «своих» и «чу-
жих», стал вопрос об отношениях с Россией, 
по мере приближения инаугурации избран-
ного 45-го президента США приобретающий 
все большую остроту.

В интервью телеканалу АВС уходящий 
президент Барак Обама призвал республи-
канцев и демократов отбросить разногла-
сия перед лицом внешней угрозы Америке, 
которая, по его убеждению, исходит от Мо-
сквы. «Нам надо напоминать себе, что мы 
в одной команде. А Владимир Путин не в на-
шей команде»,— предупредил господин Об-
ама. По его мнению, ситуация, когда часть 
республиканцев доверяет президенту Рос-
сии больше, чем соотечественникам-демо-
кратам, недопустима.

Впрочем, главное политическое собы-
тие первой декады января — обнародова-
ние совместного доклада трех спецслужб 
(АНБ, ФБР и ЦРУ) о якобы имевшем место 
вмешательстве российского руководст-
ва в президентские выборы в США — еще 
больше углубило раскол между двумя лаге-
рями в Вашингтоне. 
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Правительство продолжа-
ет точечную настройку сис-
темы госконтрактов: прово-
дить электронные аукционы 
теперь могут шесть элек-
тронных торговых площа-
док вместо пяти, а возмож-
ность подачи электронных 
заявок откладывается еще 
на год, до 2018 года. Экс-
перты отмечают: Белый 
дом согласовал с участни-
ками рынка госзаказа, что 
на нем останутся несколько 
крупных игроков.

В Белом доме уточнили спи-
сок площадок, которые впра-
ве организовывать госзакупки 
в форме электронного аукцио-
на. Это право получили шесть 
площадок, ранее отобранных 
для приватизационных торгов: 
«Сбербанк-АСТ», «РТС-Тендер», 
ЕЭТП, ЭТП ММВБ и Агентство 
по госзаказу Республики Татар-
стан (АГ РТ), а также Российский 
аукционный дом (РАД; ранее к 
проведению электронных аук-
ционов допущен не был).

Сейчас электронный аукци-
он — самый распространен-
ный способ определения по-
ставщика. По данным Минэко-
номики, за три квартала 2016 
года на него пришлось закупок 
на 2,3 трлн руб., или 58% от об-
щего объема госконтрактов за 
этот срок. Чиновники обязаны 
закупать на электронных аук-
ционах закупки довольно ши-
рокого спектра товаров и услуг 
— строительства, оптовой и 
розничной торговли, поставок 
пищевых товаров и лекарств. 
Исключение сделано для нети-
повых закупок, например пи-
тания для школ и больниц и 
опасных объектов дорожного 
строительства.

Напомним, еще в 2015 го-
ду в Белом доме отказались от 
развития рынка электронных 
торговых площадок в пользу 
трех—пяти «универсальных» 
операторов, с тем чтобы в пер-
спективе объединить на них 
госзакупки и закупки госком-
паний по 44-ФЗ и 223-ФЗ, тор-

ги по продаже имущества бан-
кротов и приватизационные 
сделки. Для электронной при-
ватизации правительство ото-
брало первые пять компаний 
(«Сбербанк-АСТ», «РТС-Тендер», 
ЕЭТП, ЭТП ММВБ и АГ РТ) еще 
в 2009 году, в конце 2015-го к 
ним без конкурса добавили 
РАД, с 2010 года занимающий-
ся приватизацией федерально-
го имущества. 

Помимо сосредоточения 
всех видов закупок у универ-
сальных операторов прави-
тельство рассчитывает уни-
фицировать и сами их проце-
дуры. По поручению перво-
го вице-премьера Игоря Шу-
валова до 1 февраля 2017 года 
Минэкономики и ФАС долж-
ны внести в Белый дом про-
ект масштабных поправок к 
законам о контрактной сис-
теме и закупках госкомпаний 
(44-ФЗ и 223-ФЗ), унифицирую-
щий процедуры всех закупок 
и торгов, в том числе привати-
зационных (см. 

”
Ъ“ от 1 ноября 

2016 года). Однако полноцен-
ный перевод системы закупок 
в электронный вид пока недо-
стижим не только из-за задер-
жек в подготовке поправок. 
Еще на год отложена оконча-
тельная доработка Единой ин-
формационной системы, рабо-
тающей на сайте zakupki.gov.
ru с начала 2016 года. Как гово-
рится в постановлении прави-
тельства №1588 от 31 декабря 
2016 года, возможность пода-
вать в ней заявки в электрон-
ной форме отложили на год, 
до 1 января 2018 года. Как от-
мечает участник экспертного 
совета при правительстве Ге-
оргий Сухадольский, эти из-
менения показывают, что в Бе-
лом доме отказались от планов 
создать единого оператора тор-
гов и согласовали с участника-
ми рынка госзаказа сохране-
ние на нем нескольких круп-
ных игроков.

Софья Окунь;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

У шести прилавков  
поставщик с госзаказом
Правительство отобрало площадки для электронных аукционов 

экономическая политика
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сегодняшнее 
число 5,4

процента составила инфляция в декабре 2016 года в годовом выражении — оценка опубликована 
Росстатом со ссылкой на предварительные данные на основании еженедельной регистрации потребитель-
ских цен на 64 вида важнейших товаров и услуг в 276 городах. Оценка статведомства оказалась ниже самых 
смелых прогнозов Банка России, ожидавшего попадания показателя в интервал 5,5–5,7%, и Минэкономики, 
прогнозировавшего инфляцию в 5,6%. В декабре в сравнении с ноябрем рост цен на продукты вдвое опе-
редил удорожание промтоваров и услуг (0,6% против 0,3%). Это, вероятно, косвенно подтверждает отсут-
ствие традиционного всплеска в динамике розничной торговли, о чем ”Ъ“ писал в декабре 2016 года.
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ЭКОНОМИКА КИТАЯ

Китайскому юаню  
не до демпинга

Объем международных валютных 
резервов Китая в декабре сокра-
тился до рекордно низкого за шесть 
лет уровня — $3,011 трлн, падение 
продолжается шестой месяц подряд, 
свидетельствуют опубликованные 
7 января данные. Основная причина 
сокращения — меры по стабилиза-
ции юаня, не скрывают в государст-
венном валютном управлении КНР.

Всего за прошлый год на фоне 
вливаний на поддержку юаня резер-
вы сократились на $320 млрд, тогда 
как годом ранее — на $513 млрд. 
При этом курс юаня к доллару США 
за прошлый год ослаб на 6,6% — 
это максимум более чем за 20 лет 
(в 2015-м — на 4,6%). Падению 
резервов способствовало и сниже-
ние курсов других резервных валют 
к доллару, отмечает китайский регу-
лятор (по оценкам экспертов, более 
четверти ноябрьского сокращения 
резервов обеспечила валютная 
переоценка). В этом году Народный 
банк Китая намерен «продвигать 

реформу по либерализации юаня, 
поддерживая стабильность валюты».

Отток капитала из страны не спе-
шит замедляться — в целом по году, 
по оценке IIF, он составил более 
$635 млрд, это на 10% больше, чем 
год назад. В Capital Economics оце-
нивают отток в ноябре и декабре в 
$76 млрд и $66 млрд соответственно, 
отмечая, что тенденция сохранится 
и в этом году на фоне дальнейшего 
ослабления юаня. При этом, по 
оценкам экспертов, для поддер-
жания финансовой стабильности 
резервы должны составлять не 
менее $2,6–2,8 трлн. Основные же 
риски, оказывающие давление на 
китайскую валюту, носят не столько 
внутренний (как год назад), сколько 
внешний характер — укрепление 
доллара и возможные действия 
новой администрации Дональда 
Трампа, неоднократно обвинявшего 
Китай в занижении курса нацвалюты 
(де-факто последние полтора года 
интервенции регулятора направлены 
на обратное).

Продолжается и ужесточение 
контроля за выведением средств как 
для физических, так и юридических 
лиц — так, в конце года был снижен 
порог для трансакций, требующих 
уведомления регулятора (с 200 тыс. 
до 50 тыс. юаней, около $7 тыс., 
для физлиц годовая квота была 
сохранена на уровне $50 тыс.— но 
на эти средства нельзя приобретать 
недвижимость, а также страховки и 
акции). Банки же теперь должны отчи-
тываться обо всех сделках с валютой 
свыше $10 тыс. Препятствует регуля-
тор и краткосрочным спекуляциям со 
ставкой на снижение курса юаня.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА РЕЗЕРВОВ КИТАЯ И ОБЪЕМ 
ОПЕРАЦИЙ ПО ПОДДЕРЖКЕ ЮАНЯ
ИСТОЧНИК: IIF.
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Первые предварительные 
экономические итоги 2016 
года, подведенные ведом-
ствами в конце декабря, 
выглядят лучше прогно-
зов. Минэкономики улуч-
шило прогноз роста пром-
производства в 2016 году 
с 0,4% до 1%, а Банк Рос-
сии в предновогоднем об-
зоре денежно-кредитной 
политики обсуждал пер-
спективы более быстрого 
восстановления экономи-
ки при среднегодовой цене 
нефти в $55 за баррель без 
угрозы инфляции. Ведом-
ства признают, что восста-
новительный рост 2017 
года не позже 2019-го 
упрется в «потолок» струк-
турных ограничений.

Первые итоги 2016 года 
Минэкономики и ЦБ в стан-
дартном режиме подводили 
в последние рабочие дни де-
кабря, а Росстат — в первых 
числах января. Росстат сим-
волически зафиксировал 
меньшую, чем ожидалось, го-
довую инфляцию (см. »Сегод-
няшнее число»). Ожидания 
Минэкономики, основан-
ные на детальных данных 
января-ноября и оценочных 
— декабря, относительно оп-
тимистичны в части годово-
го показателя промпроиз-
водства. ЦБ, в свою очередь, 
на данных по октябрь-но-
ябрь и оценках декабря дал 
более оптимистичные оцен-
ки по возможному росту ВВП 
2016 и 2017 года. Оба ведом-
ства крайне осторожно отно-
сятся к удачным, видимо, но 
пока неизвестным результа-
там декабря 2016 года.

В докладе о ДКП впервые 
приведены оценки развития 
ситуации при текущих ($55 
за баррель и выше) нефтяных 
ценах. «Более быстрый рост 
доходов от внешнеэкономи-
ческой деятельности и пере-
смотр ожиданий субъектов 
экономики и внешних инвес-
торов относительно перспек-
тив российской экономики 
приведут к более уверенно-
му, чем в базовом сценарии, 
восстановлению экономиче-
ской активности»,— конста-
тирует ЦБ, давая понять, что 
более быстрый рост в нача-
ле 2017 года может быть са-
моподдерживающимся (ожи-
дания улучшают экономиче-
скую активность, что ведет 
к росту показателей, затем 
ожиданий и далее по кругу), 
но краткосрочным (посколь-
ку показатели внутренне-
го спроса сильно не меняют-
ся). Тем не менее в этом сце-
нарии, ранее подробно не об-
суждавшемся, ЦБ видит воз-
можности годового приро-
ста ВВП в 2017 году выше 1%, 
увеличения оттока капита-
ла, взаимопогашения про- 
и антиинфляционных трен-
дов (укрепления рубля и по-
вышения экспортных дохо-
дов) с предположительно бо-
лее ранним снижением ин-
фляции до 4% — не исключая 
пополнения международных 
резервов в моменты, безопас-
ные для курса рубля.

В свою очередь, итоги года 
для промышленности также 
окажутся лучше октябрьских 
ожиданий. Пересчет данных 
о промпроизводстве в 2015–
2016 годах, произведенный 
Росстатом, обнаружил рост 

выпуска на 2,7% в ноябре 
2016 года «год к году» и на 
0,8% — за одиннадцать меся-
цев 2016 года (см. 

”
Ъ“ от 16 де-

кабря 2016 года). Вслед за пе-
ресмотром статистики выпу-
ска Минэкономики улучши-
ло его прогноз в 2016 году 
до плюс 1% с прежних 0,4%. 
Уточнения не позволяют от-
следить динамику промпро-
изводства в годовом выраже-
нии по месяцам — статисти-
ки указывают, что коррект-
ными на сегодняшний день 
являются лишь цифры ноя-
бря и одиннадцати месяцев 
2016 года. Последние расче-
ты Минэкономики свиде-
тельствуют: основным источ-
ником количественного 
рывка в промпроизводстве 
оказались добывающие от-
расли, а точнее — нефтяная, 
в которой весь 2016 год отме-
чались исторические рекор-
ды добычи.

В 0,8% прироста выпу-
ска в январе-ноябре 2016 го-
да добывающие отрасли вне-
сли 0,6 процентных пункта 
(п.п.), производство продо-
вольствия — 0,3 п. п., химия 
— 0,2 п.п. Наибольший отри-
цательный вклад обеспечили 
нефтехимия (минус 0,3 п.п.), 
металлургия и производство 
транспорта и оборудования 
(по минус 0,2 п.п.). «Доля пере-
работки нефти в январе-ноя-
бре 2016 года в общем объеме 
ее добычи уменьшилась при-
мерно на 2% год к году, соста-
вив 51,7%»,— отмечают в ми-
нистерстве. Структура при-
роста промпроизводства по-
чти не изменилась.

Однозначных объясне-
ний всплеску промпроизвод-
ства в конце 2016 года нет. Хо-
тя Минэкономики указывает 
на признаки улучшения ди-
намики инвестиций, опросы 
промышленников в декаб-
ре свидетельствуют об ухуд-
шении инвестпланов, неиз-
менно низком уровне спроса 
и усилении экономической 
неопределенности — хотя, 
например, декабрьский ин-
декс PMI находится на четы-
рехлетнем максимуме. По 
словам замглавы Минэконо-
мики Алексея Ведева, в ноя-
бре-декабре 2016 года, вопре-
ки ожиданиям министерства, 
потребительская активность 
оказалась низкой, несмотря 
на рост зарплат. Он отмеча-
ет, что расхождение динами-
ки реальных зарплат и роз-
ничных продаж наблюдается 
впервые за 25 лет — они, по 
его мнению, должны «сбли-
зиться» в первом полугодии 
2017 года. Это вряд ли прои-
зойдет, если реальные дохо-
ды граждан не вернутся к ро-
сту: в Минэкономики этого не 
гарантируют, глава Минтруда 
Максим Топилин надеется на 
рост реальных доходов «хотя 
бы на 1,5%» в случае четырех-
процентной инфляции.

В ЦБ при этом указывают 
на временной потолок для 
восстановительного роста — 
это 2019 год, с которого дина-
мику ВВП и промпроизводст-
ва могут тормозить неснятые 
структурные ограничения. То 
же развитие событий, но быс-
трее, в интервью 

”
Ъ“ предпо-

лагает и министр экономики 
Максим Орешкин (см. стр. 1).

Дмитрий Бутрин, 
Алексей Шаповалов

Оттепель в экономике 
началась в декабре
В ЦБ и Минэкономики не верят  
в ее продолжительность  
без структурных реформ

Правительство расширило 
действие концепции разви-
тия дальневосточных при-
граничных территорий — те-
перь она распространяется 
не только на поселения 
Дальневосточного феде-
рального округа (ДВФО), 
но и на Забайкальский край 
и Бурятию. Теперь эти тер-
ритории получат такую же 
господдержку, как и Даль-
ний Восток. Приближение 
административной поддер-
жки макрорегиона к дальне-
восточному уровню на этом 
не остановится — к февра-
лю Минэкономики долж-
но представить в Белый 
дом предложения по фор-
мированию спецразделов 
в госпрограммах для Бай-
кальского региона по ана-
логии с Дальним Востоком, 
спецразделы для которого 
контролирует Минвосток-
развития.

Бурятия и Забайкальский 
край наравне с дальневосточ-
ными регионами получили 
особый статус — на них рас-
пространено действие концеп-
ции развития приграничных 
территорий ДВФО. Распоря-
жение правительства об этом 
опубликовано на сайте Белого 
дома. Напомним, концепция 
была разработана Минвосто-
кразвития и утверждена пра-
вительством в ноябре 2015 го-
да. Финансирования этот доку-
мент не предполагает — основ-
ные средства на обеспечение 
развития Дальнего Востока и 
Байкальского края заложены в 
соответствующей госпрограм-
ме (в 2017–2019 годах — более 
50 млрд руб.). Власти рассчиты-
вают, что особый статус таких 
территорий поспособствует за-
креплению населения в при-
граничных населенных пун-
ктах, приросту малого и сред-
него бизнеса, а также модерни-
зации инфраструктуры.

Напомним, впервые идея 
объединения 11 регионов 
Дальнего Востока и Забайка-

лья в особый макрорегион под 
управлением специальной го-
скорпорации обсуждалась еще 
в 2012 году (вместо Бурятии в 
него предлагалось включить 
Иркутскую область), но была 
отвергнута, как администра-
тивно неприемлемая. Обсу-
ждаемая сейчас возможность 
расширения действия кон-
цепции приграничного разви-
тия за пределы Дальнего Вос-
тока также рассматривалась 
и ранее, но тогда перспекти-
вы казались более отдаленны-
ми — исходить планировалось 
из успешности ее реализации. 
Пока деятельность правитель-
ства была формальной — до 
конца 2016 года велась орга-
низационная работа, а реаль-

ные мероприятия должны на-
чаться в этом и продлиться до 
2025 года. 

Как отмечается в новой вер-
сии документа, подготовлен-
ной Минэкономики, эконо-
мика байкальских пригранич-
ных территорий «имеет пре-
имущественно слабый, дота-
ционный характер», во мно-
гом описание их положения 
выглядит более удручающим, 
чем в дальневосточных реги-
онах. Так, обеспеченность рас-
ходов бюджетов пригранич-
ных муниципалитетов соб-
ственными доходами в Бай-
кальском регионе составляет в 
среднем 66,5% (против 92% по 
ДВФО). Слабо развит малый и 
средний бизнес, его доля со-

ставляет 1,5% в Бурятии и 1,8% 
в Забайкалье (9% в ДВФО и 21% 
в среднем по РФ). В «критиче-
ском состоянии» находятся ав-
тодороги в приграничных по-
селениях, ежегодно ухудшает-
ся состояние жилищно-ком-
мунальной и социальной ин-
фраструктуры. Износ сетей те-
пло- и водоснабжения состав-
ляет 83% (в ДВФО — 70%), а до-
ля негазифицированных при-
граничных поселений в Забай-
калье достигает 92%, а в Буря-
тии и вовсе 100% (на Дальнем 
Востоке — 64%). Кроме того, от-
мечается «практически повсе-
местное отсутствие сотовой 
связи в ряде приграничных 
пунктов» — их жители выну-
ждены пользоваться услугами 
операторов Китая и Монголии.

Отметим, придание ново-
го статуса территориям Буря-
тии и Забайкалья укладыва-
ется в наметившуюся тенден-
цию по приравниванию под-
держки Байкальского регио-
на к поддержке Дальнего Вос-
тока. С середины 2015 года 
Фонд развития Дальнего Вос-
тока (ФРДВ) получил юридиче-
ский механизм для оказания 
помощи проектам в Байкаль-
ском регионе — но они прохо-
дят по линии Минэкономики, 
а не Минвостокразвития. По 
оценкам вице-премьера Юрия 
Трутнева, для полноценного 
развития Байкальского регио-
на требуется докапитализация 
ФРДВ на 25% от потребности в 
средствах на развитие Дальне-
го Востока: глава фонда Алек-
сей Чекунков ранее оценивал 
ее на 2017 год в 20 млрд руб. 
Правительство же продолжит 
расширять административ-
ную поддержку макрорегио-
на: к 1 февраля Минэкономи-
ки должно представить пред-
ложения по целевым разделам 
госпрограмм на развитие Бай-
кальского региона (ДВФО по-
лучил право контролировать 
«свои» целевые разделы в ноя-
бре 2016 года).

Евгения Крючкова

Забайкалье приравнивают  
к Дальнему Востоку
Белый дом признал его потребность в усиленной господдержке
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МИД получил подкрепление  
из Минобороны
Анатолия Антонова вернули на дипломатическую службу

В канун Нового года президент Вла-
димир Путин назначил замминистра 
обороны РФ Анатолия Антонова, ку-
рировавшего вопросы международ-
ного сотрудничества, десятым заме-
стителем главы МИД РФ Сергея Лав-
рова. На новом месте работы он со-
хранит старую специализацию, скон-
центрировавшись на вопросах во-
енно-политической безопасности. 
Впрочем, по сведениям ”Ъ“, карьера 
господина Антонова могла сложиться 
 иначе: в Кремле рассматривали воз-
можность назначения Анатолия Анто-
нова, занимавшего крайне жесткую 
позицию в отношениях с Западом, по-
слом в США. После победы на выбо-
рах Дональда Трампа от этого вари-
анта в Москве отказались. Тем вре-
менем избранному президенту США 
Дональду Трампу предстоит опреде-
литься с кандидатурой нового амери-
канского посла в России.

По данным источников 
”
Ъ“ в госструк-

турах РФ, решение о переходе Анатолия 
Антонова из Минобороны в МИД было 
принято еще в начале осени 2016 года. Од-
нако указ о его назначении заместителем 
министра иностранных дел РФ Владимир 
Путин подписал лишь 28 декабря.

• Анатолий Антонов — кадровый дипло-
мат, более 30 лет проработавший в си-
стеме МИДа на различных должностях 
в центральном аппарате и за рубежом. 
В 2004 году он возглавил департамент по 
вопросам безопасности и разоружения. 
Был руководителем ряда российских пра-
вительственных делегаций, в том числе 
на переговорах со странами «группы вось-
ми», по Договору о нераспространении 
ядерного оружия, по обзору действия кон-
венций о «негуманном» оружии, о запреще-
нии химического оружия, о запрещении би-
ологического оружия, по многосторонним 
механизмам экспортного   контроля. Воз-
главлял делегацию на переговорах с США 
по новому  Договору о стратегических на-
ступательных вооружениях. Заместите-
лем министра обороны он был назначен 
в феврале 2011 года.
Военная карьера Анатолия Анто-

нова была достаточно успешной. Хо-
тя он был назначен замминистра обо-
роны еще при Анатолии Сердюкове, 
при  Сергее  Шойгу он сохранил не толь-
ко должность, но и аппаратное влия-
ние: по словам источника 

”
Ъ“ в цент-

ральном аппарате Минобороны РФ, го-
сподину Антонову зачастую поручались 
«крайне сложные и деликатные задачи». 
В его подчинении было лишь несколь-
ко подразделений, однако круг нахо-
дившихся в его ведении вопросов был 
очень широк: он взаимодействовал с 
военными атташе иностранных госу-
дарств, работал над международными 
договорами и следил за их соблюдени-
ем, курировал  военно-техническое со-
трудничество со стороны Минобороны 
РФ, участвовал в разработке соглаше-
ний, необходимых в рамках операции 
России в Сирии. Именно господин Анто-
нов зачастую выступал с наиболее жест-
кими заявлениями от лица ведомства. 
Одним из самых запоминающихся ста-
ло его выступление в декабре 2015 го-
да, когда из-за сбитого в Сирии бомбар-

дировщика Су-24М отношения России и 
Турции резко испортились. Обвинив Ан-
кару в причастности к финансированию 
боевиков «Исламского государства» (за-
прещенная в РФ террористическая груп-
пировка), он заявил, что «в преступный 
бизнес вовлечено высшее политическое 
руководство страны — президент Эрдо-
ган и его семья», и добавил, что турецкие 
руководители ничего не признают, «да-
же если их лица будут вымазаны воров-
ской нефтью».

В МИДе Анатолий Антонов займется 
«общими вопросами военно-политиче-
ской безопасности». По словам же собе-
седника 

”
Ъ“ в Минобороны РФ, число за-

местителей у господина Шойгу останет-
ся прежним, десять человек, а значит, в 
ближайшее время будет решен вопрос с 
преемником господина Антонова. «Ку-
ратор внешнеполитической повестки 
будет назначен обязательно, ему придет-
ся много взаимодействовать с Анатоли-
ем Ивановичем (Антоновым.— 

”
Ъ“)»,— 

добавил собеседник 
”
Ъ“.

Между тем, по информации несколь-
ких источников 

”
Ъ“ в госструктурах РФ, 

карьера господина Антонова могла сло-
житься иначе: собеседники 

”
Ъ“ утвержда-

ют, что еще осенью 2016 года в Кремле 
рассматривали возможность назначения 
Анатолия Антонова, считающегося сто-
ронником жесткой линии в отношении 
Запада, российским послом в США. После 

победы Дональда Трампа на выборах пре-
зидента в Кремле пересмотрели планы.

В этом году может смениться и посол 
США в Москве. По данным источников 

”
Ъ“ в госструктурах США, это, «скорее все-

го», произойдет в начале осени, но «с уче-
том непредсказуемости избранного пре-
зидента может случиться и раньше». В аме-
риканских СМИ со ссылкой на источни-
ки сообщается о нескольких кандидату-
рах на этот пост. Издание Politico в декаб-
ре написало, что нынешнего посла США в 
Москве Джона Теффта может сменить со-
ветник экс-президента США Джорджа Бу-
ша-младшего по вопросам политики в от-
ношении России и консультант экс-госсе-
кретаря Генри Киссинджера Томас Грэм. 
Сам он назвал эти сообщения «слухами». 
Издание The Hill прочит на должность по-
сла в Москве конгрессмена Дейну Рораба-
кера, известного своим мягким (по срав-
нению с остальными американскими по-
литиками) отношением к Кремлю.

Американские собеседники 
”
Ъ“, од-

нако, называют и других кандидатов. 
Среди них — Ричард Берт, предприни-
матель, бывший посол США в Германии 
и старший советник президента США 
по вопросам сокращения ядерного ору-
жия и стратегического вооружения. Еще 
один кандидат — бывший советник из-
бирательного штаба Дональда Трампа 
Картер Пейдж, имеющий связи с россий-
скими бизнес-структурами. Госдепарта-
мент предложит новому президенту ряд 
своих кандидатур на пост главы россий-
ской дипмиссии, но собеседники 

”
Ъ“ 

убеждены, что «Трамп их не одобрит».
Елена Черненко,  
Иван Сафронов

«Народный фронт»  
поработает над узнаваемостью
О его деятельности знает меньше половины опрошенных

Как стало известно ”Ъ“, движение «Народ-
ный фронт» при помощи ВЦИОМа  провело 
закрытый опрос о восприятии ОНФ гражда-
нами. Большинство опрошенных положи-
тельно оценивают деятельность движения, 
у него почти нет антирейтинга, однако узна-
ваемость у ОНФ пока невысока. Если ОНФ 
рассчитывает на заметную роль в прези-
дентской кампании 2018 года, ему потре-
буется усиление медийного блока, счита-
ют эксперты. В администрации президен-
та (АП) знакомы с результатами исследова-
ний. В ОНФ по результатам опроса проведут 
корректировку работы.

Большинство респондентов закрытого опро-
са ВЦИОМа, проведенного в ноябре 2016 года 
по инициативе ОНФ, оценивают его деятель-
ность положительно (50%) и нейтрально (32%). 
Работа ОНФ ассоциируется с борьбой с корруп-
цией (48%), обеспечением доступности здраво-
охранения (37%), экологическими проектами и 
защитой потребителей финансовых услуг (по 
19%). Значимыми проектами названы контр-
оль за услугами ЖКХ (42%), социальная поддер-
жка (32%), приоритетными — борьба с корруп-
цией и контроль органов власти. 89% граждан го-
товы к личному участию в устранении проблем 
обустройства территории проживания, помо-
щи нуждающимся (58%), здравоохранения (29%), 
ЖКХ (24%), плохих дорог (22%) и безработицы 
(22%). В поквартирном опросе участвовали 1600 
респондентов (погрешность 3,5%).

Источник 
”
Ъ“ в ОНФ сообщил, что исследова-

ние проводил ВЦИОМ, часть вопросов про ОНФ 
по закрытому опросу «Георейтинг» задал ФОМ, 
передав результаты в управление внутренней 
политики (УВП) президента. В УВП 

”
Ъ“ подтвер-

дили, что располагают социологией по ОНФ, но 
от комментариев воздержались.

С итогами опроса связана корректировка про-
ектной деятельности ОНФ (см. 

”
Ъ“ от 19 декабря). 

Глава исполкома ОНФ Алексей Анисимов под-
твердил это 

”
Ъ“: «Проектную деятельность напра-

вим на решение проблем, чувствительных для 
граждан. Прежде всего, учтем их мнение и готов-
ность личного участия». По его словам, ОНФ про-
должит мониторить исполнение указов и пору-
чений президента, сохранятся проекты «За чест-
ные закупки» и «За права заемщиков». Предста-

витель ФОМ Григорий Кертман удивлен дан-
ными ВЦИОМа о высокой готовности граждан 
участвовать в общественной деятельности: «Это 
не совпадает с тенденцией последних лет. Обще-
ство преимущественно пассивно».

Между тем узнаваемость ОНФ оставляет же-
лать лучшего: «знают о деятельности» «Фронта» 
или «что-то слышали» около 40%. В регионах, где 
активисты ОНФ указывают власти на просчеты 
(Пермский край, Свердловская область), узнава-
емость выше, в Москве, Санкт-Петербурге она 
низкая. При этом опрошенные затруднились 
назвать имена активистов ОНФ на федеральном 
уровне и в большинстве регионов. «За исключе-
нием Владимира Путина, люди не знают лиде-
ров 

”
Народного фронта“»,— сказал глава ВЦИО-

Ма Валерий Федоров. По его словам, не случай-
но у ОНФ традиционным стал «один формат» — 
встречи президента с активистами: «Раскрутка 
ОНФ накануне выборов в Госдуму пошла бы в 
ущерб 

”
Единой России“. Это было бы все равно, 

что выстрелить себе в ногу».
«Надо усиливать медийный блок движения, 

выводить в центр внимания лидеров обществен-
ного мнения, например, доверенных лиц прези-
дента»,— говорит глава Фонда развития граждан-
ского общества Константин Костин. По его сло-
вам, у надпартийного объединения больше все-
го шансов на включение в президентскую кам-
панию. Оно может работать «даже с оппозици-
онным электоратом», например, с электоратом 
КПРФ, часть которого может отдать голос Влади-
миру Путину. Впрочем, многое будет зависеть 
от выводов аудита, отношений с губернатора-
ми, считает эксперт. Напомним, в ОНФ сменит-
ся куратор регионов: на место замглавы испол-
кома должен прийти референт УВП Андрей Жо-
рин. Политолог Олег Матвеичев напоминает, что 
отдельные проекты ОНФ, например «За честные 
закупки», сэкономили сотни миллиардов бюд-
жетных рублей. «Когда есть такой результат, не 
важно, знают или нет»,— говорит он. По мне-
нию эксперта, если будет поставлена задача уси-
ливать известность, потребуется реформа блока 
СМИ и пиара в ОНФ. «Можно добавить функции, 
позитивные для региональных властей. Тогда гу-
бернаторы не будут блокировать в местных СМИ 
раскрутку ОНФ»,— отметил он.

Ирина Нагорных

К НКО обратились  
с новогодним уточнением
Президент раздал поручения по итогам встречи с СПЧ

Президент Владимир Путин утвердил 
перечень поручений по итогам встре-
чи с членами президентского Совета 
по правам человека (СПЧ) 8 декабря 
2016 года. Администрации президен-
та (АП) совместно с Минюстом пору-
чено проанализировать правоприме-
нительную практику закона об НКО—
иностранных агентах. Этой работой 
займется специальная рабочая группа 
под руководством первого замести-
теля главы АП Сергея Кириенко. Гла-
ва СПЧ Михаил Федотов уже передал 
свои предложения в Кремль. Он пред-
лагает уточнить в законе, что такое 
«иностранные источники» и «получе-
ние средств» от них.

Владимир Путин поручил проанали-
зировать правоприменительную пра-
ктику, связанную с деятельностью НКО—
иностранных агентов. Этой работой зай-
мутся Сергей Кириенко, Минюст и спец-
представитель президента по вопросам 
экологии Сергей Иванов. Доклад на эту 
тему президенту должны представить до 
30 марта. Тема НКО поднималась члена-
ми СПЧ на встрече с президентом 8 декаб-
ря. В качестве примера, как закон работа-
ет, глава СПЧ Михаил Федотов приводил 
экологические организации — они со-
ставляют примерно треть включенных в 
реестр иностранных агентов НКО. В ответ 
Владимир Путин предложил включить в 
работу над этим вопросом Сергея Ивано-
ва, который «занимается целенаправлен-
но экологией», а Сергею Кириенко пору-
чить «в целом посмотреть на этот закон 
еще раз», подчеркнув, что первый замгла-

вы АП «уже имеет такую просьбу и пору-
чение» со стороны главы государства.

Анализом правоприменительной пра-
ктики закона об иноагентах может занять-
ся специальная рабочая группа при пер-
вом заместителе главы АП, сказал 

”
Ъ“ гла-

ва СПЧ Михаил Федотов. По словам чле-
на комиссии СПЧ по развитию НКО Мары 
Поляковой, «детальное обсуждение пору-
чений президента начнется после празд-
ников». Рабочая группа по НКО существу-
ет в Кремле с 2009 года. В конце 2015 го-
да группа под руководством Вячеслава Во-
лодина (сейчас — спикер Госдумы) скор-
ректировала понятие «политическая де-
ятельность». 8 декабря Михаил Федотов 
напомнил президенту, что тот еще в 2015 
году давал поручения уточнить закон, 
«убрав оттуда всякую правовую неопреде-
ленность». Поручение было выполнено, 
но «исключительно формально, фактиче-
ски проблемы только усугубились», отме-
чал глава СПЧ.

«И со старой формулировкой, и с но-
вой (после 2015 года.— 

”
Ъ“) почти лю-

бую НКО можно признать агентом»,— за-
явил 

”
Ъ“ Михаил Федотов. Чтобы этого из-

бежать, по его словам, нужно менять ли-
бо правоприменительную практику, ли-
бо закон. Глава СПЧ предлагает попра-
вить терминологию. Свои предложения 
он уже передал в Кремль. По его словам, 
в законе стоит уточнить, что подразуме-
вается под термином «получение денеж-
ных средств от иностранных источни-
ков». «Можно ведь продать ноутбук тад-
жикскому гастарбайтеру, и вы окажетесь 
иноагентом. Следовательно, нужно доба-

вить слова 
”
получение на безвозмездной 

основе“»,— сказал он. Кроме того, сейчас 
в законе записано, что отнесение НКО к 
агентам возможно, если организация по-
лучает средства или имущество от ино-
странных источников и участвует в поли-
тической деятельности «в том числе в ин-
тересах иностранных источников». Фраза 
«в том числе» позволяет трактовать закон 
беспредельно широко, полагает госпо-
дин Федотов и предлагает ее убрать. Уточ-
нить, по его словам, необходимо и поня-
тие «иностранный источник», исключив 
из него прежде всего международные ор-
ганизации, в которых участвует Россия, а 
также иностранные государства, непри-
частные к антироссийским санкциям.

Ранее собеседники 
”
Ъ“ в Кремле не 

исключали, что закон «может быть чуть-
чуть подкорректирован». О такой воз-
можности источники 

”
Ъ“ говорили по-

сле включения в реестр иноагентов «Ле-
вада-центра» (см. 

”
Ъ“ от 6 сентября 2016 

года). При этом 30 декабря 2016 года ре-
естр агентов пополнил информационно-
аналитический центр «Сова». По словам 
руководителя организации, члена СПЧ 
Александра Верховского, в акте провер-
ки Минюста говорится, что центр полу-
чает иностранное финансирование и пу-
блично оценивает деятельность органов 
власти, что является политической дея-
тельностью. Правозащитник назвал фор-
мулировку «дикой». По его словам, после 
новогодних праздников организация об-
жалует решение ведомства в суде.

Софья Самохина,  
Максим Иванов

Управделами выбирает строителя 
судебного квартала
За подряд борются структуры, близкие к Владимиру Когану 

Управление делами президента (УДП) на 
этой неделе определит подрядчика строи-
тельства в Санкт-Петербурге резиденции 
Верховного суда (ВС) и Дворца танцев Бо-
риса Эйфмана. На контракт стоимостью 
до 29,5 млрд руб. претендуют ПСБ «Жил-
строй», аффилированное с экс-главой Гос-
строя и Росстроя банкиром Владимиром Ко-
ганом, и два давних партнера УДП: УК «Кре-
до», участник крупнейших кремлевских 
строек в период руководства УДП Владими-
ром Кожиным, и подрядчик олимпийских 
объектов СК-ЮГ-Х предпринимателя из 
Сербии Адила Хамзича. Отдельно будет вы-
брана компания, которой доверят построить 
600 квартир для судей и аппарата ВС стар-
товой стоимостью 6,2 млрд руб.

По данным Единой информационной систе-
мы (ЕИС) закупок, тендер по выбору строителей 
судебного квартала проводит подведомственное 
УДП ФГУП «Строительное объединение», назна-
ченное распоряжением правительства генпод-
рядчиком стройки в качестве «единственного 
поставщика». Напомним, контракт с ФГУПом на 
36,65 млрд руб. был заключен 30 ноября 2016 го-
да (cм. 

”
Ъ“ от 5 декабря 2016 года), он предусма-

тривает строительство административных зда-
ний ВС и Судебного департамента при ВС, инже-
нерно-технического блока и четырех жилых до-
мов для судей и работников аппарата ВС, а так-
же Дворца танцев Бориса Эйфмана. Однако в 
результате пересчета стоимости работ в ценах 
2016–2019 годов сумма контракта с ФГУПом бы-
ла снижена до 35,73 млрд руб. и разбита на два 
субподряда — стартовой стоимостью 29,5 млрд 
и 6,2 млрд руб., сообщает ЕИС. Таким образом, 
как и в большинстве других проектов, сам ФГУП 
лишь отвечает за освоение средств и контроль 
за стройкой, которую он по условиям контракта 
может c одобрения УДП передоверить двум част-
ным компаниям.

Отметим, что с 1 января 2017 года все ФГУПы 
должны выбирать субподрядчиков по жестким 
правилам контрактной системы госзакупок, ко-
торая требует размещать строительные контрак-
ты на электронных аукционах. Однако УДП успе-
ло в последний момент использовать более ком-
фортную для заказчика процедуру: выбор субпо-
дрядчиков проводится в рамках «запроса предло-
жений», предусмотренного законом о закупках 
госкомпаний, что позволяет определить побе-
дителя c учетом ряда неценовых и самостоятель-
но установленных организатором торгов крите-
риев — в том числе наличия опыта реализации 
аналогичных контрактов. Это существенно сузи-
ло круг участников, кроме того, оба тендера — 
на строительство основной части квартала и жи-
лого комплекса — проводятся среди компаний, 
имеющих лицензию ФСБ (в связи с наличием го-
стайны в проектной документации).

Согласно протоколу состоявшегося 29 дека-
бря вскрытия заявок, за минимальную цену — 
27,76 млрд руб.— предложило построить судеб-
ный квартал и театр Эйфмана ООО «ПСБ 

”
Жил-

строй“», в котором 40% принадлежит Людмиле 
Коган — жене банкира Владимира Когана, осу-
ществлявшего санацию банка «Уралсиб», после 
которой он в прошлом году стал основным вла-
дельцем этого банка. Напомним, до этого госпо-
дин Коган был главой Госстроя и Росстроя, пе-

рейдя на госслужбу после продажи ВТБ принад-
лежавшего ему и его партнерам банка ПСБ, эта 
же аббревиатура содержится в названии девело-
перской компании его жены. Самым масштаб-
ным строительным проектом господина Когана 
было порученное ему лично Владимиром Пути-
ным завершение долгостроя петербургской дам-
бы. В свою очередь, госпожа Коган активно реа-
лизует не только крупные коммерческие деве-
лоперские проекты в Санкт-Петербурге, но и со-
трудничает с администрацией города. При этом 
в числе контрактов ПСБ «Жилстрой» со Смоль-
ным — строительство объектов Академии танца 
Бориса Эйфмана.

Основным соперником компании супру-
ги Владимира Когана выступает петербургское 
ООО «УК 

”
Кредо“», принадлежащее предприни-

мателям Асе и Михаилу Борисовым — бывшим 
ключевым партнерам экс-главы УДП Владими-
ра Кожина и его окружения. В частности, госпо-
жа Борисова и господин Кожин получили Госпре-
мию за возведенный на руинах Константинов-
ского дворца в Стрельне президентский Дворец 
конгрессов, кроме того, «Кредо» участвовало во 
всех масштабных кремлевских стройках под ру-
ководством господина Кожина. По данным 

”
Ъ“, 

после его отставки и смены руководства УДП вла-
дельцам «Кредо» удалось сохранить свои пози-
ции — именно эту компанию год назад называ-
ли в качестве потенциального строителя судеб-
ного квартала знакомые с ситуацией участники 
рынка. Реальность прогнозов подтверждают два 
заключенных с «Кредо» в декабре прошлого го-
да госконтракта общей стоимостью более 4 млрд 
руб.— на строительство объекта по заказу ФСО 
на Кавказе и реконструкцию бывшей Большой 
Сибирской гостиницы в Москве по заказу управ-
ления Федерального казначейства. В нынешнем 
тендере «Кредо», предложив более высокую, чем 
ПСБ «Жилстрой», цену (28,94 млрд руб.), опережа-
ет соперника по другим критериям, в частности 
по сумме реализованных госконтрактов.

Наименьшие шансы демонстрирует заявка 
единственного соперника петербургских ком-
паний — СК-ЮГ-Х предпринимателя из Сербии 
Адила Хамзича. Эта компания, зарегистрирован-
ная в Сочи и строившая там олимпийские объек-
ты, не предоставила финансового обеспечения 
заявки, предложила максимальную цену и ука-
зала минимальную сумму реализованных кон-
трактов. Итоги этого тендера должны быть подве-
дены 12 января. А 25 января станут известны пре-
тенденты на строительство жилого комплекса.

По данным Федеральной адресной инвести-
ционной программы, в 2016 году выделенные 
УДП на судебный квартал 7,8 млрд руб. почти 
полностью остались неосвоенными (из-за изме-
нения проекта разрешение на строительство бы-
ло получено только в декабре). На 2017 год фи-
нансирование проекта предусмотрено в объеме 
14,134 млрд руб. Глава УДП Александр Колпаков 
30 декабря заявил в интервью ТАСС, что «ком-
плекс зданий Верховного суда в Санкт-Петербур-
ге будет готов в 2019 году», а пока «ведутся рабо-
ты по мобилизации подрядной организации на 
стройплощадке». Застроить планируется «при-
мерно 2/3 участка», остальное пространство бу-
дет отведено под «парк звезд российского балета» 
и пешеходную аллею, уточнил чиновник.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Анатолий Антонов вернулся  
из Минобороны в МИД,  
сохранив специализацию  
и взгляды на жизнь   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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первые лица

— О чем идет речь — о внутриминистер-
ском плане Минэкономики, о будущей 
президентской программе, готовящейся 
на площадке Центра стратегических раз-
работок (ЦСР), о правительственной кон-
цепции социально-экономического раз-
вития до 2035 года?
— Задача, стоящая перед Минэкономики, 
прикладная — разработать детальный план 
конкретных действий правительства, направ-
ленный на достижение более высоких тем-
пов экономического роста. Работая над ней, 
мы взаимодействуем и с ЦСР, и с другими ана-
литическими группами и бизнес-объедине-
ниями: РСПП, ТПП, «Деловой Россией», «Опо-
рой России» и другими. Чем больше групп, 
которые размышляют над задачей роста, тем 
выше вероятность не упустить что-то дейст-
вительно важное. При этом спектр вопросов, 
над которыми работает, например, тот же ЦСР, 
гораздо шире нашего круга задач. В частности, 
институциональные реформы, в том числе по 
судебной системе и другим серьезным вопро-
сам, которых мы в своей работе не касаемся.

Мы концентрируемся на структурных 
ограничениях экономического роста и ме-
рах, которые такие ограничения снимают. 
Как мне кажется, традиционный подход «да-
вайте по каждому блоку пропишем, что бы 
сделать такого хорошего» сегодня не годит-
ся. Очевидно, что список конкретных дейст-
вий должен быть взаимоувязан — нужно сра-
зу оценивать влияние отдельных мер и на ма-
кроэкономическую динамику, и на ограни-
чения, которые есть в части бюджета, пла-
тежного баланса, рынка труда и т. д. Поэтому 
мы сейчас прописываем своего рода матри-
цу, где по горизонтали — ограничения, а по 
вертикали — конкретные действия, направ-
ленные на их преодоление. В ячейках, соот-
ветственно, дается оценка, как эти действия 
влияют на те или иные ограничения.

У нас уже есть первая версия плана. Сейчас 
идет его доработка: делаются расчеты влия-
ния всех элементов матрицы на ключевые по-
казатели и экономические балансы, одновре-
менно идет детализация и уточнение верти-
кали, что-то добавляется, что-то исключается. 
Можно сказать, работаем по принципам agile.
— С чего начали работу?
— Сначала необходимо четко сформулиро-
вать, какие существуют ограничения для ро-
ста. Посмотрите — декабрьская таблица из 
опроса компаний, ответы менеджмента о 
ключевых проблемах роста. Мы сравнили 
изменение показателей к январю 2014 го-
да: периоду, когда цены на нефть еще были 
высокие, рубль крепкий, а ставка Банка Рос-
сии низкая. В этой таблице много интерес-
ных историй.

Вот, например, мы много слышим о недо-
статке спроса в экономике, и 53% компаний 
об этом говорят. Но в январе 2014 года о том же 
говорил 51% — то есть для бизнеса это посто-
янная ситуация, ничего не изменилось. Биз-
несу всегда хочется, чтобы было больше спро-
са. В сущности, это даже не вопрос спроса, а 
вопрос конкуренции, вопрос возможности 
иметь большую долю на рынке.

Вторая история — проблема высоких про-
центных ставок. 31% компаний говорит об 
этом как о проблеме, в январе 2014 года о том 
же говорили 27% компаний — действитель-
но, проблема усугубилась. Но вот следующий 
пункт — проблема недостатка финансовых 
средств, тут изменений с 2014 года практи-
чески нет. Понятно, почему такая комбина-
ция — да, кредит стал несколько менее до-
ступным, но это компенсировалось возрос-
шей прибыльностью бизнеса, и кредитные 
средства заместились собственными.

А вот самая, по моему мнению, важная 
строка таблицы — радикальный рост такого 
показателя, как экономическая неопределен-
ность. Сравнение двух опросов говорит, что 
это, по сути, единственный фактор, значение 
которого кардинально выросло с января 2014 
года — на 22 пункта, с 33% до 55%.

Бизнес совершенно справедливо говорит, 
что экономическая неопределенность — од-
на из главных причин, по которой компании 
откладывают инвестиции, решают повреме-
нить с расширением объемов производства, с 
движением вперед. Поэтому главный акцент 
для экономических властей в краткосрочной 
перспективе — это возвращение определен-
ности в ожидания экономических агентов.
— Если говорить об этом, то главная 
определенность — стабилизация макро-
условий, курса и инфляции — уже более 
или менее есть...
— Действительно, два последних года мож-
но назвать периодом успешной адаптации 
к изменившейся внешней ситуации, к но-
вому состоянию сырьевых рынков, к новой 
геополитике, санкциям. Финансово-эконо-
мический блок правительства и ЦБ совмест-
но с этой задачей в значительной мере спра-
вились. Посмотрите на последние полгода. 
Очевидна и стабильность валютного курса, 
и стабилизация инфляции на низких уров-
нях. Экономика вернулась к росту, растет 
промышленное производство.

Фактическая стабильность экономиче-
ской динамики и финансовых рынков есть. 
Но стабилизации ожиданий пока нет. И с 
этой точки зрения важно довести ту рабо-
ту, которую, например, делает ЦБ, до конца. 
Инфляционное таргетирование — это уже 
реализованная структурная реформа, одна 
из важнейших за последние годы. Ведь ин-
фляционное таргетирование — это не про-
сто снижение инфляции или ее волатильно-
сти, а стабилизация долгосрочных инфляци-
онных ожиданий. Важно, чтобы в 2017 году 
пришло осознание — инфляция и в этом го-
ду, и в среднесрочной перспективе действи-
тельно будет колебаться около показателя в 
4%, что на это можно и нужно рассчитывать.
— Инфляция — это в основном вопрос 
Банка России?

— Это не только вопрос ЦБ, правительство 
много сделало для того, чтобы поддержать 
тренд на снижение инфляции. Это и ответ-
ственная бюджетная политика, и умеренная 
индексация тарифов естественных монопо-
лий. Проактивная политика в сельском хо-
зяйстве тоже один из ключевых факторов 
стабилизации инфляции — в потребитель-
ской корзине 30% составляют именно про-
дукты питания, увеличение их внутренне-
го производства позволило замедлить рост 
цен, снизить их чувствительность к колеба-
ниям обменного курса.

Предсказуемость инфляции не единствен-
ный вопрос. Важна стабильная и предсказуе-
мая бюджетная политика. Бюджет бизнесу ва-
жен не сам по себе, а с точки зрения стабиль-
ности налогового законодательства. Неустой-
чивый дефицит сейчас — это всегда риск по-
вышения налогов в будущем.

С этой точки зрения у нас достигнут боль-
шой прогресс — принятый трехлетний бюд-
жет демонстрирует, что государственные фи-
нансы при консервативном сценарии на бли-
жайшие три года с нефтью в $40 за баррель 
будут устойчивы без повышения налоговой 
нагрузки. Главная задача экономической по-
литики — не пытаться угадать, как сложится 
нефтяная конъюнктура, а иметь понятный на-
бор действий в случае любых, даже не самых 
простых внешних условий. При текущих $54 
к сценарию $40 за баррель бюджет готов.

Важно и дальше закреплять позитивные 
ожидания бизнеса. Необходима взаимоувя-
занная конструкция бюджетной, денежно-
кредитной и валютной политики, обеспечи-
вающая снижение зависимости экономики 
от колебаний нефтяных цен. При этом бюд-
жетная конструкция должна базироваться 
на новой, устойчивой в долгосрочной пер-
спективе налоговой системе, способствую-
щей обелению экономики, росту инвести-
ций и объемов экспорта, активному приме-
нению новых технологий.
— Стабильность налоговой нагрузки в 
нынешней ситуации — это достижимая 
цель?
— Мое мнение, что налоговая нагрузка на ком-
пании, работающие полностью официально, 
должна снижаться. Ведь когда говорят, что у 
нас налоговая нагрузка на бизнес невысока, 
сравнивая поступления с размером ВВП, за-
бывают, что с учетом значительного теневого 
сектора нагрузка на бизнес неравномерна и в 
легальном секторе высока. Особенно это каса-
ется налогов на фонд оплаты труда, уплачива-
емых предприятиями: ни в одной конкуриру-
ющей с нами экономике таких платежей нет.
— Кажется, стабильность есть, просто ка-
чество стабильности не всех устраивает?
— В стабильную инфляцию, курс и динамику 
других показателей верят еще далеко не все. 
Если спросить, есть ли вероятность двузнач-
ной инфляции, все вам ответят: конечно, да. 
Каждая вторая статья на экономическую тема-
тику сейчас предрекает или углубление кри-

зиса, или обвал рубля. Ожидания и у бизнеса, 
и у населения зачастую адаптивны, то есть ба-
зируются на опыте последних лет.

А реальность-то уже другая — все ключе-
вые индикаторы стабилизировались, при-
чем благодаря проведенным реформам под 
этой стабильностью заложен прочный фун-
дамент. И самый смекалистый бизнес это уже 
начинает понимать: индексы деловой актив-
ности за последние несколько месяцев выро-
сли до многолетних максимумов — превыси-
ли не только предкризисный уровень, но и 
уровни 2011–2012 годов.

Ожидаю довольно неплохие результаты 
от 2017 года. Экономика уже растет, в четвер-
том квартале увеличились и ВВП, и промыш-
ленное производство, а во втором полугодии 
2017 года ВВП будет расти на 2% год к году и, 
возможно, даже больше.

Однако задачу экономической политики 
я вижу в первую очередь в повышении по-
тенциальных, устойчивых в долгосрочной 
перспективе темпов экономического роста. 
После оживления и ускорения следующего 
года мы быстро упремся в структурные ог-
раничения, которые есть у нашей экономи-
ки. Министерство экономического развития 
должно сформулировать те изменения, кото-
рые помогут преодолевать эти структурные 
ограничения.
— Обычно в вопросе долгосрочных про-
гнозов ориентируются на Минэконо-
мики.
— Вся история с прогнозом Минэкономики 
должна меняться. Он из чисто технического 
документа, демонстрирующего сценарий с 
цифрами, должен стать инструментом ком-
муникации правительства с деловым сообще-
ством и населением. Прогноз должен объяс-
нять, сколько те или иные меры будут прибав-
лять к экономическому росту и в какие перио-
ды, на какие еще показатели это будет влиять. 
Все это обязательно надо объяснять, чтобы 
бизнес понимал, почему правительство счи-
тает, что экономика будет развиваться имен-
но таким, а не иным образом. Прогноз сам по 
себе — это инструмент управления ожидани-
ями. И бизнес, и население должны из него уз-
навать, что правительство, министерства, ЦБ 
будут делать при разных внешних сценари-
ях, в том числе негативных. Только имея по-
нимание происходящих процессов и доверие 
к экономическим властям, можно уверенно 
планировать инвестиции. В противном слу-
чае бизнес будет вместо своей основной рабо-
ты пытаться угадать валютный курс, инфля-
цию и когда случится следующий кризис.
— Исходя из того что вы пришли в Мин-
экономики из Минфина, многие увере-
ны, что штаб теперь в Минфине. В какой 
мере вы готовы спорить с подходами к ре-
формам вашего бывшего руководителя 
Антона Силуанова? До последнего време-
ни противостояние Минфина, ЦБ и Мин-
экономики было главным сюжетом в эко-
номических дискуссиях.

— Спор ради спора — пустое занятие. Бес-
смысленно просто говорить, что кто-то что-
то делает неправильно. Главное — понимать 
логику, аргументы и мотивы людей, поче-
му они предлагают те или иные решения, и 
обсуждать с ними ситуацию на уровне смы-
сла, а не формы. Спорить будем по многим 
вопросам, но всегда будем стараться прихо-
дить к консенсусу и общему пониманию. На-
целенность на повышение экономическо-
го роста есть абсолютно у всех — и в ЦБ, и в 
Минфине, и в Минэкономики.
— Вернемся к подготовке плана по эконо-
мическому росту. Что конкретно будет в 
вертикальных столбцах матрицы, описы-
вающих ограничения?
— Первая проблема — это ограничения в сфе-
ре человеческого капитала, количественные 
и качественные. Связанная, но требующая 
выделения в отдельную категорию — это про-
блема бедности. Далее третья группа — это ог-
раничения, связанные с инвестиционной ак-
тивностью, также в части как их объема, так и 
качества. Отдельно в четвертую группу выде-
ляем тему инноваций. Пятая группа — огра-
ничения для международной кооперации и 
экспорта. Шестая — высокий уровень транс-
акционных издержек в экономике, асимме-
трия информации. Седьмая — проблема вы-
сокой доли теневой экономики в стране. По-
следняя, кстати, одна из самых важных тем.
— Этот список вы начали с человеческого 
капитала и бедности...
— Понятны демографические ограниче-
ния, в рамках которых мы находимся: базо-
вый прогноз Росстата предполагает сокра-
щение населения в трудоспособном возра-
сте примерно на 900 тыс. человек каждый 
год до 2020 года. С точки зрения достижения 
среднемировых темпов экономического ро-
ста мы в непростой ситуации: уровень раз-
вития по ВВП на душу населения у нас вы-
ше, чем в среднем в мире, а по динамике эко-
номически активного населения кардиналь-
ное отличие — мир продолжается расти, а у 
нас по прогнозу — быстрое снижение. Оба 
фактора говорят, что при прочих равных мы 
должны расти медленнее, чем мир.

Поэтому преодоление демографических 
ограничений — одна из ключевых задач. 
Нам необходим комплекс решений, направ-
ленных на увеличение численности эконо-
мически активного населения, снижение 
структурной безработицы, а также повыше-
ние производительности. Задача властей со-
здать условия для максимально возможной 
реализации потенциала каждого человека, 
живущего в нашей стране.

Бедность является серьезным ограниче-
нием. Это не только социальная проблема, 
но в том числе и серьезная угроза для эконо-
мического роста, учитывая, что значитель-
ная доля малообеспеченных сегодня у нас 
— это семьи с детьми.
— В последние годы в академической сре-
де в качестве главной проблемы роста 
считается не бедность, а неравенство?
— Проблема бедности в российской экономи-
ке гораздо важнее на данном этапе, чем про-
блема неравенства, которая довлеет над эко-
номическим ростом развитых стран. Понят-
но, что стратегически надо стремиться и к 
снижению неравенства.
— Низкую активность инвестиций мно-
гие называют причиной проблем с эконо-
мическим ростом...
— Очевидно, объема инвестиций в России 
сейчас недостаточно, чтобы показывать бо-
лее высокие темпы роста, однако инвести-
ции, особенно качественные, невозможно 
увеличить мановением волшебной палочки. 
Когда предприниматель принимает решение 
инвестировать или нет, он всегда сравнивает 
потенциальную выгоду и риск. Задача — дви-
гаться по направлению увеличения выгод, 
снижения издержек и одновременно рисков. 
Сейчас ключевой риск, о котором мы говори-
ли,— экономическая неопределенность. Но 
есть, бесспорно, и другие. Необходима кро-
потливая работа по уменьшению разного ро-
да издержек для бизнеса, тарифов естествен-
ных монополий и так далее. Очень серьезный 
блок проблем связан с конкуренцией, барье-

рами входа на те или иные рынки, в том чи-
сле создаваемые самим государством.

В теме инноваций два блока: использова-
ние уже существующих технологий и созда-
ние новых. Инвестиции, основанные на сов-
ременных технологиях, не просто увеличи-
вают объем доступного капитала, но и позво-
ляют совершать скачки вверх по производи-
тельности. Новые технологии во всем мире 
позволяют добиться большей эффективности 
уже имеющегося капитала — и мы должны 
идти активнее по этому пути. Это особенно 
важно в условиях наших демографических 
ограничений: так как мы не можем экстен-
сивно увеличивать занятость, то наш выход 
— это создание новых высокотехнологичных 
производств с невысокой занятостью, приме-
нение новаций, сокращающих занятость на 
промежуточных этапах, и так далее.

Далее. Экспорт. Для устойчивого роста в 
современном мире нужно иметь более от-
крытую экономику, активнее торговать. Экс-
порт — это не только вопрос производства и 
его конкурентоспособности, но и вопросы ло-
гистики, получения доступа на внешние рын-
ки, зон свободной торговли, торговых объеди-
нений, встраивания в цепочки производств.
— Следующее ограничение, которое вы 
назвали, высокие трансакционные из-
держки в России и асимметрия инфор-
мации. О чем именно речь?
— Здесь две ключевые истории. Горизонталь-
ная и вертикальная: взаимоотношения по ли-
нии производитель-потребитель и государст-
во—бизнес и население. Первое: у нас путь 
от производителя до конечного потребителя 
очень длинный. Много посредников, много 
так называемой информационной асимме-
трии. Например, потребитель часто просто не 
знает о том, что на рынке тот или иной товар 
или услуга доступны, у него нет информации 
о ее качестве. Второе: взаимоотношение го-
сударства и бизнеса. Здесь получение инфор-
мации о том, что доступно для развития биз-
неса, само получение государственных услуг 
должны отнимать минимум времени и денег, 
а необходимые промежуточные взаимоотно-
шения между госорганами должны происхо-
дить, минуя конечного получателя услуги.

На помощь должны прийти те нововведе-
ния, которые уже реализованы в мире,— это 
вопросы создания цифровых экосистем, в том 
числе в области электронной торговли, резко 
снижающие издержки и роль посредников.
— Последним блоком вы назвали тене-
вую экономику.
— Мне кажется, что сейчас российское госу-
дарство с точки зрения уровня технологиче-
ского развития подошло к моменту, когда 
можно сделать серьезный шаг вперед к росту 
доли белой экономики и снижению доли те-
невого сектора.

Теневой сектор — это часть общей эконо-
мики, из-за которой возникает много иска-
жений. Например, если на одном и том же 
рынке есть белая компания и та, которая 
работает в тени, то происходит искажение 
конкурентных условий. Конкуренцию вы-
игрывает не та, которая более эффективна, 
имеет лучше управленческие процессы или 
наименьшие издержки, а та, которая боль-
ше недоплатит налогов и снизит социаль-
ные гарантии своим работникам. В итоге и 
капитал, и труд связываются в бизнес-про-
цессах с более низкой экономической отда-
чей, что в конечном счете отрицательно вли-
яет на темпы экономического роста.
— Это горизонталь матрицы. Что в верти-
кальных строках кроме налогов?
— Новая налоговая система — это только при-
мер того, что в матрице по вертикали. Там есть 
еще все, что связано с цифровой экономикой, 
институтами развития, и другие важные эле-
менты. Придет время, расскажу...
— И когда придет это время?
— Сроки известны. Есть поручение президен-
та — к маю подготовить конкретный набор 
мер. Май — это довольно скоро.

Интервью взяли  
Дмитрий Бутрин и Максим Кваша

полная версия 
kommersant.ru/11861

«Можно сделать серьезный шаг вперед к росту доли белой экономики»

Проблема бедности в российской 
экономике гораздо важнее на данном 
этапе, чем проблема неравенства, 
которая довлеет над экономическим 
ростом развитых стран

После оживления и ускорения 
следующего года мы быстро  
упремся в структурные 
ограничения, которые есть  
у нашей экономики

Главный акцент для экономических 
властей в краткосрочной 
перспективе — это возвращение 
определенности в ожидания 
экономических агентов

Д О С Ь Е М И Н И С Т Е Р С Т В О  Э К О Н О М И Ч Е С К О Г О  Р А З В И Т И Я

Образовано 12 мая 2008 года на основе Министерства экономического развития и торговли. Является феде-
ральным органом исполнительной власти, осуществляющим выработку государственной политики и нормативно-
правовое регулирование в сфере анализа и прогнозирования социально-экономического развития и развития 
предпринимательской деятельности. Среди направлений работы — макроэкономика, стратегическое плани-
рование, контрактная система, противодействие коррупции, инвестиционная политика, госгарантии, особые 
экономические зоны, инновации и др. Контролирует работу четырех подведомственных агентств и служб —  
Росимущества, Роспатента, Росаккредитации и Росреестра. Структура состоит из 31 департамента. Также  
включает в себя 70 торгпредств и специалистов министерства в постпредствах при международных органи-
зациях. Бюджетное финансирование на 2017 год — 170,5 млрд руб. На 2018 год запланировано выделение 
165,5 млрд руб., на 2019-й — 155 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О Р Е Ш К И Н  М А К С И М  С Т А Н И С Л А В О В И Ч

Родился 21 июля 1982 года в Москве. В 2002 году окончил бакалавриат и в 2004 году магистратуру экономи-
ческого факультета Высшей школы экономики. С 2002 по 2006 год работал в Центральном банке РФ, прошел 
путь от экономиста до заведующего сектором департамента платежного баланса. В 2006–2010 годах — стар-
ший менеджер, директор, управляющий директор—глава аналитического блока ОАО «АКБ ”Росбанк“». С 2010 
по 2012 год возглавлял аналитический блок по России и СНГ в банке Credit Agricole CIB. С 2010 по 2012 год 
возглавлял аналитический департамент по России и СНГ в банке Credit Agricole CIB. В 2012–2013 гг. — главный 
экономист по России, Турции и Центральной и Восточной Европе ЗАО «ВТБ Капитал». 

В сентябре 2013 года возглавил департамент долгосрочного стратегического планирования в Минфине. 
С сентября 2013-го по март 2015 года — директор департамента долгосрочного стратегического планирования 
Минфина. 26 марта 2015 года стал заместителем министра финансов Антона Силуанова. С 30 ноября 2016 года 
— министр экономического развития РФ, на этом посту сменил Алексея Улюкаева.
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новости

Мосгордума (МГД) может начать 
работу в 2017 году с внесения 
в Госдуму законопроекта о регу-
лировании продажи и использо-
вания вейпов (электронных ис-
парителей). Поправки призваны 
приравнять вейпы к сигаретам: 
их использование в обществен-
ных местах будет ограничено, 
а продавать их можно будет толь-
ко совершеннолетним. Инициа-
тором проекта является спикер 
МГД Алексей Шапошников («Еди-
ная Россия»). Схожие законопро-
екты в Госдуму вносились, но одо-
брения не получили. Господину 
Шапошникову такие инициативы 
нужны «для повышения личной по-
пулярности и напоминания моск-
вичам о существовании Мосгор-
думы», считает эксперт.

Спикера Мосгордумы не устрои-
ло, что федеральное законодательст-
во «не регулирует вопросы курения, 
продажи, оборота электронных си-
гарет (вейпов), в том числе несовер-
шеннолетним». По информации 

”
Ъ“, 

в МГД обсуждалось несколько вари-
антов, как добиться контроля над 
вейпингом: предлагалось, в частно-
сти, поддержать уже внесенные в Гос-
думу схожие законопроекты или по-
пытаться регулировать этот вопрос 
в рамках городских полномочий в со-
ответствии с законами «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ» и «Об 
образовании в РФ». В итоге было ре-
шено, что таких полномочий недо-
статочно, а чужие инициативы могут 
остаться без движения. Поэтому Мос-
гордума планирует после новогод-
них праздников оформить свои пред-
ложения в отдельный законопроект 
и внести его в Госдуму.

МГД хочет ввести понятия «элек-
тронные системы доставки никоти-
на» (ЭСДН) и «электронные системы 
доставки продуктов, не являющих-
ся никотином», чтобы под регулиро-
вание подпадали никотиносодержа-
щие и безникотиновые электронные 
испарители, электронные сигареты, 
электронные кальяны, электронные 

парогенераторы и другие аналогич-
ные устройства. Предложено запре-
тить продажу вейпов несовершенно-
летним; ограничить использование 
вейпов с никотином в общественных 
местах; ограничить рекламу вейпов; 
установить требования, которые «по-
зволят их классифицировать, опре-
делять некачественную продукцию 
и контролировать ее оборот».

«Использование вейпов не регули-
руется антитабачным законом в си-
лу отсутствия в них табачного дыма, 
процесса тления и визуального сход-
ства с сигаретами,— сказал 

”
Ъ“ Алек-

сей Шапошников.— Есть основа-
ния предполагать, что моду на вей-
пы продвигают производители, сре-
ди которых есть и табачные компа-
нии. В условиях сокращения рынка 
они борются за сохранение прибы-
ли, искусственно формируя спрос на 
новый вид продукции». По его сло-
вам, использование вейпов «такая 
же пропаганда курения, как и в слу-
чае с обычными сигаретами». Спикер 
МГД также предлагает департаменту 
образования Москвы провести в шко-
лах лекции о вреде вейпинга и под-
умать над созданием социальной ре-
кламы против «парения». Дискуссия 
вокруг ограничения вейпинга идет 
давно. «Сегодня пар, завтра никотин. 
Надо запрещать»,— призывал в сен-
тябре экс-глава Роспотребнадзора, де-
путат Госдумы Геннадий Онищенко. 
В декабре о необходимости прирав-
нять электронные сигареты к обыч-
ным заявили в Минздраве.

«Алексей Шапошников мало изве-
стен широкой публике. Так что резо-
нансные законопроекты для повы-
шения личной популярности и на-
поминания москвичам о сущест-
вовании Мосгордумы явно не лиш-
ние»,— считает политтехнолог Конс-
тантин Калачев.

Председатель правления Профес-
сионального альянса участников рус-
ского рынка электронных никотино-
вых систем (ПАУРРЭНС) Максим Ко-
ролев убежден, что полностью рас-
пространять на электронную продук-

цию ограничения, действующие для 
обычных сигарет, неправильно: «Нао-
борот, электронные системы должны 
в определенной степени поощряться 
к распространению, потому что таким 
образом достигается цель рамочной 
конвенции ВОЗ — уменьшить вред от 
канцерогенов, содержащихся в табач-
ном дыме». Он добавляет, что пример-
но полтора года назад сенаторы Вале-
рий Рязанский и Игорь Чернышев вы-
ступали с инициативой, подобной 
предложению Мосгордумы, но она 
не была поддержана. Позже, в апре-
ле 2016 года, сенаторами в Госдуму бы-
ли внесены два законопроекта, кото-
рые, по мнению господина Короле-
ва, содержат справедливые ограниче-
ния для отрасли. Речь идет о базовом 
проекте «Об особенностях оборота 
электронных систем доставки нико-
тина» и сопровождающих его поправ-
ках к другим законам. Эти инициати-
вы допускают использование элек-
тронных систем в заведениях обще-
пита и на объектах транспортной ин-
фраструктуры — аэропортах, останов-
ках, станциях. При этом запрещается 
использование внутри транспортных 
средств, на рабочих местах, в меди-
цинских, спортивных и культурных 
учреждениях. Допускается также ре-
клама в печатной прессе.

Начиная с 2017 года производители 
электронных систем доставки нико-
тина вынуждены платить акциз в раз-
мере 40 руб. за штуку (в 2018 году он 
должен составить 44 руб., в 2019-м — 
48 руб.). Жидкости, которые использу-
ются в таких системах, с этого года об-
лагаются акцизом в 10 руб. за 1 мл. По 
данным ПАУРРЭНС, сегодня в России 
около 1,5 млн пользователей электрон-
ных систем. При этом их число ежегод-
но увеличивается на 20–25%.

Таисия Бекбулатова,  
Олег Трутнев

Пар сгущают до табачного дыма
С вейпами хотят поступить как с сигаретами

Главный редактор издания «Кав-
казский узел» Григорий Шведов 
намерен обратиться в Следст-
венный комитет по поводу уг-
роз со стороны спикера парла-
мента Чечни Магомеда Даудова. 
Ранее господин Даудов в сво-
ем блоге призвал «укоротить 
язык» и «вырвать клыки» «псу по 
кличке ”Швед“», чтобы «развя-
зать ”Кавказский узел“». Григо-
рий Шведов считает эти выска-
зывания воспрепятствованием 
журналистской деятельности. 
В президентском Совете по пра-
вам человека ”Ъ“ сообщили, что 
ситуация с угрозами господи-
ну Шведову будет рассмотрена 
на первом же заседании совета 
в наступившем году.

Спикер чеченского парламента 
Магомед Даудов 4 января опублико-
вал в Instagram запись «Как развязать 

”
Кавказский узел“?». Он иносказа-

тельно рассказывает о «беспородном 
псе по кличке 

”
Швед“». «Он вывали-

вает свой длинный язык, связывает 
его в опасный 

”
кавказский узел“ и на-

чинает брехать,— пишет парламента-
рий.— Все перепуталось у нас тут из-
за 

”
Шведа“!» Спикер говорит, что «дав-

но пора» вызвать «ветеринара с боль-
шими щипцами», чтобы тот «вырвал 

”
Шведу“ пару клыков 

”
мудрости“, да 

язык укоротить до стандартных раз-
меров». «Глядишь, он нам про что-ни-
будь доброе или познавательное бре-
хать начнет»,— делает заключение 
Магомед Даудов. Запись собрала по-
чти 400 комментариев, авторы ко-
торых сделали вывод, что речь идет 
о главном редакторе интернет-изда-
ния «Кавказский узел» Григории Шве-
дове. «Провокационные статьи 

”
Кав-

казского узла“ всяческими приемами 
пытаются выставить руководство ре-
гиона и страны в целом не в лучшем 
свете»,— говорит один из коммента-
торов. Другие и вовсе призывают «по-
садить на кол» журналиста.

• Интернет-СМИ «Кавказский 
узел» было учреждено в 2001 го-
ду обществом «Мемориал» (в 2014 
году принудительно внесено в ре-
естр «иностранных агентов»). Из-
дание пишет о ситуации на Север-
ном Кавказе. Так, в апреле 2016 года 
«Кавказский узел» опубликовал ви-
деообращение Рамазана Джалалди-
нова, который пожаловался Влади-
миру Путину на произвол чеченских 
чиновников. После этого дом Джа-
лалдинова сожгли неизвестные, 
а сам он был вынужден покинуть 
республику. В декабре 2016 года 
«Кавказский узел» сообщил о том, 
что троих подозреваемых в напа-
дении на полицейских в Грозном не-
известные убили прямо в больнице, 
а их родственники были уволены 
с работы. Власти республики от-
рицали эту информацию.
Григорий Шведов также считает, 

что в иносказательной записи спи-
кера Даудова речь идет о его СМИ. 
«Я не думаю, что данный пост и все 
эти угрозы связаны с какой-то кон-
кретной публикацией 

”
Кавказско-

го узла“. Считаю, что это реакция 
на нашу работу в целом»,— ска-
зал он 

”
Ъ“. Господин Шведов рас-

сказал, что в настоящее время вме-
сте с юристами готовит обращение 
в Следственный комитет. «Мы ви-
дим здесь часть 3 статьи 144 Уголов-
ного кодекса — воспрепятствова-
ние законной профессиональной 
журналистской деятельности,— го-
ворит главный редактор.— Спикер 
парламента республики не пытает-
ся опровергнуть наши публикации. 
Вместо этого он публикует запись, 
в которой вычленяются два четких 
призыва — вырезать у меня часть 
языка и вырвать зубы. Это сложно 
интерпретировать иначе как откро-
венную угрозу». По мнению госпо-
дина Шведова, такие записи про-
диктованы желанием «запугать со-
общество журналистов».

И. о. главы пресс-службы парла-
мента Чечни Адам Хаджиев заявил 

”
Ъ“, что скандал вокруг записи спи-

кера пока не обсуждался парламен-
тариями. «Сейчас праздники, стоит 
подождать, пока люди выйдут на ра-
боту,— сказал он.— Если кто-то и бу-
дет выступать инициатором такого 
обсуждения, то, наверное, это дол-
жен быть сам спикер».

Ситуацию с угрозами в адрес 
главреда «Кавказского узла» будут об-
суждать на первом же заседании Со-
вета по правам человека при прези-
денте РФ, заявил 

”
Ъ“ член совета Па-

вел Чиков. «Качественной и досто-
верной информации из Чечни се-
годня практически нет. Существу-
ет 

”
официальная“ позиция о любых 

происходящих событиях, и есть ин-
формация, собираемая по крохам, 
под угрозой реальных расправ. За-
частую она может быть и не вполне 
достоверна в силу невозможности ее 
проверить,— признал господин Чи-
ков.— Но мы видим, что представи-
тели республиканских властей нерв-
но, резко, не вполне соразмерно ре-
агируют на такую неофициальную 
информацию. Это заставляет вос-
принимать очень реально любые 
намеки со стороны чеченских вла-
стей, поэтому за Шведова стоит пе-
реживать».

В независимом профсоюзе журна-
листов и работников СМИ 

”
Ъ“ заяви-

ли, что считают высказывание спи-
кера чеченского парламента «пря-
мым призывом к насилию и наруше-
нием статьи 144 УК РФ». Пресс-секре-
тарь профсоюза Александрина Ела-
гина напомнила также, что в сентя-
бре прошлого года корреспондент 
«Кавказского узла» Жалауди Гериев 
был приговорен в Чечне к трем го-
дам колонии якобы за хранение ма-
рихуаны; сам журналист и его колле-
ги утверждают, что дело сфабрикова-
но из-за критических публикаций.

Александр Черных

Спикера парламента Чечни  
ловят на слове
Главред «Кавказского узла»  
готовит жалобу в Следственный комитет на угрозы

Как стало известно ”Ъ“, апелля-
ционная инстанция Мосгорсу-
да рассмотрит уголовные дела 
сразу двух участников преступ-
ного сообщества киллеров Ас-
лана Гагиева, ранее работавших 
в правоохранительных орга-
нах. Бывший заместитель руко-
водителя следственного управ-
ления Следственного комитета 
при прокуратуре РФ по Северной 
Осетии Аркадий Габалов не со-
гласен со сроком, который ему 
был назначен в особом поряд-
ке. В свою очередь, защита быв-
шего офицера спецназа Евгения 
Яшкина, которому инкримини-
руется соучастие в 25 убийствах, 
пытается доказать в апелляции 
необходимость его принуди-
тельного лечения.

Дело Евгения Яшкина, бывшего 
подполковника спецотряда быстро-
го реагирования «Булат» ГУ МВД Рос-
сии по Московской области, Мосго-
рсуд рассматривал в прошлом году 
дважды. Если в апреле оно было воз-
вращено прокурору вскоре после 
начала слушаний, то в декабре — 
уже перед прениями сторон, в хо-
де которых гособвинение планиро-
вало ходатайствовать о его направ-
лении на принудительное лечение.

Как сообщили 
”

Ъ“ в Мосгорсу-
де, в первом случае на доследова-
ние дело вернулось из-за того, что 
следствие, как установил суд, допу-
стило неточности при квалифика-
ции действий обвиняемого Яшки-
на, что нарушало его право на защи-
ту, а во втором — из-за того, что не 
было точно определено место пред-
полагаемого совершения офицером 
преступлений.

По версии Главного следствен-
ного управления СКР по Северо-
Кавказскому федеральному округу, 
Евгений Яшкин и два его сослужив-
ца (их дела расследуются отдельно) 
еще в 2004 году вступили в ОПС Ас-
лана Гагиева. В его составе ордено-
носец Яшкин, как правило, исполь-
зовался в качестве водителя машин, 
в которых ездили исполнители по-
кушений и убийств, а также перево-
зились похищенные люди или уже 
их трупы. Всего он принял участие 
в убийствах 25 человек, в том числе 
владельцев банка «Национальный 
капитал» Дмитрия Плытника, Сод-
бизнесбанка и банка «Кредиттраст» 
Александра Слесарева, председате-
ля правления банка «Кутузовский» 
Олега Новосельского, бывшего вла-
дельца германских верфей Wadan 
Yards Андрея Бурлакова, а также 

следователя Московского межреги-
онального следственного управле-
ния СКР на транспорте Александра 
Леонова.

Однако помимо известных лю-
дей жертвами преступного сооб-
щества Аслана Гагиева становились 
и непубличные личности, в том чи-
сле и участники самого ОПС. По-
следних при участии спецназовца 
вывозили в московский офис ОАО 
«Финансово-лизинговая компания» 
(она находилась под контролем Ас-
лана Гагиева) либо на базу ОПС 
в подмосковные Химки. Там похи-
щенных душили, их трупы расчле-
няли, а останки прятали. По словам 
участников расследования, пробле-
мы возникли именно с базой, у ко-
торой просто не оказалось адреса, 
поскольку строение нигде не было 
зарегистрировано. Следствие выш-
ло из затруднительной ситуации, 
указав в уголовном деле географи-
ческие координаты базы, где, как 
было установлено, были соверше-
ны два убийства. Однако в Мосгор-
суде посчитали, что этого недоста-
точно, вернув уголовное дело спец-
назовца Яшкина прокурору, чтобы 
тот затем направил его на исправле-
ние в СКР.

По данным источников 
”
Ъ“, вы-

несенным решением оказались не-
довольны все стороны судебного 
разбирательства. Его обжаловали 
прокуроры, представители потер-
певших и даже самого Евгения Яш-
кина. Дело в том, что судебное след-
ствие по делу экс-офицера явля-
ется во многом формальным. Экс-
перты давно установили, что го-
сподин Яшкин не может отвечать 
за свои действия, так как страдает 
тяжелым психическим заболевани-
ем, возможно, ставшим следствием 
контузии, полученной им в ходе бо-
евых действий в Чечне (за участие 
в них офицер был награжден орде-
ном Мужества и несколькими меда-
лями), или стрессовых ситуаций, 
возникавших на киллерской «рабо-
те». По итогам разбирательства го-
собвинение должно было ходатай-
ствовать о направлении экс-офи-
цера на принудительное лечение, 
а суд в случае согласия с этим — вы-
нести соответствующее определе-
ние вместо приговора.

Обжалуя решение суда первой 
инстанции, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, стороны в том числе указа-

ли, что оно в значительной степени 
ухудшает положение обвиняемого, 
который уже более полутора лет со-
держится под стражей. Причем, не-

смотря на заболевание, сидит в об-
щей камере с другими подследст-
венными сотрудниками правоохра-
нительных органов. Мосгорсуд же, 
возвращая дело спецназовца про-
курору, продлил арест Евгения Яш-
кина еще на три месяца. Провести 
он их должен в спецкамере не само-
го лучшего из столичных СИЗО — 
в «Бутырках».

В апелляционную инстанцию 
Мосгорсуда обратился и еще один 
предполагаемый участник ОПС Ас-
лана Гагиева — бывший замести-
тель руководителя следственного 
управления Следственного коми-
тета при прокуратуре РФ по Север-
ной Осетии Аркадий Габалов. По 
данным ГСУ СКР по СКФО, госпо-
дин Габалов, принимавший учас-
тие в расследовании десятков тяж-
ких и особо тяжких преступлений, 
в том числе теракта в школе Бесла-
на, уволившись из СКП, сошелся 
с Асланом Гагиевым и его боевика-
ми и стал оказывать им юридиче-
ские услуги. От клиентов из ОПС он 
получил и соответствующее прозви-
ще — Галстук.

Оказавшись под следствием, Ар-
кадий Габалов полностью признал 
свою вину и дал показания о том, 
что за $100 тыс. купил у начальни-
ка 4-й оперативно-разыскной части 
управления уголовного розыска ГУ 
МВД России по Московской области 
Вадима Шавлохова материалы, свя-
занные с расследованием деятель-
ности ОПС Гагиева в Подмосковье. 
Офицер Шавлохов, получивший за 
командировки в Чечню медаль «За 
отвагу», также оказался под следст-
вием и арестом.

Пресненский райсуд Москвы 
рассмотрел уголовное дело Галсту-
ка в особом порядке. Учитывая де-
ятельное раскаяние обвиняемо-
го и его помощь следствию, суд на-
значил господину Габалову 6,5 го-
да колонии строгого режима. Обжа-
ловать сам по себе обвинительный 
приговор Галстук и его защита в со-
ответствии с законодательством не 
могли, но они обратились в апел-
ляционную инстанцию Мосгорсу-
да, не согласившись с назначенным 
за участие в ОПС (ст. 210 УК РФ) сро-
ком. Аркадий Габалов, очевидно, 
рассчитывал, что наказание по при-
говору будет минимальным и он, 
отсидев полгода в колонии, сможет 
воспользоваться правом на услов-
но-досрочное освобождение.

Мосгорсуд даты рассмотрения 
жалоб пока не назначил.

Николай Сергеев

Спецназовца не отпустили 
на лечение
Участники ОПС киллеров обжалуют судебные решения

Московские депутаты хотят 
оставить вейперам столько же 
прав, сколько обычным  
курильщикам   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Правила обжалования водительских штрафов фак-
тически нарушают права автовладельцев, призна-
ли в Генпрокуратуре. Проблема в том, что граждане 
вынуждены оформлять дорогостоящую электронно-
цифровую подпись, чтобы обжаловать постановле-
ния в электронном виде. В Генпрокуратуре, куда ра-
нее пожаловались недовольные, как стало известно 

”Ъ“, признали наличие «правового пробела» в зако-
нодательстве и попросили МВД его устранить. В Гос-
думе готовы подключиться к решению проблемы, 
при этом депутаты считают, что подпись для жалую-
щихся водителей должна быть бесплатной.

Позиция Генеральной прокуратуры РФ по поводу ис-
пользования электронно-цифровой подписи при обжа-
ловании штрафных постановлений содержится в ответе 
одному из граждан, обратившихся в надзорное ведомст-
во еще в октябре 2016 года (документ есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“). Напомним, сегодня обжаловать штрафы за на-

рушения ПДД можно, либо лично явившись в Госавтоин-
спекцию (а это не всегда возможно), либо отправив жа-
лобу традиционной почтой или в электронном виде че-
рез сайт ГИБДД www.gibdd.ru. В последнем случае жалоба 
должна быть заверена электронно-цифровой подписью 
(ЭЦП). Для ее получения гражданин должен обратиться 
в аккредитованный при Минкомсвязи центр, заплатить 
1,5–4 тыс. руб., получить электронный сертификат и уста-
новить его на компьютер. Речь идет, по сути, о навязыва-
нии дополнительных платных услуг, считают обративши-
еся в Генпрокуратуру граждане.

В ведомстве пояснили: Госавтоинспекция при рас-
смотрении жалобы обязана выяснить личность обратив-
шегося гражданина, использование ЭЦП допустимо для 
этих целей. При этом в прокуратуре признают, что поря-
док «проставления электронной подписи» в КоАП «долж-
ным образом не регламентирован». «Указанный право-
вой пробел приводит к неоднозначному трактованию по-
рядка обжалования постановлений и затрудняет реали-

зацию законных прав граждан»,— считают в Генпрокура-
туре. В связи с этим надзорное ведомство уже попросило 
МВД «принять меры по урегулированию порядка обжало-
вания постановлений».

«Генпрокуратура фактически признала действия 
ГИБДД незаконными, это очень важно,— пояснила 

”
Ъ“ 

юрист, эксперт по безопасности движения Катерина Со-
ловьева (также направляла обращение в ГП.— 

”
Ъ“).— Та-

кая простая процедура, как доступность сайта для пода-
чи жалоб, демонстрирует степень открытости как органа 
власти, так и канала коммуникации между государством 
и обществом, требовать за это с людей деньги, конечно, 
недопустимо. Сейчас правовой пробел используется с це-
лью навязывания гражданам дополнительных платных 
услуг, чтобы просто отгородиться от людей».

Первый зампред комитета Госдумы по госстроитель-
ству Вячеслав Лысаков заявил 

”
Ъ“, что «не видит пробле-

мы в уточнении регламента использования электрон-
ной подписи в КоАП». Сейчас в парламенте уже рассма-
тривается законопроект о вынесении постановлений по 
видеороликам, снятым гражданами на смартфоны (с по-
мощью специального приложения, сейчас оно разраба-
тывается МВД и Минкомсвязи), в нем же можно уточ-
нить и процедуру обжалования, говорит депутат. «Глав-
ное, чтобы процедура получения ЭЦП для обжалования 
штрафов была бесплатной для граждан»,— считает го-
сподин Лысаков. «У государства уже есть готовая систе-
ма для идентификации пользователей — сайт госуслуг, 
но функция обжалования штрафов там почему-то до сих 
пор не появилась,— добавляет координатор движения 

”
Синие ведерки“ Петр Шкуматов.— Думаю, что в ГИБДД 

появления этой функции не очень-то и хотят, так как 
начнется вал жалоб, которые нужно будет кому-то обра-
батывать, а у Госавтоинспекции людей и так мало. В иде-
але нужно создавать для обжалования штрафов отдель-
ную гражданскую структуру».

Иван Буранов

В электронной подписи  
убирают пробел
Генпрокуратура просит МВД уточнить процедуру 
ее использования для обжалования водительских штрафов
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Это произошло после того, как пу-
бличная версия документа, состоя-
щая из 25 страниц, и его секретная 
версия вдвое большего объема, пред-
ставленные Бараку Обаме и Дональду 
Трампу, не изменили позиций сторон 
по российскому вопросу.

Реакция господина Трампа на се-
кретную часть доклада АНБ, ФБР и 
ЦРУ оказалась явно не той, на кото-
рую рассчитывали его авторы, по-
ставившие на карту свою профессио-
нальную репутацию и, возможно, ка-
рьеру. Назвав свою встречу с руковод-
ством разведывательного сообщест-
ва «конструктивной», позволившей 
ему «узнать многое», Дональд Трамп 
даже позволил себе вежливый жест в 
адрес спецслужб, сообщив об «огром-
ном уважении к труду, проделанному 
этим сообществом для нашего велико-
го народа». Впрочем, в главном выво-
де избранный президент остался не-
преклонным. Он в очередной раз от-
бросил версию о том, что Россия с по-
мощью хакерских атак могла повли-
ять на результаты выборов, в том чи-
сле на работу машин для голосования.

Уже после встречи с главами спец-
служб господин Трамп сделал новые 
записи в Twitter, еще больше раздраз-
нив противников его идеи о необхо-
димости нормализации отношений 
с Москвой. «Иметь хорошие отноше-
ния с Россией — это хорошо, а не пло-
хо. Только 

”
тупые“ люди или дура-

ки могут думать, что это плохо. Две 
страны, возможно, будут совместно 
работать над решением некоторых 
из многих серьезных и неотложных 
проблем и вопросов нашего мира»,— 
ответил своим критикам Дональд 
Трамп, добавив, что у каждой из сто-
рон — Америки и России — «и без то-
го хватает проблем».

«Повзрослей, Дональд»
Демонстрируемое накануне его ина-
угурации нежелание Дональда Трам-
па согласиться с мнением разведсо-
общества по поводу предполагаемого 
российского вмешательства в прези-
дентские выборы, а также его обеща-
ния сделать отношения с Москвой од-
ним из приоритетов грозят затяжным 
противостоянием внутри американ-
ской политической элиты.

В этой ситуации обсуждение во-
проса о предполагаемых кибератаках 
со стороны России и других иностран-
ных государств после обнародования 
доклада АНБ, ФБР и ЦРУ вовсе не сни-
мается с повестки дня, а переносится 
в Конгресс США, имея все шансы рас-
тянуться на многие недели и месяцы.

Подтверждением этому стали на-
чавшиеся на прошлой неделе под 
председательством Джона Маккейна 
слушания в сенатском комитете по 
делам вооруженных сил в Конгрессе.

«Нет более важного вопроса наци-
ональной безопасности, чем возмож-
ность провести свободные и честные 
выборы. Поэтому Конгресс должен от-

ложить партийные разногласия и ра-
ботать вместе для выработки… отве-
та на кибератаки»,— заявил сенатор-
республиканец Маккейн. Тем самым 
он повторил главный тезис президен-
та-демократа Обамы о необходимости 
межпартийного консенсуса перед ли-
цом «российской угрозы».

Как было объявлено, в сенатском 
комитете по делам вооруженных сил 
в Конгрессе будет создан новый под-
комитет по вопросам компьютер-
ной безопасности и кибероружия, 
который возглавит известный кри-
тик Кремля сенатор Линдси Грэм. За-
явив о подготовке в Конгрессе нового 
законопроекта об ужесточении санк-
ций против России, сенаторы Грэм и 
Маккейн вновь призвали избранно-
го президента Трампа не отказывать-
ся от курса администрации Обамы в 
отношении Москвы.

Обнародованное вчера совместное 
интервью Линдси Грэма и Джона Мак-
кейна программе Meet the Press теле-
канала NBC свидетельствует о замет-
ной смене акцентов в диалоге с новой 
администрацией в Белом доме, на ко-
торую в преддверии инаугурации 
президента Трампа пошли его непри-
миримые критики.

Отвечая на вопросы NBC, сенато-
ры фактически отказываются от пре-
дыдущей версии о том, что победу До-
нальду Трампу на выборах обеспе-
чило «вмешательство Москвы». При 
этом они пытаются убедить избран-
ного президента, что их действия на-
правлены не лично против него, а 
против внешней силы, угрожающей 
Америке,— России, с которой надо 
бороться общими силами.

«Думаю, он опасается, что рассле-
дование действий России может по-
дорвать веру в его победу и его леги-
тимность. Но, откровенно говоря, я не 
знаю ни одного влиятельного демо-
крата, который бы сомневался в том, 
что Трамп победил»,— заявил Линдси 
Грэм. После чего обратился с призы-
вом к новому главе Белого дома: «Ни-
кто не говорит о том, что Путин стал 
причиной поражения Клинтон и по-
беды Трампа. Господин избранный 
президент, доказывать это вовсе не 
входит в нашу задачу. Наша задача — 
выяснить, что делали русские на на-
ших выборах, и обеспечить условия, 
чтобы впредь никто другой, включая 
русских, не смог этого сделать».

Выведение вопроса о легитимно-
сти победы Дональда Трампа на пре-
зидентских выборах за скобки про-
должающейся дискуссии о России ста-
ло новым ходом сторонников жесткой 
линии по отношению к Москве, не 
оставляющих попыток договориться с 
новой администрацией о совместных 
действиях. Такой ход может привес-
ти к определенному сближению пози-
ций между новой администрацией и 
Конгрессом, члены которого в своем 
большинстве настроены гораздо бо-
лее критически, чем Дональд Трамп.

Комментируя свою встречу с руко-
водством спецслужб, господин Трамп 

решительно не согласился лишь с од-
ним из тезисов — о влиянии Москвы 
на исход голосования. Однако в заяв-
лении Дональда Трампа, сделанном 
по итогам встречи с главами АНБ, 
ФБР и ЦРУ, есть еще одно примеча-
тельное признание, которое можно 
расценить как готовность согласить-
ся с версией о российском следе в 
американской политике.

Новый президент США, в частно-
сти, говорит о том, что «Россия, Ки-
тай, другие страны, группы и люди 
постоянно пытаются проникнуть в 
киберинфраструктуру наших госуч-
реждений, предприятий и организа-
ций, включая национальный коми-
тет демократов». В связи с этим До-
нальд Трамп уже заявил о намерении 
в трехмесячный срок после вступле-
ния в должность разработать план 
«агрессивного противостояния кибе-
ратакам и их прекращения». В свою 
очередь, кандидат на пост нового 
директора национальной разведки 
бывший сенатор-республиканец от 
штата Индиана Дэниэл Коутс уже за-
явил, что для него «высшим приори-
тетом станет обеспечение безопасно-
сти Америки, для чего будут исполь-
зованы все средства». Примечатель-
но, что господина Коутса явно не запо-
дозришь в симпатиях к Москве — он 
находится в санкционном списке РФ.

Таким образом, обостряющаяся 
борьба за новую российскую повест-
ку Белого дома, которая в последние 
недели фактически сделала отноше-
ние к Москве критерием американ-

ского патриотизма, может заставить 
Дональда Трампа как минимум под-
корректировать его нынешние об-
ещания нормализовать отношения 
с Россией. Выражая мнение сторон-
ников жесткого курса, уходящий ви-
це-президент Джозеф Байден в интер-
вью PBS News Hour дал понять, что 
надежды на господина Трампа сегод-
ня возлагают не только в Москве. «По-
взрослей, Дональд, повзрослей. По-
ра становиться взрослым. Покажи, 
на что ты способен»,— напутствовал 
70-летнего американского лидера 
один из ветеранов американской по-
литики 74-летний Джозеф Байден.

Подтверждением того, что его го-
лос может быть услышан, стало вче-
рашнее заявление нового главы ад-
министрации в Белом доме Райнса 
Прибуса в интервью Fox News Sunday 
подтвердившего, что Дональд Трамп 
вовсе не отрицает выводов спец-
служб о попытках влияния России 
на выборы в США. Это стало первым 
официальным свидетельством готов-
ности будущей администрации сде-
лать шаг навстречу своим критикам 
в спецслужбах и Конгрессе, добиваю-
щимся признания «российского сле-
да» в американской избирательной 
кампании.

Сергей Строкань

Америка разошлась по разные стороны России

Тверской суд Москвы продлил до 
10 января срок задержания уро-
женца Махачкалы Омара Ома-
рова и его приятеля и земляка 
Ислама Муртазалиева. Оба бы-
ли участниками инцидента в Мо-
скве, вызвавшего большой об-
щественный резонанс. Омаров 
устроил стрельбу из автомата, пе-
ределанного под холостые патро-
ны, после чего видеозапись про-
исшедшего была выложена им в 
интернете. В отношении задер-
жанных возбуждено дело о хули-
ганстве, следствие ходатайст-
вовало об их аресте. Сам Омаров 
сказал полицейским, что сожале-
ет о содеянном.

Тверской суд столицы 8 января 
приступил к рассмотрению хода-
тайств Главного следственного управ-
ления ГУ МВД РФ по Москве об избра-
нии меры пресечения в виде содержа-
ния под стражей Омара Омарова и Ис-
лама Муртазалиева, подозреваемых 
в групповом хулиганстве (ч. 2 ст. 213 
УК РФ). Следствие настаивает на аре-
сте фигурантов, поскольку опасается, 
что, оказавшись на свободе, те скро-
ются. Впрочем, решения суд не при-
нял, продлив срок задержания до 17 
часов 10 января. Таким образом, за-
щита и следствие получили время 
для полноценной подготовки к рас-
смотрению ходатайства.

История с этим уголовным делом 
стала одной из самых резонансных в 
праздничные дни. Все началось с то-
го, что 5 января в сети появилось и бы-
стро распространилось видео, где мо-
лодой человек, рядом с которым на-
ходились несколько приятелей, стоя 

возле автомобиля, производит не-
сколько выстрелов в воздух из ору-
жия, похожего на автомат Калашни-
кова. Испуг прохожих у компании, 
судя по записи, вызывал лишь смех. 
При этом молодые люди обменива-
лись репликами, из которых можно 
сделать вывод о том, что стрельба ве-
лась в центре столицы.

Спустя некоторое время ГУ МВД по 
Москве сообщило о начале провер-
ки в связи с появлением в сети виде-
озаписи, а день спустя официальный 
представитель МВД РФ Ирина Волк со-
общила о задержании предполагаемо-
го стрелка. Им оказался 28-летний уро-
женец Махачкалы Омар Омаров. Вско-
ре задержали и его приятеля Ислама 
Муртазалиева, который, как предпо-
лагается, снимал стрельбу на видео. 
Полицейские провели обыск в хосте-
ле на улице Летчика Бабушкина, в ко-
тором остановились молодые люди.

Омар Омаров после задержания 
не отпирался. Он рассказал поли-
цейским, что учится в Махачкале и 
«почти профессионально» занимает-
ся единоборствами. «Была новогод-
няя ночь, были салюты-малюты, ве-
селье. И у меня была игрушка… Зву-
ки издает… Решил тоже поддержать 
и пострелять в воздух. Неудачно под-
держал» — так пояснил он происшед-
шее под видеозапись, размещенную 
затем полицией в интернете. Задер-
жанный несколько раз подчеркнул, 
что не ожидал таких последствий: 
«Даже не представлял, что такое мо-
жет быть. Я не террорист, не бандит, 
обыкновенный человек. И автомат 
был не настоящий».

Андрей Семенов

Бойца задержали  
за стрельбу
Суд отложил вопрос о мере пресечения 
участникам скандального инцидента

Как стало известно ”Ъ“, Нагатин-
ский суд Москвы отправил под до- 
машний арест генерального ди-
ректора АО «Национальный рыбо-
ловный флот» бывшего замглавы 
Госкомрыболовства Александра  
Тугушева. Он обвиняется в вымо- 
гательстве 33% акций ООО «Управ-
ляющая компания ”Карат“» круп-
нейшего российского рыбопро-
мышленного холдинга ГК «Норебо» 
стоимостью 5 млрд руб. у основно-
го совладельца группы компаний. 
В свою очередь, защита бывше-
го высокопоставленного чиновни-
ка утверждает, что акции по праву 
должны принадлежать Александ-
ру Тугушеву, а его уголовное пре-
следование стало результатом 
корпоративного конфликта. От-
метим, что в бытность чиновни-
ком господин Тугушев уже приго-
варивался к шести годам лишения 
свободы за мошенничество.

Полицейские следователи обрати-
лись в Нагатинский суд Москвы с хо-
датайством об избрании Александ-
ру Тугушеву, задержанному 28 декаб-
ря прошлого года, меры пресечения в 
виде содержания под стражей. Рассмо-
трение ходатайства заняло два дня. В 
итоге суд счел стандартные доводы 
следствия о якобы имеющемся у обви-
няемого намерения скрыться, уничто-
жить улики или другим способом по-
мешать расследованию недостаточны-
ми для его заключения в СИЗО. Мало 
того, суд обратил внимание на грубые 
ошибки в представленных следстви-
ем документах. Например, в постанов-
лении о привлечении господина Тугу-
шева в качестве обвиняемого у потер-
певшего указаны разные инициалы. В 
итоге суд отправил гендиректора АО 
«Национальный рыболовный флот» 
до 26 января под домашний арест, ко-
торый он будет отбывать в своей квар-
тире на Митинской улице.

Уголовное дело, фигурантом кото-
рого является бывший замглавы Го-
скомрыболовства, было возбуждено 
УВД ЮАО Москвы 19 августа прошло-
го года по заявлению основного вла-
дельца «Карата» Виталия Орлова. Из-
начально оно велось в отношении не-
установленных лиц, и лишь накану-
не заседания Нагатинского суда в нем 
появился фигурант — Александр Ту-
гушев. Бизнесмену было предъявле-
но обвинение в вымогательстве, со-
вершенном организованной груп-
пой в особо крупном размере (п. «б» 
ч. 3 ст. 163 УК РФ). Согласно материа-
лам дела, господин Тугушев в не уста-
новленное следствием время и в неу-
становленном месте, но «не позднее 
1 января 2016 года», вступил с неким 
Джамалдаевым в сговор, направлен-
ный на вымогательство 33% акций 
ООО «Управляющая компания 

”
Ка-

рат“». После чего, по версии следст-
вия, господин Тугушев якобы дал ука-

зания своему напарнику начать дав-
ление на господина Орлова «с угрозой 
применения насилия». Именно с этой 
целью, говорится в деле, начиная с 8 
февраля прошлого года Джамалдаев 
семь раз за три месяца звонил на мо-
бильный телефон Орлова. В свою оче-
редь, господин Тугушев, считает след-
ствие, давал указание, «в какой форме 
необходимо вести диалог».

Виталий Орлов и Александр Ту-
гушев познакомились еще в нача-
ле 1990-х годов, когда оба учились в 
Мурманском высшем инженерном 
морском училище. После окончания 
учебы приятели вместе со шведским 
морским офицером Магнусом Ротом 
начали совместные бизнес-проекты и 
в 1998 году создали холдинг «Карат». В 
нем партнерам принадлежало по 33% 
акций, так же распределялись и диви-
денды компании. В апреле 2003 года 
господин Тугушев стал зампредседа-
теля Госкомрыболовства и поэтому 
уже не мог официально участвовать 
в бизнесе. По словам заявителя, в тот 
момент его партнер продал свои ак-
ции ЗАО «Норебо инвест» за 20,3 тыс. 
руб. В прошлогоднем интервью 

”
Ъ“ 

(см. 
”
Ъ“ от 24 февраля) господин Ор-

лов еще раз подтвердил, что в 2003 го-
ду Александр Тугушев вышел из их 
совместного бизнеса. Соответствен-
но, прав на акции холдинга с тех пор 
экс-чиновник не имеет.

В свою очередь, защита Александра 
Тугушева придерживается прямо про-
тивоположной точки зрения. По ее 
мнению, пакет акций был лишь офор-
млен на номинальных владельцев, а 
деловые партнеры подтверждали го-
сподину Тугушеву, что за ним сохраня-
ются права акционера. Однако 2 июня 
2004 года замглавы Госкомрыболовст-
ва был задержан по подозрению в мо-
шенничестве, а позже Тверской суд 
Москвы приговорил его к шести годам 
колонии. Выйдя на свободу в декабре 
2009 года, господин Тугушев, говорят 
представители его защиты, занял вы-
сокий пост в «Карате» и стал добивать-
ся восстановления своих прав акцио-
нера, однако длительные переговоры, 
проходившие в Санкт-Петербурге, Мо-
скве и Гонконге, зашли в тупик. Сум-
ма отступных в $60 млн, которые, по 
словам защиты, предлагали господи-
ну Тугушеву, его не устроила. Адвокат 
обвиняемого Дарья Константинова 
заявила 

”
Ъ“, что уголовное преследо-

вание ее клиента — «это попытка ре-
шить корпоративный конфликт с по-
мощью полиции». Госпожа Константи-
нова также утверждает, что господин 
Орлов и ранее неоднократно пытался 
инициировать уголовное преследова-
ние ее клиента в связи с конфликтом 
вокруг пакета акций. В частности, в 
апреле этого года московское ГСУ СКР 
отказалось возбуждать дело по анало-
гичным обстоятельствам.

Владислав Трифонов

Пакет акций  
провели по статье 
Уголовного кодекса
Бывшему замглавы Госкомрыболовства 
инкриминируют вымогательство

официальное  
мнение

Ирак останется  
без турецких войск

Турция согласилась вывести свои войска  
с военной базы около североиракского города 
Башики — в ответ на требование официально-
го Багдада. Об этом сообщил премьер Ирака 
Хайдер аль-Абади по итогам переговоров с ту-
рецким коллегой Бинали Йылдырымом, посе-

тившим его страну с неожиданным двухднев-
ным визитом — первым с момента резкого 
ухудшения отношений между Ираком и Турци-
ей в конце 2015 года.

Бинали Йылдырым прибыл в Багдад в со-
провождении большой правительственной де-
легации, включающей министра обороны Фи-
кри Ышыка. Его встреча с премьером Ирака 
прошла «в закрытом для прессы формате», пе-
редает турецкое агентство Anadolu. Об итогах 
переговоров известно немного, о них рассказал 
господин аль-Абади. «Достигнута договорен-
ность относительно требования Ирака о выводе 
турецких войск из Башики. Мы надеемся, что 
этот вопрос будет решен надлежащим образом 
и в короткие сроки»,— заявил он на совместной 
пресс-конференции. В свою очередь, Бинали 

Йылдырым заметил: «Суверенитет Ирака край-
не важен для нас, мы не поддерживаем никакие 
действия, которые могли бы его подорвать».

Между тем в декабре 2015 года Турция без 
санкции иракских властей ввела войска на тер-
риторию провинции Найнава под предлогом 
помощи иракцам в борьбе с «Исламским госу-
дарством» (ИГ, запрещено в РФ). Около 500 
военнослужащих были размещены в районе го-
рода Башики, севернее контролируемого бое-
виками ИГ Мосула. Правительство в Багдаде 
расценило этот шаг как откровенно враждеб-
ный, назвав его «грубым нарушением сувере-
нитета и территориальной целостности» и по-
требовав немедленного вывода турецкого кон-
тингента. Анкара ответила отказом, а прези-
дент Реджеп Тайип Эрдоган заявил, что турец-

кие инструкторы продолжат обучать курдских 
ополченцев пешмерги, воюющих с ИГ в Ираке.

Весь прошлый год между властями Ирака 
и Турции шла война слов. В октябре 2016-го, 
напомним, господин Эрдоган позволил себе 
личный выпад в адрес иракского премьера, 
отвечая на требование вывести войска: «Ты 
мне не пара и не ровня. Ты не соответствуешь 
моему уровню. Твои вопли и крики в Ираке 
не имеют для нас никакого значения. Мы бу-
дем делать то, что нам надо».

Нынешний визит в Багдад Бинали Йылды-
рыма может положить конец этому противо-
стоянию. Надежду на то, что он «откроет новую 
страницу» в двусторонних отношениях, выра-
зил посол Турции в Ираке Фарук Каймакчи. 

Георгий Степанов

Несмотря на приближение дня 
инаугурации, Дональду Трампу 
никак не удается избавиться  
от созданного ему образа 
«ставленника Москвы»

Х Р О Н И К А
К А К  С Ш А  У С И Л И В А Л И  Д А В Л Е Н И Е  Н А  Р О С С И Ю 
П О С Л Е  П Р Е З И Д Е Н Т С К И Х  В Ы Б О Р О В

16 ноября 2016 года возглавляющий демократов в международном комитете Сената 
США Бен Кардин сообщил журналистам о разработке «всеобъемлющего» законопроекта, 
предполагающего ответные меры на «антиамериканские действия» России в Европе и Сирии, 
а также на хакерские атаки избирательной системы США, в которых политик обвинил Москву. 
«Россия представляет собой очень серьезный вызов для Америки. Она не наш партнер.  
Она хулиган»,— заявил он.
1 декабря Палата представителей США одобрила законопроект о создании комитета для 
борьбы с «тайным влиянием России на другие страны и народы». Сообщалось, что он будет 
призван «разоблачать обман, коррупцию, выявлять агентов влияния и нарушение прав чело-
века» со стороны российской политической элиты или ее доверенных лиц.
17 декабря экс-глава Объединенного комитета начальников штабов ВС США генерал Мартин 
Демпси заявил о причастности российских хакеров к взлому системы электронной переписки 
ведомства. В тот же день газета The Wall Street Journal сообщила о попытках хакеров из РФ ата- 
ковать серверы национального комитета Республиканской партии. Заявления стали продолже-
нием скандала, разразившегося в октябре, когда ЦРУ обвинило Москву во взломе серверов Де-
мократической партии. Со ссылкой на источники в разведке США телеканал NBC передал, что 
за атаками мог стоять лично президент РФ Владимир Путин. Глава США Барак Обама поручил 
спецслужбам завершить расследование кибератак до инаугурации Дональда Трампа 20 января.
20 декабря Минфин США расширил антироссийские санкции из-за ситуации на Украине. 
Черный список пополнился семью физическими лицами, несколькими десятками организаций 
и двумя морскими судами. В тот же день представитель Госдепартамента США Джон Кирби за-
явил о несоблюдении Россией минских соглашений и эскалации ситуации на востоке Украины. 
23 декабря американский Минфин внес в санкционный перечень еще 23 организации, в том 
числе 15 дочерних компаний концернов «Алмаз-Антей» и «Радиоэлектронные технологии».
28 декабря управление торгового представителя США опубликовало доклад, в котором 
говорилось о нарушении Россией правил ВТО. В документе отмечалось, что действия Москвы 
в 2016 году «расходились с основополагающими принципами ВТО по либерализации торгов-
ли, транспарентности, предсказуемости в угоду внутренней политике импортозамещения».
29 декабря Минфин США сообщил о введении новых санкций за приписанные России 
кибератаки. В список попали шесть человек и пять ведомств, включая ФСБ и ГРУ. Также Ва-
шингтон объявил о высылке из страны 35 российских дипломатов в ответ на «недопустимое 
преследование» их американских коллег со стороны российской полиции и спецслужб.

Михаил Малаев

R
E

U
TE

R
S

с1



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19454,33 (−66,36)
РТС 1172,59 (−7,72)
FTSE 100 7210,05 (+14,74)

DAX 30 11599,01 (+14,07)
DJIA 19963,8 (+64,51)
NASDAQ Composite 5521,06 (+33,12)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.01.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.12.16–9.01.17
Австралийский доллар 43,8064
Английский фунт 74,5595
Белорусский рубль** 30,9474
Датская крона* 85,8118

Доллар США 60,6569
Евро 63,8111
Индийская рупия*** 89,3656
Казахский тенге*** 18,1637

Канадский доллар 44,9710
Китайский юань* 87,2824
Норвежская крона* 70,2837
СДР 81,2857

Сингапурский доллар 41,9220
Новая турецкая лира 17,2023
Украинская гривна* 22,3826
Шведская крона* 66,6735

Швейцарский франк 59,4151
Японская иена*** 51,8324
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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рассчитывает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Изменения еженедельно оценива-
емого Росстатом индекса потреби-
тельских цен, в основном обсужда-
емого в деловых СМИ, для достаточ-
но широкого круга среднего уровня 
инвесторов не так важны в долгос-
рочной перспективе, как измене-
ния относительных цен. Соображе-
ния о том, как перераспределяется 
спрос вместе с фундаментальными 
факторами, важны для того, чтобы 
оценивать среднесрочные перспек-
тивы рентабельности инвестиций. 
Между тем эти оценки нечасты. Тем 
интереснее краткая оценка ЦБ ди-
намики относительных цен в 2015–
2016 годах, приводимая в декабрь-
ском отчете о денежно-кредитной 
политике (см. стр. 2).

По соображениям аналитиков 
ЦБ, наиболее информативным для 
оценки тренда относительных цен 
являлось для этого периода соотно-
шение цен на услуги и цен на непро-
довольственные товары. Продоволь-
ственная инфляция в соответствии с 
теорией могла бы быть лучшим по-
казателем важного для экономистов 
соотношения между торгуемыми (то 

есть зависимыми в том числе от со-
стояния внешних рынков) и нетор-
гуемыми (потребляемыми и произ-
водимыми локально) благами. Но, 
по мнению Банка России, статисти-
ка для данного периода «зашумле-
на» случайными факторами, в том 
числе упоминаемым хорошим уро-
жаем сезонов 2015–2016 годов (и не-
упоминаемыми контрсанкциями 
РФ). Поэтому ЦБ оценил динами-
ку относительных цен на непродо-
вольственные товары (преимущест-
венно торгуемые) и услуги (по опре-
делению неторгуемые — развитие 
цифровой экономики пока сильно 
эту ситуацию не изменило) за выче-
том регулируемых цен ЖКХ.

Выводы аналитиков Банка Рос-
сии контринтуитивны, хотя и пред-
сказуемы: в течение 2015–2016 го-
дов цены на непродовольственные 
товары на внутреннем рынке РФ 
растут быстрее, чем цены на услуги, 
это соответствует тренду на реаль-
ное ослабление рубля, причем не за-
висящему от внешних шоков и слу-
чайных факторов. Как констатирует 
ЦБ, сходная ситуация наблюдалась 
в кризис 2008–2009 годов, причем в 
2015–2016 годах влияние по тренду 
было существенно сильнее. Разуме-
ется, дело в том числе и в том, что не-
продовольственный импорт зани-
мает в обороте розницы порядка по-
ловины в денежном выражении, од-
нако в долгосрочной перспективе 
происходящее отражает в большей 
степени снижение конкурентоспо-
собности экономики, чем курсовые 
колебания.

То, что цены на непродовольст-
венные товары в состоянии расти 
быстрее, чем цены на услуги, проти-
воречит наблюдениям за активно-
стью инвесторов в 2015–2016 годах. 
О вложениях в сервисный сектор, в 
том числе под влиянием идей нео-
становимости «потребительского и 
социального прогресса», сообщалось 
даже чаще, чем о проблемах импор-
теров одежды и электроники, «по-
павших на курс». Текущее укрепле-
ние рубля, впрочем, грозит вернуть 
все на свои места — оно должно осла-
бить темпы сдвига относительных 
цен в среднесрочной перспективе.

вчера

КРЕДИТОРЫ  
КАЗАНСКИХ БАНКОВ

провели собрание, на котором 
договорились о проведении 
массовых акций с требова-
нием санации Татфондбанка 
и Интехбанка: с интервалом в две 
недели будут проведены пикет и ми-
тинг. В инициативную группу, кото-
рая координирует действия креди-
торов казанских банков, вошли как 
вкладчики — физлица, так и пред-
ставители юрлиц. Цель собрания — 
возврат денежных средств каждому 
клиенту банка с минимальными по-
терями, координация действий по-
страдавших клиентов банков в ра-
боте с правительством РФ и вла-
стями Татарстана. ЦБ ввел времен-
ную администрацию и объявил мо-
раторий на удовлетворение требо-
ваний кредиторов (за исключением 
физлиц в рамках страхового возме-
щения) Татфондбанка сроком на три 
месяца 15 декабря. Через неде-
лю такое же решение было принято 
в отношении Интехбанка. По состо-
янию на 1 декабря средства физлиц 
в Татфондбанке составляли 75   млрд 
руб., в Интехбанке — 16,3   млрд руб. 
По данным Агентства по страхова-
нию вкладов, к 30 декабря 86,2 тыс. 
вкладчиков Татфондбанка выпла-
чено 33,5   млрд руб.(62% страхо-
вой ответственности АСВ). Выпла-
ты вкладчикам Интехбанка начнут-
ся не позднее 13 января. ТАСС, 
 отдел финансов

APPLE И GOOGLE

по требованию российских 
властей удалили мобильное 
приложение социальной се-
ти LinkedIn из российских 
версий магазинов App Store 
и Google Play, сообщила газе-
та The New York Times. Приложе-
ние уже недоступно для установки 
пользователям смартфонов из Рос-
сии. Представитель Apple подтвер-
дил изданию, что компания получи-
ла предписание об удалении при-
ложения LinkedIn из магазина App 
Store около месяца назад. В Google 
сообщили, что «соблюдают зако-
ны стран, где ведут свою деятель-
ность». В середине ноября 2016 го-
да LinkedIn по решению Мосгорсуда 
была внесена в реестр нарушителей 
прав субъектов персональных дан-
ных и заблокирована российски-
ми операторами связи, однако мо-
бильное приложение соцсети до по-
следнего оставалось  доступным. 
 Мария  Коломыченко

ЧТПЗ

привлек кредиты на  сумму 
до 80   млрд руб. со сроком 
 погашения до семи лет у ВТБ, 
Газпромбанка и Сбербанка, 
чтобы рефинансировать син-
дицированный кредит до 2019 
года под госгарантии, при-
влеченный в конце 2012 года у пу-
ла из 13 банков. При этом на три 
указанных госбанка приходилось 
41,2% из общей суммы синдициро-
ванного кредита, отмечалось в пре-
зентации ЧТПЗ. О том, что группа 
планирует реструктурировать или 
рефинансировать этот долг, в том 
числе за счет облигаций, ”Ъ“ со-
общал еще 28 октября. Из зареги-
стрированной программы облига-
ций на 50   млрд руб. ЧТПЗ пока раз-
местил только выпуск на 5   млрд руб. 
Анатолий Джумайло

ОАО РЖД

с 1 января увеличит  грузовые 
тарифы на 4% с надбавкой 
2% за капремонт. Об этом сооб-
щила ФАС. Также изменяются гра-
ницы тарифного коридора — пра-
ва ОАО РЖД давать надбавку или 
скидку к фиксированному тарифу. 
Теперь компания может предостав-
лять надбавку до 10%, а не 13,4%, 
и скидку до 50%, а не до 25%, как 
раньше. Тариф на пассажирские пе-
ревозки (плацкартные и общие ва-
гоны) проиндексирован на 3,9%, 
в купе, СВ и люкс — на 5% (коснет-
ся лишь четверти поездов, не входя-
щих в систему динамического цено-
образования). «РИА Новости»

правила  
игры

С 2015 года цены 
в России на непро-
довольственные 
 товары растут 
 быс трее, чем цены 
на рыночные услуги

Белоруссия недосчитается 
российской нефти
Поставки Минску в первом квартале могут быть снижены

Как выяснил 
”
Ъ“, Россия 

собирается сократить 
поставки нефти в Бело-
руссию до 4 млн т в пер-
вом квартале после того, 
как сторонам не удалось 
до конца прошлого го-
да найти решение газо-
вого спора. Изначально 
график подразумевал по-
ставку 4,5 млн т нефти 
в квартал, но теперь Мо-
сква, видимо, продолжит 
практику сокращения по-
ставок нефти, чтобы побу-
дить Минск погасить бо-
лее $400 млн долга за газ. 
В Минске ожидают, что 
спорные вопросы будут 
решены в течение перво-
го квартала: власти Бело-
руссии установили новые 
тарифы на прокачку неф-
ти по своей территории 
только на этот период.

Россия решила изменить 
график поставок нефти в Бе-
лоруссию в первом кварта-
ле, рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки, знакомые с ситуацией. По 
их словам, российское Минэ-
нерго передало новый гра-
фик белорусской стороне 28 
декабря, и согласно ему, объ-
ем поставок составит 4 млн т 
вместо предполагавшихся 
4,5 млн т. Белорусская сторо-
на, по данным 

”
Ъ“, вырази-

ла вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу несогласие с та-
ким подходом. Если такой 
уровень поставок сохранится 
и дальше, вместо предпола-
гавшихся 18 млн т по итогам 

года Белоруссия может полу-
чить только 16 млн т. В Минэ-
нерго отказались от коммен-
тариев, связаться с представи-
телем господина Дворковича 
в воскресенье не удалось.

Москва и Минск так и не 
смогли до конца 2016 года до-
говориться по вопросам по-
гашения долга Белоруссии 
за российский газ. Задолжен-
ность накапливается с янва-
ря прошлого года, когда Бе-
лоруссия, потребовав сни-
жения стоимости сырья, ста-
ла платить меньше в односто-
роннем порядке, и к концу 
ноября долг составлял около 
$425 млн. В свою очередь, Мо-
сква увязала газовый вопрос 
с поставками нефти, сокра-

тив их с обещанных 5,3 млн т 
в квартал сначала до 3,5 млн т, 
а в октябре-декабре до 3 млн т.

Предполагалось, что до 
конца года позиции сторон 
будут согласованы, и, как рас-
сказывали источники 

”
Ъ“, 

страны уже были близки к 
компромиссу. В связи с этим 
поставки нефти в первом 
квартале должны были вы-
расти до 4,5 млн т. Россия со-
глашалась предоставить Бело-
руссию определенную субси-
дию за счет зачисления тамо-
женных пошлин на россий-
скую нефть в белорусский 
бюджет, тогда как Минск дол-
жен был полностью погасить 
газовый долг. Белоруссия, од-
нако, просила дополнитель-

ных уступок в виде выделе-
ния кредита, и в итоге догово-
риться не удалось.

Последние консультации 
в прошлом году прошли 28 
декабря, и на следующий 
день вице-премьер Белорус-
сии Владимир Семашко за-
явил, что рассчитывает до-
стичь соглашения в течение 
первого квартала 2017 года. 
Он отметил, что основные до-
говоренности были достиг-
нуты еще в октябре, но «затем 
произошел определенный 
сбой, и 

”
дорожная карта“ не 

была почему-то принята к ре-
ализации». При этом Минск 
не стал заводить в тупик во-
прос о тарифах на транзит 
российской нефти по своей 

территории, которые в ок-
тябре угрожал повысить на 
50%. В итоге тариф для ОАО 
«Полоцктранснефть Дружба» 
вырастет на 11,76%, для ОАО 
«Гомельтранснефть Дружба» 
— на 7,7%. Такая ставка, по ре-
шению белорусского антимо-
нопольного ведомства, будет 
действовать до конца марта. 
Источники 

”
Ъ“ уверяют, что 

размер индексации устраи-
вает Москву, но беспокоит то, 
что тарифы установлены на 
такой короткий срок.

Вячеслав Мищенко из 
Argus Media отмечает, что это 
уже далеко не первый кон-
фликт между странами по 
энергоресурсам, и почти все 
они заканчивались по одно-
му сценарию: стороны шли 
на уступки. Так что, уверен 
он, в ближайшее время бу-
дет принято политическое 
решение. Тем более, гово-
рит эксперт, сокращения по-
ставок нефти со стороны Рос-
сии, которым нет альтерна-
тивы, крайне невыгодны для 
Белоруссии, так как грозят по-
терями от простоя заводов и 
снижения переработки. Это, 
говорит господин Мищен-
ко, эффективный рычаг вли-
яния, с помощью которого 
Россия, скорее всего, добьет-
ся выплаты долга с некото-
рой скидкой или другой схе-
мой, например, через получе-
ние активов, как было с «Бел-
трансгазом».

Ольга Мордюшенко, 
Юрий Барсуков

За здоровый образ банка
Санацию «Пересвета» поддержал премьер-министр

Вопрос о дальнейшей судьбе банка «Пере-
свет», принадлежащего Русской православ-
ной церкви (РПЦ), вероятно, будет решен 
в ближайшее время. Ключевое препятст-
вие для санации банка — отказ крупней-
ших кредиторов конвертировать свои обя-
зательства в капитал банка — устранено 
при поддержке премьера Дмитрия Мед-
ведева. Если санация все-таки состоится, 
это будет первым случаем в истории, ког-
да банк спасался бы после начала выплаты 
страховых возмещений вкладчикам.

О том, что крупнейшие кредиторы «Пересве-
та» направили письмо премьер-министру Дмит-
рию Медведеву с просьбой поспособствовать са-
нации банка, сообщило агентство «Интерфакс» со 
ссылкой на источники. 

”
Ъ“ удалось ознакомить-

ся с данным письмом. Авторами письма являют-

ся председатель совета директоров «Интер РАО» 
Игорь Сечин, гендиректор «РусГидро» Николай 
Шульгинов и президент Торгово-промышленной 
палаты Сергей Катырин. На письме, перенаправ-
ленном 21 декабря 2016 года главе ЦБ Эльвире На-
биуллиной и первому вице-премьеру Игорю Шу-
валову, стоит резолюция господина Медведева: 
«Поддержать обращение в части принятия всех 
необходимых решений по санации банка».

В письме сообщается, что «РусГидро» и «Интер 
РАО» «в течение ряда лет являются клиентами и 
кредиторами банка 

”
Пересвет“ и… готовы сов-

местно с иными крупными кредиторами конвер-
тировать большую часть требований (акционеры 
90%, кредиторы 85%) в капитал банка». Остальные 
средства, полагают авторы письма, может пре-
доставить ЦБ. Объем средств, необходимых для 
спасения банка, в письме не указывается, но, как 

раньше сообщал 
”
Ъ“, ЦБ обсуждал с кредиторами 

сумму 106 млрд руб. (см. 
”
Ъ“ от 15 ноября 2016 го-

да), из которых помощь ЦБ может составить 35 мл-
рд руб. В письме также указывается, что санато-
ром банка «Пересвет» может стать опорный банк 
«Роснефти» — ВБРР (об этой кандидатуре 

”
Ъ“ сооб-

щал 26 октября 2016 года).

• По данным рейтинга «Интерфакса», на 1 ок-
тября 2016 года «Пересвет» занимал 42-е место 
по размеру активов и 47-е место по размеру ка-
питала. Основным собственником банка явля-
ется Русская православная церковь с долей 49,7%. 
Второй крупный совладелец (24,4%) — Торгово-про-
мышленная палата. Еще 12,4% — у экс-главы бан-
ка Александра Швеца. Остальные собственники — 
миноритарии с долями менее 5%.

деловые новости  — с8

«Роснефть» ищет выход из Алжира
Компания хочет выйти из единственного проекта в стране

Как выяснил 
”
Ъ“, «Роснефть» за-

думалась о выходе из геолого-
разведочного проекта в Алжи-
ре. По данным источников 

”
Ъ“, 

просто уход из проекта приве-
дет к многомиллионным спи-
саниям и выплате неустойки, 
поэтому «Роснефть», вероят-
но, попытается продать долю 
своему алжирскому партнеру 
Sonatrach. «Газпром» от покупки 
актива уже отказался. По мне-
нию экспертов, зарубежные гео-
логоразведочные проекты неф-
тегазовых компаний РФ редко 
можно назвать успешными, по-
скольку, как правило, они ре-
ализуются по политическим 
причинам.

«Роснефть» намерена избавить-
ся от своей доли в проекте по освое-
нию блока «245-Юг» в Алжире, вклю-
чающем три месторождения — Вос-
точный Такуазет, Западный Такуа-
зет и Северный Тесселит, рассказа-
ли источники 

”
Ъ“ в отрасли. Долей в 

60% в проекте владеет российское СП 
Rosneft-Stroytransgaz, где у «Роснеф-
ти» 50%, еще 40% в блоке у алжирской 
госкомпании Sonatrach. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, «Роснефть» хочет 

избежать дальнейших трат на про-
ект, перспективность которого сом-
нительна, и ищет варианты продажи 
уже несколько лет.

Консорциум «Роснефти» и «Строй-
трансгаза» выиграл тендер на раз-
ведку алжирского блока, который 
стал первым зарубежным проектом 
госкомпании за пределами бывше-
го СССР, еще в 2001 году. Проект ре-
ализуется на условиях соглашения о 
разделе продукции, запасы месторо-
ждений оценивались в 70 млн тонн. 
«Роснефть» много лет вела перегово-
ры со «Стройтрансгазом» о выкупе 
пакета в СП, однако нефтекомпанию 
не устраивала его цена — $200 млн 
(см. 

”
Ъ“ от 12 октября 2010 года), что 

в результате привело к срыву сделки.
Последние сообщения «Роснеф-

ти» об алжирском проекте дати-
рованы 2012 годом. Тогда компа-
нию возглавил Игорь Сечин, ко-
торый решил сконцентрировать-
ся на других направлениях, объяс-
няет один из источников 

”
Ъ“. К это-

му моменту «Роснефть» пробурила в 
Алжире около десяти скважин, од-
нако результаты бурения потребо-
вали дальнейшей разведки. Когда 
в 2014 году цены на нефть начали 

снижаться, «Роснефть» окончатель-
но разочаровалась в разработке ал-
жирских месторождений, отмеча-
ет другой источник 

”
Ъ“. По его сло-

вам, «Роснефть» в течение трех лет 
не могла решить, что делать с долей 
в проекте, и даже предлагала ее «Газ-
прому» (он совместно с Sonatrach ве-
дет геологоразведку на участке Эль-
Ассель). При этом «Стройтрансга-
зу» Геннадия Тимченко все-таки уда-
лось продать свою долю, сообщил 

”
Ъ“ источник, близкий к акционерам 

«Стройтрансгаза». Предположитель-
но, эту долю получил один из россий-
ских банков, и, таким образом, рос-
сийская сторона сохранила контр-
оль в алжирском проекте. В сентябре 
2016 года источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ситуацией, уверял, что активной дея-
тельности на месторождениях не ве-
дется. Однако «Интерфакс» со ссыл-
кой на материалы к встрече глав пра-
вительств РФ и Алжира в апреле со-
общал, что Rosneft-Stroytransgaz го-
товит тендеры в Алжире на $600 млн. 
В «Роснефти» и «Стройтрансгазе» от-
казались от комментариев.

Официально «Роснефть» не рас-
крывает данные об уже сделанных 
инвестициях в Алжире. По данным 

источников 
”
Ъ“, уход из Алжира чре-

ват для «Роснефти» списанием не-
скольких сотен миллионов долла-
ров инвестиций, а также выпла-
той неустойки алжирской стороне. 
Но не исключено, что госкомпания 
для минимизации потерь попробу-
ет договориться о продаже своей до-
ли Sonatrach. Кроме того, «Роснефти» 
потребуется согласовать свой уход из 
страны с властями РФ.

Большинство геологоразведоч-
ных проектов за рубежом для рос-
сийских нефтекомпаний были убы-
точными, отмечает Виталий Крю-
ков из Small Letters. По его мнению, 
во многих случаях проекты начина-
лись по политическим причинам 
для углубления отношений между 
странами, поэтому результат зако-
номерен. Между тем для разделения 
рисков «Роснефть» все больше делает 
упор на партнерство с мейджорами в 
шельфовых проектах, в частности в 
Африке. Например, в конце прошло-
го года она купила у итальянской ENI 
30% в газовом блоке Shorouk на шель-
фе Египта. Также в конце 2015 года 
«Роснефть» совместно с Exxon полу-
чила участки на шельфе Мозамбика.

Дмитрий Козлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Впервые за четыре года январ
ские валютные торги на россий
ском рынке начались с укрепле
ния позиций рубля. За корот
кую предрождественскую неде
лю курс доллара впервые с ию
ля 2015 года опустился ниже 
уровня 60 руб./$. Игра на укре
пление российской валюты про
должается на фоне восстановле
ния цен на нефть и сохраняю
щегося спроса на рублевые ак
тивы со стороны иностранных 
инвесторов.

Начало нового года оказалось для 
рубля столь же успешным, как и 
окончание 2016 года (см. 

”
Ъ“ от 29 де-

кабря). Уже в понедельник курс дол-
лара вновь вернулся к уровню ниже 
61 руб./$, а в среду впервые с июля 
2015 года оставил позади и уровень 
60 руб./$. По итогам пятничных тор-
гов курс составил 59,47 руб./$, что на 
3 коп. выше значений закрытия чет-
верга, но на 1,58 руб. ниже значения 
закрытия последнего торгового дня 
2016 года. Курс евро за неделю сни-
зился на 1,53 руб., до 62,85 руб./€, что 
всего на 50 коп. выше полуторалетне-
го максимума, установленного в этот 
день. В предыдущие три года в пер-
вую январскую неделю курс доллара 
поднимался на 0,24–2 руб.

В результате российский рубль 
смог сохранить лидерство среди ва-
лют развивающихся стран. По дан-
ным агентства Bloomberg, за минув-
шую неделю российская валюта 
укрепила свои позиции относитель-
но доллара на 2,8% и по этому показа-
телю заняла первое место среди всех 
мировых валют. Сопоставимое укре-
пление продемонстрировал только 
колумбийский песо, курс которого 
вырос на 2,7%. Большинство валют 
других развивающихся стран проде-
монстрировали рост на 0,3–1,2%.

Определяющим фактором роста 
российской валюты по-прежнему 
остается нефть. По данным агентства 
Reuters, в первый рабочий день но-

вого года стоимость мартовского 
контракта на поставку нефти Brent 
поднялась до $58,37 за баррель — 
максимального значения с 15 июля 
2015 года. В пятницу цены стабили-
зировались возле отметки $57 за бар-
рель, прибавив за неделю 0,5%. Стои-
мость российской нефти Urals на 
спот-рынке выросла за неделю на 
2,2%, до $54,65 за баррель, что всего 
на 1% ниже полуторалетнего макси-
мума, установленного 3 января 
($55,2 за баррель). Котировки евро-
пейских сортов нефти вернулись к 
многомесячным максимумам на фо-
не данных о снижении запасов в 
США и информации о сокращении 
добычи Саудовской Аравией. По 
данным Министерства энергетики, 
запасы нефти в США за прошедшую 
неделю упали на 7,05 млн баррелей, 
тогда как аналитики ожидали сни-
жения лишь на 2 млн баррелей. Од-
новременно Саудовская Аравия со-
кратила добычу нефти в соответст-
вии с договоренностями между стра-
нами ОПЕК и другими нефтедобыва-
ющими государствами. По данным 
The Wall Street Journal, объем добы-
ваемой в стране нефти снизился по 
сравнению с показателем октября не 
менее чем на 486 тыс. баррелей в сут-
ки. «Участники исторического согла-
шения подтверждают делом догово-
ренности о снижении объемов до-
бычи, что положительно сказалось 
на ценах на нефть и спросе на рубле-

вые активы»,— отмечает директор 
по инвестициям April Capital Дмит-
рий Скворцов.

Спрос на рубли сохраняется и со 
стороны иностранных инвесторов, 
играющих в том числе на разнице в 
ставках по долговым инструментам 
на российском рынке и за рубежом, 
позволяющей заработать на операци-
ях carry trade. Высокий спрос на ру-
блевые активы подтверждают оцен-
ки «Ренессанс Капитала», основан-
ные на данных Emerging Portfolio 
Fund Research, согласно которым за 
неделю, закончившуюся 4 января, 
иностранные инвесторы вложили в 
фонды, ориентированные на рос-
сийские акции, почти $90 млн. 
«Праздники прошли, и ничего страш-
ного не произошло, поэтому ино-
странные инвесторы продолжили 
активно скупать рублевые акти-
вы»,— отмечает Дмитрий Скворцов.

Дальнейшему росту курса рубля 
будут способствовать и внутренние 
факторы. В ближайшие недели выра-
стет предложение валюты со сторо-
ны российских компаний в связи с 
началом налогового периода. Кроме 
того, в январе потребность в валюте 
для погашения внешних долгов не-
значительная. По данным Банка Рос-
сии, если в декабре российские ком-
пании и банки погасили долги на 
$18 млрд, то в январе выплаты соста-
вят только $4 млрд.

Виталий Гайдаев

Рубль сохранил 
потенциал
Игра на укрепление российской валюты  
продолжается

контекст  

МЕГАРЕГУЛЯТОР

Кредитам регионам  
указано дешеветь

Президент России Владимир Путин рекомендовал Банку России 
 принять меры по снижению ставок по кредитам, выдаваемым субъ
ектам РФ. Согласно сообщению, Владимир Путин утвердил перечень 
поручений по результатам проверки исполнения решений о сокраще
нии дефицитов региональных бюджетов и уровня долговой нагрузки 
на бюджеты субъектов. «Рекомендовать Центральному банку Россий
ской Федерации провести анализ формирования процентных ставок 
по кредитам, предоставляемым субъектам Российской Федерации 
кредитными организациями, и принять меры, направленные на их сни
жение»,— сообщается на сайте Кремля. Сроком исполнения указан 
период до 1 марта 2017 года. Ответственной назначена председатель 
ЦБ Эльвира Набиуллина. Также президент поручил сформировать 
долговую политику субъектов на ежегодной основе, которая должна 
определять «активное использование государственных ценных бумаг 
субъекта как источника долгосрочного финансирования дефицита 
бюджета и минимизацию привлечения коммерческих кредитов» 

до  утверждения бюджетов на очередной финансовый год. При этом 
полномочные представители президента в федеральных округах 
должны до 1 декабря 2017 года и далее ежегодно обеспечить конт
роль за реализацией этих мер. «Прайм»

МИКРОФИНАНСИРОВАНИЕ

Переплаты по займам  
станут меньше

Центробанк ввел трехкратное ограничение начисления процентов 
по потребительским займам микрофинансовых организаций (МФО), 
если срок возврата по договору не превышает одного года. Ограниче
ние действует по займам, выданным с 1 января 2017 года. Таким обра
зом, МФО не вправе начислять заемщику проценты после того, как они 
достигнут трехкратного размера суммы займа. Однако данное ограни
чение не распространяется на услуги, которые оказываются заемщику 
за отдельную плату, на штрафы и пени. При возникновении просрочки 
возврата краткосрочного микрозайма МФО вправе начислить должни
ку проценты только на непогашенную часть суммы основного долга, но 
не более его двукратного размера. По мнению замдиректора СРО ми
крофинансовых организаций МиР Андрея Паранича, новые ограниче
ния МФО будут соблюдать, поскольку их неоднократное нарушение 
грозит участникам рынка отзывом лицензии. Это уже вторые подобные 
ограничения, вводимые ЦБ в отношении МФО. 29 марта 2016 года бы
ло введено ограничение максимальной суммы долга четырехкратным 
размером суммы займа. По словам господина Паранича, нарушений 
этого требования СРО не фиксировало. Отдел финансов 

Судьба банка «Пересвет» оказа-
лась под вопросом 21 октября 2016 
года, когда в банк была введена вре-
менная администрация ЦБ. С тех пор 
были проведены встречи с крупней-
шими кредиторами банка, однако 
они категорически отвергли предла-
гаемый ЦБ механизм спасения банка 
через bail-in (конвертация обяза-
тельств в капитал банка) (см. 

”
Ъ“ от 14 

ноября 2016 года). Теперь же кредито-
ры согласны на первоначальный 
план, однако указывают, что, по-
скольку они являются «компаниями 
с государственным участием», для 
принятия такого решения необходи-
мо наличие соответствующих дирек-
тив правительства РФ. «В случае необ-
ходимости — подготовить директи-
вы»,— отмечается в резолюции Дмит-
рия Медведева.

После получения поддержки на 
высшем уровне были запущены кор-
поративные процедуры, которые мо-
гут свидетельствовать о подготовке к 
санации. 30 декабря банк поместил 
сообщение на ленте раскрытия о со-

зыве собрания акционеров для рас-
смотрения вопроса о выпуске обык-
новенных акций номинальным объ-
емом 449 млн руб., в которые будут 
конвертированы все существующие 
привилегированные акции. Соглас-
но уставу банка, такое решение мо-
жет быть принято только в двух слу-
чаях: если норматив достаточности 

базового капитала (Н1.1) опускается 
ниже 2% или же комитет банковского 
надзора ЦБ утверждает план финан-
сового оздоровления банка. Устав-
ный капитал «Пересвета» составляет 
1,8 млрд руб.

Если санация «Пересвета» все-таки 
состоится, это будет первый в исто-
рии случай, когда процедура финан-
сового оздоровления проводится по-
сле начала страховых выплат вклад-
чикам — 7 ноября 2016 года. По ин-
формации Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ), за выплатой мо-
гли обратиться 9,5 тыс. вкладчиков 
на сумму около 6,3 млрд руб., то есть 
чуть более 25% от всего объема вкла-
дов банка (22,4 млрд руб. на 1 октября 
2016 года). При этом экономического 
смысла в спасении банка нет, увере-
ны эксперты. «Санация может быть 
обусловлена только политическими 
причинами и связана с конкретны-
ми кредиторами банка,— считает 
партнер BDO Денис Тарадов.— В 2016 
году был ряд случаев отзыва лицен-
зий у более жизнеспособных банков, 
но их спасать не стали».

Юлия Локшина

За здоровый образ банка

Количество сделок слияний и по
глощений (M&A) в 2016 году уве
личилось, отмечается в новом 
исследовании агентства AK&M, 
но в денежном выражении ры
нок сократился. На первое место 
вышла отрасль связи, тогда как 
прежний лидер в лице ТЭК ока
зался в аутсайдерах: в отличие от 
правительства, эксперты сочли 
сделку по приватизации «Баш
нефти» в пользу «Роснефти» не 
меняющей собственника. Глав
ным трендом 2016 года стал рост 
количества сделок в формате пе
редачи активов по делам о бан
кротстве. Эксперты ожидают 
 сохранения этой тенденции.

Российский рынок слияний и по-
глощений в 2016 году продолжил сни-
жение в денежном выражении, свиде-
тельствуют данные нового исследова-
ния AK&M. По итогам одиннадцати 
месяцев прошедшего года объем рос-
сийского рынка M&A достиг $35,4 мл-
рд, это на 15% меньше, чем за анало-
гичный период 2015 года ($42,1 млрд). 
По итогам года разница может ока-
заться не столь существенной, однако 
пока окончательных данных нет.

«Сохраняется тенденция двух 
прошлых лет. Количество сделок по-
чти не меняется, в январе—ноябре 
2016 года проведена 391 транзакция 
против 382 за одиннадцать месяцев 
2015 года, однако падает их стои-
мость — рынок в большей степени 
сейчас делают компании среднего 
уровня»,— отмечает руководитель 
аналитического центра AK&M Яро-
слава Забелло. Общая тенденция от-
ражается и в результатах традицион-
ного годового рейтинга «Топ-30 сде-
лок M&A». Так, сократился суммар-
ный объем сделок рейтинга: в 2015 
году он составлял $33,7 млрд, а в 2016 
году упал почти на четверть, до 
$25,7 млрд. Одновременно снизился 
и минимальный порог стоимости 
сделок, входящих в рейтинг AK&M. В 
2016 году он составил $200 млн про-

тив $282 млн годом ранее. Причем в 
2013 году минимальная стоимость 
сделки, входящей топ-30 рейтинга, 
составляла $400 млн.

Все это говорит о том, что «крупные 
компании становятся все осторожнее 
в тратах на фоне макроэкономиче-
ской неопределенности», говорится в 
аналитической записке к исследова-
нию. Доцент ВШЭ Антон Табах добав-
ляет, что рынок слияний-поглощений 
всегда реагирует на экономическую 
ситуацию с определенным лагом. «То 
есть сделки в большей степени отра-
жают прошлое. Поэтому понятно, по-
чему многие из них прошли по зани-
женным ценам»,— говорит он.

Значительные изменения в 2016 
году произошли среди лидеров рей-
тинга. В 2015 году по объемам сделок 
первые строчки занимали строитель-
ная и топливно-энергетическая отра-
сли. В 2016-м всех обошла отрасль свя-
зи — две сделки на $8,9 млрд (в 2015 
году только одна сделка на $765 млн). 
Причем слияние итальянских теле-
ком-операторов Wind (принадлежит 
VimpelCom Ltd) и 3 Italia (владелец — 
гонконгский холдинг CK Hutchison) 
стало крупнейшей сделкой в отрасли 
и одной из трех крупнейших на рын-
ке вообще за последние пять лет. «В 
пределах России потенциал роста в 
секторе связи уже исчерпан. Оживле-
ние рынка идет в основном на уровне 
консолидации региональных про-
вайдеров ШПД. Создание крупных 
трансграничных операторов, как, на-
пример, в случае VimpelCom Ltd,— 
это путь не для всех»,— отмечает го-
спожа Забелло. Трендами же следую-
щих двух лет станут «тройная интег-
рация» — расширение сферы услуг, 
предоставляемых на одной площадке 
(связь, контент, финансы),— и движе-
ние в сторону разработки программ-
ного обеспечения, хранения и анали-
за больших данных.

Строительство и девелопмент пе-
реместились на второе место рейтин-
га — восемь сделок на $8,7 млрд (в 

2015 году девять сделок на $11,1 мл-
рд). Крупнейшая из них — сделка по 
передаче активов группы СУ-155 ком-
пании ООО «РК Актив» («дочки» банка 
«Российский капитал») на $4,9 млрд. 
Такой формат сделки — передача ак-
тивов в счет погашения долга — стал 
новым трендом 2016 года, отмечают 
аналитики AK&M. В таком же формате 
были проведены сделки по приобре-
тению Сбербанком бизнес-центра 
President Plaza (на сумму $350 млн) и 
группой ВТБ башни «Евразия» в «Мо-
сква-Сити» ($754,6 млн). По словам го-
сподина Табаха, российский рынок 
начинает перенимать мировые тен-
денции. «Ранее решение долговых 
проблем происходило при помощи 
куда менее цивилизованных и откры-
тых способов»,— отмечает он.

Бывший лидер рейтинга — ТЭК — 
в прошедшем году перешел в разряд 
аутсайдеров: всего две сделки на 
$431 млн (против $7,6 млрд годом ра-
нее). Столь низких показателей как по 
стоимости, так и по числу сделок не 
наблюдалось с 2010 года. Однако в 
рейтинге не учтена одна из крупней-
ших сделок 2016 года — покупка 
«Роснефтью» контрольного пакета 
АНК «Башнефть» у Росимущества 
($5,2 млрд). «В данном случае и поку-
патель, и объект сделки — государст-
венные компании, то есть реальной 
смены конечного собственника не 
произошло»,— поясняется в аналити-
ческой записке AK&M.

Рост рынка M&A эксперты связы-
вают с восстановлением российской 
экономики. «Если начало года окажет-
ся активным, а экономическая ситуа-
ция радикально не изменится, скорее 
всего, оптимизм на рынке будет со-
храняться в течение года»,— отмечает 
госпожа Забелло. Хотя, по ее оценке, в 
новом году рынок M&A останется пре-
имущественно локальным, посколь-
ку курсы валют по-прежнему не по-
зволяют российским компаниям вы-
ходить на внешние рынки.

Мария Сарычева

Рынок M&A в 2016 году  
сделали связисты
ТЭК попал в аутсайдеры

ВТБ и АФК «Система» догово
рились о дальнейшей судьбе, 
входящего в АФК холдинга РТИ. 
ВТБ продаст «Системе» свои 
15,32% акций РТИ и одновремен
но рефинансирует на льготных 
условиях кредиты холдинга, 
став его крупнейшим кредито
ром. В результате банк избавит
ся от непрофильного актива 
без дисконта, а РТИ получит 
 долгосрочное финансирование 
для реализации проектов.

ВТБ продолжает реализовывать 
непрофильные активы, доставшие-
ся ему в наследство от Банка Москвы. 
Как стало известно 

”
Ъ“, ВТБ продаст 

АФК «Система» 15,32% акций ОАО 
РТИ за 4,5 млрд руб., из которых 
0,9 млрд уже выплачены в конце де-
кабря 2016 года. В отчетности Банка 
Москвы на 31 декабря 2015 года ак-
тив был оценен в 4,3 млрд руб.

С одной стороны, ВТБ выгодно ре-
ализует актив, с другой — большая 
часть средств будет выплачена в рас-
срочку до января 2019 года, говорит 
источник 

”
Ъ“, близкий к сделке. В ре-

зультате доля АФК «Система» в РТИ 
составит 87%, еще 13% у Совкомбанка 
(см. 

”
Ъ“ от 29 апреля 2016 года).

• РТИ — крупный холдинг в сфере 
оборонной промышленности, раз
работчикпроизводитель высоко
технологичных продуктов и инфра
структурных решений с использо
ванием собственных микроэлек
тронных технологий. РТИ объеди
няет ОАО «Концерн РТИ Системы» 
(оборонная промышленность и сис
темы безопасности), ПАО «Микрон» 
и АО НИИМЭ (микроэлектроника). 
По итогам 2015 года чистый убы
ток РТИ составил 2,07 млрд руб. 
 Более поздние данные недоступны.
Представитель АФК «Система» 

Сергей Копытов подтвердил 
”
Ъ“ факт 

сделки, отказавшись от дальнейших 
комментариев. В пресс-службе ВТБ 
сообщили: «В рамках данной сделки 
на рыночных условиях ВТБ реализо-
вал долю в холдинге РТИ, что соот-

ветствует стратегии банка по выходу 
из непрофильных активов».

Основную часть непрофильных 
активов, доставшихся группе от Бан-
ка Москвы (гостиницы, винодельче-
ские заводы, девелоперские компа-
нии и земли, ломбарды и др.), ВТБ 
выставил на продажу в 2016 году. 
Среди реализованных, например, 
100% акций бассейна «Чайка», кото-
рые были проданы с аукциона за 
2 млрд руб. компании «Перспекти-
ва» (см. 

”
Ъ“ от 29 апреля 2016 года). 

Также структурам ВТБ удалось реа-
лизовать перешедшие им от Банка 

Москвы гостиницы «Орехово» и «Ца-
рицыно», покупателем стала ИК 
«Платформа», основанная Сергеем 
Гордеевым.

Впрочем, как показывает сделка с 
РТИ, чтобы избавиться от наследия 
Банка Москвы, ВТБ приходится идти 
на уступки. По условиям сделки ВТБ 
предоставит РТИ финансирование 
на весьма привлекательных услови-
ях. По словам источников 

”
Ъ“ все 

кредиты РТИ (за исключением обя-
зательств по гособоронзаказу, по-
крытых государственными гаранти-
ями) в целом на сумму до 28,5 млрд 
руб. будут в 2017 году рефинансиро-
ваны ВТБ.

Председатель совета директоров 
РТИ Сергей Боев не раскрыл условия 
сделки, но заявил 

”
Ъ“, что сотрудни-

чество с ВТБ усилит финансовые воз-
можности РТИ, будет способствовать 
реализации планов группы по уве-
личению портфеля проектов и рас-
ширению доли рынка в основных 
сегментах бизнеса.

«По итогам достигнутых догово-
ренностей ВТБ становится единст-

венным кредитором и обслуживаю-
щим банком холдинга РТИ»,— уточ-
нили в пресс-службе банка. При этом 
собеседники 

”
Ъ“ указывают, что кре-

дитные соглашения предусматрива-
ют отсрочку погашения значитель-
ной части долга РТИ (около 60% от об-
щего объема задолженности) до 2021 
года с последующими ежемесячны-
ми выплатами до конца 2026 года, а 
также льготный период погашения 
процентов. Оставшаяся часть долга 
будет рефинансирована пятилетни-
ми возобновляемыми кредитными 
линиями.

По словам банковских аналити-
ков, данную сделку вряд ли можно 
отнести к рыночным. Сделка между 
ВТБ и «Системой» проходит «по части 
урегулирования взаимных обяза-
тельств», считает аналитик «Уралсиб 
Кэпитал» Константин Белов. Он не 
исключает, что она может быть также 
связана с процессом создания СП с 
«Ростехом».

Как сообщал 
”
Ъ“ в ноябре, струк-

туры госкорпорации «Ростех» и АФК 
«Система» обсуждают объединение 
принадлежащих первой «Росэлек-
троники» и Объединенной приборо-
строительной корпорации с входя-
щими во вторую РТИ и «Микроном». 
Однако собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

«Системе», не видит прямой связи 
между выкупом акций РТИ у ВТБ и 
возможной сделкой с «Ростехом». 
«Переговоры с ВТБ начались раньше, 
банк давно хотел реализовать непро-
фильный актив,— утверждает он.— 
Долговое финансирование от ВТБ 
пойдет на текущие проекты РТИ».

Юлия Полякова,  
Владислав Новый

ВТБ расстался с РТИ
Банк превратился из акционера холдинга  
в его основного кредитора

с7

4,5 миллиарда рублей  
получит ВТБ в результате продажи  
АФК «Система» более 15,32% акций РТИ

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ЦИТАТА

Банк «Пересвет» довольно при-
личный банк, и эти недоразуме-
ния, которые с ним произошли, 
могут носить локальный харак-
тер… Гораздо правильнее, если 
бы нашли способ восстановить 
его деятельность
— Гарегин Тосунян,
глава Ассоциации российских банков,  
21 октября 2016 года
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Его поздравляет генеральный директор ассоциации «Аэ-
ропорт» гражданской авиации Виктор Горбачев:
— Уважаемый Андрей Зарменович! От ассоциации «Аэ-
ропорт» гражданской авиации России и стран СНГ при-
мите самые искренние поздравления с днем рождения. 
Сердечно поздравляю вас от себя лично и желаю всего 
самого наилучшего, дальнейших успехов на вашем труд-

ном, но таком всем необходимом поприще руководите-
ля одной из ведущих авиакомпаний России. Пусть и в 
дальнейшей профессиональной деятельности вам бу-
дет сопутствовать удача. Желаю вам всего самого добро-
го, крепкого здоровья, счастья, благополучия вам и ва-
шим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
генеральному директору авиакомпании «ЮТэйр»  
Андрею Мартиросову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Погода и Еврокомиссия сдела-
ли новогодний подарок «Газпро-
му». В начале января он смог 
не только установить истори-
ческий рекорд по экспорту газа 
в Европу, но и впервые полно-
стью загрузить газопровод Nord 
Stream в обход Украины. Цено-
вая ситуация в первом кварта-
ле благоприятствует продажам 
российского газа, который де-
шевле конкурентов, а во втором 
квартале, скорее всего, подоро-
жает. Это усиливает позиции 
«Газпрома» в переговорах с Ук-
раиной: Киеву в случае холод-
ной зимы придется вернуть-
ся к закупкам российского газа 
в феврале-марте.

После череды сравнительно мяг-
ких зим «Газпрому» наконец повез-
ло — в этом году холода в Европе на-
поминают ситуацию начала 2012 го-
да. Потребители, несмотря на солид-
ные запасы в подземных хранили-
щах, выставляют максимальные за-
явки: газопровод Nord Stream работа-
ет на 110% от проектной пропускной 
способности (оказавшейся меньше, 
чем установленная по итогам испы-
таний), Ямал—Европа — на 96%, юж-
ный транзитный маршрут через Ук-
раину на Турцию — тоже на уровне, 
близком к максимальному. Свобод-
ные транспортные мощности оста-
лись только в центральном коридоре 
через Украину, но и там номинации 
растут. «Газпром» 7 января установил 
абсолютный рекорд экспорта в даль-
нее зарубежье на уровне 615,5 млн 
кубометров в сутки, но в воскресе-
нье он, вероятно, будет превзойден, 
поскольку заявки потребителей Цен-
тральной Европы и Италии в пункте 
Вельке-Капушаны на словацко-укра-
инской границе выросли.

Благодаря соглашению с Евроко-
миссией о полном доступе к газо-
проводу Opal «Газпром» впервые с 
момента строительства Nord Stream 
может загрузить последний газопро-
вод на полную мощность. Но если в 
конце декабря и начале января пере-
брасывание объемов на Nord Stream 
проводилось за счет сокращения 
транзита через Украину, то с 3 янва-
ря «Газпром» был вынужден увели-
чивать использование и последнего 
маршрута из-за роста спроса.

Помимо холодной погоды спро-
су на российский газ способству-
ет его сравнительно низкая цена и 
ожидания ее роста во втором квар-
тале вслед за ценами на нефть. Поэ-
тому европейские клиенты «Газпро-
ма» стремятся выбрать больше газа 
сейчас, пока он дешевый, и заодно 
снять риски по выполнению годо-
вых обязательств по take-or-pay. Да 
и выбор у потребителей не так уже 
велик: СПГ в среднем стоит дороже, 
чем российский газ, а спрос в Евро-
пе, особенно в электроэнергетике, 
продолжает расти.

Аналитики Paltts ожидают, что 
к концу первого квартала в Европу 
придет значительный объем СПГ 
(примерно 80–90 млн кубометров в 
сутки против 58 млн кубометров в 
первом квартале 2016 года). Однако 
эти прогнозы могут не оправдаться, 
поскольку в северо-восточной Азии 
спотовые цены на СПГ достигают 

уже $10 за MBTU, что на 60% больше, 
чем в сентябре, и почти вдвое выше 
текущих спотовых цен в Европе.

Тем временем холодная зима со-
здает сложности для Украины, кото-
рая подошла к отопительному сезо-
ну с минимумом газовых запасов. 
Два предыдущих зимних сезона бы-
ли мягкими, что позволило Киеву 
пройти их без особых проблем. Но 
на фоне нынешних холодов отбор 
из ПХГ стабильно превышает 50 млн 
кубометров в сутки, которые глава 

«Нафтогаза» Андрей Коболев назы-
вал плановым уровнем. Так, 6 янва-
ря, по данным «Укртрансгаза», отбор 
составил 85 млн кубометров.

Сейчас в ПХГ Украины 11,6 млрд 
кубометров, и запасов хватит как ми-
нимум до марта. Но если аномаль-
ные холода продолжатся или же слу-
чатся серьезные морозы в конце фев-
раля — начале марта (когда ПХГ уже 
будут в основном исчерпаны), Укра-
ине придется либо ограничивать по-
дачу газа промышленным предприя-
тиям, либо закупать газ у «Газпрома». 
При этом Киеву было бы экономи-
чески выгодно купить газ в первом 
квартале, поскольку затем он как по 
контрактам «Газпрома», так и на ха-
бах в Европе, скорее всего, будет сто-
ить дороже. В связи с этим возобнов-
ление российско-украинских газо-
вых переговоров в начале марта вы-
глядит достаточно вероятным.

Юрий Барсуков

Морозы довели «Газпром» до рекорда
Поставки российского газа в Европу быстро растут

Завершение новогодних кани-
кул ознаменовалось новой мас-
совой отменой рейсов, следу-
ющих в аэропорты Москвы. 
Вчера было отменено более 30 
рейсов, еще порядка 80 задержа-
но. Если в Домодедово и Шере-
метьево утверждают, что погода 
ни при чем, «Аэрофлот» ссыла-
ется на аномальные морозы и 
заботу о благополучии персона-
ла. Аномальные погодные усло-
вия уже неоднократно вызыва-
ли отмену рейсов «Аэрофлота»: 
так, в начале декабря из-за про-
гнозируемого снегопада и силь-
ного бокового ветра «Аэрофлот» 
отменил 128 рейсов.

Вчера авиакомпании, соверша-
ющие полеты в московские аэро-
порты, отменили порядка 35 рей-
сов, еще более 80 было задержано. 
По данным сервиса «Яндекс.Распи-
сание», на вечер воскресенья боль-
шинство задержек на вылет и при-
лет, а также отмен рейсов пришлось 
на аэропорты Домодедово и Шере-
метьево, во Внуково был задержан 
один рейс, данных об отменах и за-
держках рейсов в Жуковском нет 
(статистика учитывает и код-ше-
ринговые рейсы). Связаться с пред-
ставителями Внуково и Жуковского 
вчера не удалось.

В Домодедово были отменены 
рейсы авиакомпании «Авиа Траф-
фик Компани», следующие в Ош 
и Бишкек и обратно, а также рейс 
Lufthansa из Мюнхена. Задержано 
было более 50 рейсов, большинство 
задержек пришлось на S7 Airlines и 
«Уральские авиалинии». В Домоде-
дово 

”
Ъ“ пояснили, что «отмен или 

задержек рейсов в связи с погодны-
ми условиями нет, большая часть 
изменений времени вылета рей-
сов вызвана поздним прилетом са-
молетов в Домодедово и необходи-
мостью проведения противообле-
денительной обработки». Связать-
ся с представителями авиакомпа-
ний не удалось.

В Шереметьево вчера было отме-
нено более 30 рейсов и столько же 
задержано. В аэропорту 

”
Ъ“ сооб-

щили, что «Шереметьево работает в 
штатном режиме». В новогодние ка-
никулы увеличивается интенсив-
ность вылетов и прилетов из-за реа-
лизации чартерной программы, до-
бавили в Шереметьево, и «в период 
пиковых нагрузок и в сложных по-
годных условиях аэропорт активи-
зирует дополнительные ресурсы».

Большинство задержанных и от-
мененных рейсов в Шереметьево 
пришлось на «Аэрофлот». В компа-
нии 

”
Ъ“ сообщили, что причиной 

являются «аномальные морозы»: в 
таких погодных условиях авиаком-
пания заботится о своем персона-
ле, так как «большую часть времени 
люди проводят на открытом возду-
хе и могут получить обморожение». 
В результате увеличивается и вре-
мя выдачи багажа пассажирам, го-
ворят в компании, больше времени 
уходит на предполетную подготов-
ку, также из-за морозов иногда вы-
являются технические отказы, что 
приводит к задержкам рейсов и в 
редких случаях к отмене рейсов.

В начале декабря 
”
Ъ“ писал о мас-

совых отменах рейсов «Аэрофлота», 
которые компания объясняла не-
благоприятными метеоусловия-

ми и спецификой Шереметьево, а 
участники рынка — стремлением 
компании к «оптимизации перево-
зок» (см. 

”
Ъ“ от 8 декабря). Позже за-

меститель гендиректора по работе с 
клиентами «Аэрофлота» Вадим Зин-
гман назвал обвинения в массовой 
отмене рейсов по коммерческим 
причинам «попытками дестабили-
зировать ситуацию перед новогод-
ними праздниками».

По правилам, говорит глава 
Infomost Борис Рыбак, при низких 
температурах обслуживающий пер-
сонал не должен находиться на аэ-
родроме более 20 минут. Кроме то-
го, необходимо внимательнее отно-
ситься к технике, чтобы она не об-
леденевала и не замерзала, а так-
же контролировать топливо, чтобы 
в нем не образовывались примеси 
со льдом. Все это требует большего 
внимания и дополнительного вре-
мени на предполетную подготов-
ку, что может сказаться на расписа-
нии полетов, заключает он. Незави-
симый авиаэксперт Андрей Крама-
ренко отмечает, что минус 25–30°C 
не является критической темпера-
турой для самолетов, обслужива-
ющей техники и персонала: «гора-
здо хуже, когда идет мокрый снег, 
который тут же начинает замер-
зать на ВПП». В северных регионах 
России такая погода стоит несколь-
ко месяцев, но аэропорты продол-
жают эффективно работать, гово-
рит он. Не исключено, что некото-
рые авиакомпании, особенно чар-
терные, в пик спроса сформирова-
ли расписание, которое не в состо-
янии выполнить, рассуждает он, и 
«задержка происходит по принци-
пу эффекта домино». При этом, го-
ворит он, складывается впечатле-
ние, что для «Аэрофлота» любая по-
года является «катастрофой»: авиа-
компания регулярно оправдывает 
свои задержки погодными условия-
ми — то снегом, то дождем, а теперь 
еще и морозом.

Анастасия Веденеева

Авиакомпании опять озябли
Задержано более 80 рейсов в аэропорты Москвы

В придачу к антидемпинго-
вым российские металлурги 
могут получить и ретроактив-
ные пошлины в размере 20–50% 
в рамках расследования по по-
ставкам горячекатаного прока-
та в Евросоюз. Еврокомиссия 
запустила необходимую для 
этого процедуру регистрации 
поставок стали из РФ и Брази-
лии, обосновав ее тем, что объ-
емы импорта из двух стран 
выросли на 73% и 26% соответ-
ственно. Металлурги надеют-
ся, что итоговое решение ЕК 
 будет основано «не на полити-
ке» и уровень пошлин не до-
стигнет критического уров-
ня — по мнению аналитиков, 
это 15% и выше.

Еврокомиссия начала процеду-
ру регистрации импорта горяче-
катаного стального проката из Рос-
сии и Бразилии, позволяющую при-
менить к поставщикам ретроактив-
ные пошлины, говорится в докумен-
те ЕК, опубликованном 5 января. 
Процедура запущена в рамках анти-
демпингового расследования по по-
ставкам в ЕС стали из РФ, Украины, 
Бразилии, Ирана и Сербии, которое 
началось в июле 2016 года по жало-
бе европейской отраслевой органи-
зации Eurofer. Регистрация будет 
длиться девять месяцев, а сразу по 
ее истечении, 6 октября, комиссия 
должна будет вынести окончатель-
ное решение по защитным мерам.

Согласно карточке расследо-
вания, предварительные защит-
ные меры ЕК может ввести толь-
ко 7 апреля. Но Eurofer еще с октя-

бря 2016 года просила ввести реги-
страцию, аргументируя это тем, что 
импорт из обвиняемых в демпин-
ге стран вырос с начала расследова-
ния и применение только антидем-
пинговых пошлин не восполнит 
нанесенного европейским метал-
лургам ущерба. Организация ука-
зывала, что по сравнению с пери-
одом расследования (июль 2015-го 
— июнь 2016 года) средние ежеме-
сячные импортные поставки про-
ката за июль—октябрь выросли на 
24%. ЕК, немного скорректировав 
период сравнения, пришла к выво-
ду, что рост был меньшим — 14%. Но 
средняя цифра непоказательна: им-
порт с Украины и из Ирана вообще 
упал, из Сербии остался прежним, а 
вот из России и Бразилии вырос на 
73% и 26% соответственно, говорит-
ся в документе комиссии. Eurofer за-
являла, что демпинговая маржа экс-
портеров РФ составляет 20–40%, а 
бразильских сталеваров — 40–70%, 
поэтому к ним могут быть примене-
ны пошлины в диапазоне 20–50%.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли гово-

рят, что Россия поставляет в ЕС око-
ло 2 млн тонн горячекатаного про-
ката в год. Основные поставщики 
— ММК Виктора Рашникова и «Се-
версталь» Алексея Мордашова. НЛ-
МК Владимира Лисина, владеющая 
прокатными мощностями в Европе, 
экспортирует небольшие объемы. 
«Традиционно наш экспорт горя-
чекатаного проката в ЕС за послед-
ние пять лет не превышает 160 тыс. 
тонн в среднем по году»,— подтвер-
ждают в НЛМК, добавляя, что вве-
дение пошлин усилит позиции его 

европейских предприятий. В ММК 
вчера не комментировали ситуа-
цию. В «Северстали» заявили, что не 
согласны с решением ЕК и будут от-
стаивать свои интересы. «Надеемся, 
что окончательное решение будет 
основываться не на политике»,— 
добавили там.

Собеседники 
”
Ъ“, близкие к рос-

сийским металлургам, разошлись в 
оценке решения ЕК о регистрации 
поставок. Один из них называет его 
«неожиданным», другой, напротив, 
говорит, что оно было ожидаемо. 
«По состоянию на начало декабря 
было ощущение, что, скорее всего, 
какие-либо пошлины будут введе-
ны — это вопрос политический,— 
но их уровень не будет для нас за-
претительным»,— объясняет он. В 
документах ЕК говорится, что по со-
стоянию на ноябрь ММК и «Север-
сталь» предоставили свои возраже-
ния против регистрации поставок.

Ретроактивные пошлины могут 
быть начислены на период до вве-
дения временных, но сути дела это 
не меняет: пошлины от 15% и вы-
ше уже будут критичными для рос-
сийских металлургов при текущем 
уровне цен на горячий прокат (око-
ло $550 за тонну в ЕС на конец де-
кабря), говорит Олег Петропавлов-
ский из БКС. По его мнению, в слу-
чае введения пошлин металлурги 
РФ будут вынуждены перенаправ-
лять поставки, прежде всего конку-
рируя с Китаем, и могут начать це-
новую войну на внутреннем рынке, 
«что хорошо для потребителей, но 
плохо для самих сталеваров».

Анатолий Джумайло

Российской стали припомнят прошлое
Еврокомиссия грозит металлургам РФ  
ретроактивными пошлинами

 179 миллиардов кубометров
составил экспорт газа «Газпрома»  
в дальнее зарубежье в 2016 году

ЦИТАТА

Зима в этом году пришла 
 необычно рано, и это было  
лишь первой аномалией
— Виталий Савельев,
гендиректор «Аэрофлота»,  
20 декабря 2016 года  
в интервью «Комсомольской правде»
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деловые новости

Историческая драма «Викинг» 
собрала 1 млрд руб. за первые 
девять дней проката, что до сих 
пор не удавалось ни одному оте-
чественному фильму. К концу 
новогодних каникул ее сборы 
достигли 1,23 млрд руб. Затраты 
на производство фильма, таким 
образом, уже окупились почти 
наполовину.

В пятницу 6 января сборы «Ви-
кинга» в кинотеатрах России и СНГ в 
сумме превысили 1 млрд руб., сооб-
щило издание «Кинобизнес сегод-
ня». Фильм преодолел этот рубеж 
уже на девятый день проката, что 
стало рекордом для российского ки-
но. Ранее достижение принадлежало 
«Сталинграду» Федора Бондарчука, 
собравшему 1 млрд руб. за 11 дней в 
2013 году. Заработать такую сумму за 
12 дней удавалось «Вию» в 2014 году 
и «Экипажу» в 2016-м.

«Викинг» лидировал по сборам за 
каждый отдельно взятый день от вы-
хода в прокат 29 декабря до 4 января 
включительно. При этом его сборы за 
2 января достигли 203 млн руб., что 
на тот момент стало лучшим результа-
том в истории новогодних каникул, 
отмечает «Бюллетень кинопрокатчи-
ка». С 5 января «Викинг» уступил ли-
дерство в прокате боевику «Кредо 
убийцы» с Майклом Фассбендером в 
главной роли. Фильм, основанный 
на одноименной серии компьютер-
ных игр, фактически провалился в 
американском прокате, собрав, по 
данным Box Office Mojo, $46,8 млн с 
21 декабря по 6 января при бюджете 
$125 млн. Но российская публика 
приняла его с энтузиазмом: в первый 
же день проката он заработал 228 млн 
руб., обновив рекорд «Викинга».

Тем не менее к вечеру субботы 
сборы «Викинга» увеличились до 

1,143 млрд руб., а по итогам воскресе-
нья достигли, по оценке «Кинобизне-
са сегодня»,1,23 млрд руб. С этой сум-
мой фильм уже сейчас войдет в топ-5 
за всю историю отечественных филь-
мов с небольшим отрывом от зани-
мающих третье и четвертое места 
«Елок-3» и «Иронии судьбы. Продол-
жение», притом что его прокат еще 
не закончен. В ближайшие дни сбо-
ры «Викинга» превысят бюджет, кото-
рый оценивается в 1,25 млрд руб. Но, 
как правило, продюсеры фильма по-
лучают лишь около 42,5% с его прока-
та. Половину сборов забирают кино-
театры, а около 15% от оставшейся по-
ловины достается дистрибутору, ко-
торым для «Викинга» выступает вхо-
дящая в «Газпром-медиа» компания 
«Централ Партнершип». Доходы про-
дюсеров формируются также за счет 
зарубежного проката, продаж на ТВ и 
других каналов дистрибуции.

«Мы были очень осторожны в 
прогнозах и сейчас счастливы ре-
зультатом. Наша аудитория опять 
оказалась тоньше и умнее, чем мно-
гие хотят о ней думать»,— передал 

”
Ъ“ через представителя продюсер 

«Викинга» и гендиректор «Первого 
канала» Константин Эрнст. По его 
словам, у фильма, скорее всего, не 
будет расширенной телеверсии (та-
кая была, например, у другого кино-
проекта «Дирекции кино» — «Высоц-
кий. Спасибо, что живой», после про-
ката в кинотеатрах вышедшего на 
«Первом» в четырех сериях). Хотя в 
случае с «Викингом» у продюсеров 
тоже много съемочного материала, 
необходимость производства анало-
гичного объема компьютерной гра-
фики, то есть дорисовки почти всех 
кадров, сделала бы телеверсию 
слишком дорогой. «“Викинг“ сни-
мался как фильм для залов, с боль-

шим количеством общих планов и 
многофигурными массовыми сцена-
ми. В нем много компьютерной гра-
фики, которую зрители картины не 
воспринимают как классический 
CGI, но ее действительно много, и 
она составляет значительную часть 
расходов на производство»,— пояс-
нил господин Эрнст.

«Викинг», поддержанный рекла-
мой на «Первом», фактически про-
должает его конкуренцию в кино-
прокате с входящей в ВГТРК «Росси-
ей 1». Последняя оказывала реклам-
ную поддержку действующему ре-
кордсмену по кассовым сборам сре-
ди отечественных фильмов «Сталин-
граду», в числе продюсеров которого 
был первый заместитель гендирек-
тора ВГТРК Антон Златопольский. 
Следующим крупным российским 
фильмом может стать очередной 
проект Федора Бондарчука, в кото-
ром господин Златопольский участ-
вует как продюсер,— «Притяжение» 
с бюджетом 380 млн руб. Фильм стар-
тует в кинотеатрах в конце января и 
претендует на такой же широкий 
прокат, как и у «Викинга»: по данным 
«Бюллетеня кинопрокатчика», 
фильм выйдет практически тем же 
числом копий — около 1,1 тыс.

Павел Белавин,  
Анна Афанасьева

«Викинг» захватил зрителей
Фильм обновил рекорд кинопроката

Бизнесмен итальянского проис-
хождения Винченцо Трани, 
основавший в России инвест-
компанию Concern General 
Invest, стал крупнейшим вла-
дельцем «Делимобиля» — серви-
са по аренде автомобилей в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. Перед 
новогодними каникулами биз-
несмен закрыл сделку, позво-
лившую ему довести свою долю 
в проекте до 59%. Продвигать 
новую для российского рынка 
услугу инвестору помогают сто-
личные власти, снизившие 
в 2015 году для каршеринга сто-
имость трехлетней парковоч-
ной лицензии до 60 тыс. руб.

В конце декабря 2016 года ООО 
«Город денег» стало владельцем 8% в 
компании «Каршеринг Руссия», раз-
вивающей в Москве и Санкт-Петер-
бурге сервис аренды автомобилей 
под брендом «Делимобиль». Это сле-
дует из данных «СПАРК-Интер-
факс», где также указывается, что 
единственный учредитель «Города 
денег» — зарегистрированный в 
Люксембурге секьюритизацион-
ный фонд «Микро фонд». Конечным 
бенефициаром этих структур явля-
ется основатель инвесткомпании 
Concern General Invest (CGI) Вин-
ченцо Трани: до этого ему через 
люксембургский «МК Листед Се-
кьюритиз» принадлежал 51% «Кар-
шеринг Руссия», сообщил источник 

”
Ъ“, близкий к компании. Таким 

образом, после сделки бизнесмен 
станет крупнейшим владельцем 
«Каршеринг Руссия» с общей долей 
59%. Собеседник 

”
Ъ“ уточнил, что 

господин Трани выкупил долю у 
Алины Назаровой — топ-менедже-
ра ФК «Открытие». Пресс-служба 
«Делимобиля» подтвердила инфор-

мацию о сделке, отказавшись назы-
вать стоимость доли. Госпожа Наза-
рова не ответила на запрос 

”
Ъ“.

По словам собеседника 
”
Ъ“, один 

из инвестбанков семьи Ротшильд 
оценил стоимость всего бизнеса «Де-
лимобиля»  перед  сделк ой в 
$100 млн, то есть господин Трани 
мог заплатить за приобретенную до-
лю $8 млн, или 485 млн руб. по теку-
щему курсу ЦБ. С осени 2015 года 
основатель CGI уже инвестировал в 
«Делимобиль» более 1 млрд руб. Го-
сподин Трани передал через пресс-
службу «Делимобиля», что продол-
жит и дальше развивать этот сервис. 
«Мы скоро выйдем на рынки других 
российских городов-миллионни-
ков, также рассматриваем возмож-
ность работать за рубежом»,— утвер-
ждает он.

• «Каршеринг Руссия» запусти-
ла сервис по аренде автомобилей 
с поминутной оплатой «Делимо-
биль» в октябре 2015 года. Сегод-
ня автопарк компании насчиты-
вает 1 тыс. машин. С момента за-
пуска сервиса им воспользовались 

170 тыс. человек, совершивших бо-
лее 1 млн поездок. По данным РСБУ, 
выручка «Делимобиля» в 2016 году 
составила 697,3 млн руб.
Уроженец Неаполя Винченцо 

Трани приехал в Россию в 2000 году, 
в разное время он работал в КМБ-
банке, банке «Интеза», МДМ-банке, 
Росэнергобанке. Бизнесмену также 
принадлежит ателье Sartoria Reale, 
которое обещало поставлять костю-
мы российским чиновникам, под-
павшим под санкции Евросоюза. 
Он является хорошим знакомым 
президента Международной феде-
рации самбо (ФИАС) Василия Шес-
такова, которому помогал органи-
зовывать инвестфорумы в Италии 
(см. 

”
Ъ“ от 6 июля 2015 года). Другие 

совладельцы «Каршеринг Руссия» 
— Алексей Градов (владеет 11%) и 
Артур Меликян (10%) — также при-
частны к ФИАС, сообщало ранее 
РБК. По данным издания, их пол-
ные тезки являлись подчиненными 
господина Шестакова. Остальные 
20% «Каршеринг Руссия» принадле-
жат Артему Сергееву.

Рынок каршеринга существует в 
России с 2013 года. По словам дирек-
тора департамента социальных и 
маркетинговых исследований Цент-
ра политической конъюнктуры 
Алексея Харя, стоимость владения 
собственным автомобилем в Москве 
составляет более 21 тыс. руб. в месяц, 
что немного дороже услуг карше-
ринга. Еще одним фактором разви-
тия каршеринга является содейст-
вие властей Москвы: в 2015 году сто-
личное правительство снизило стои-
мость парковочного места до 60 тыс. 
руб. за три года. Для обычных автов-
ладельцев годовой абонемент на 
парковку стоит 250 тыс. руб.

Динара Мамедова

Главный в «Делимобиле»
Винченцо Трани увеличил свою долю в проекте

Структура, связанная с Аг-
рокомплексом им. Н. И. 
Ткачева (принадлежит се-
мье министра сельского 
хозяйства Александра Тка-
чева), может стать мажори-
тарным владельцем «Там-
бовской сахарной компа-
нии». Она строит Мордов-
ский сахарный завод, 
который по своей проект-
ной мощности — 12 тыс. 
тонн свеклы в сутки — дол-
жен стать крупнейшим 
в стране. С ним Агроком-
плексу удастся войти в пя-
терку лидеров российского 
сахарного рынка.

Решение удовлетворить хо-
датайство ООО «ТамбовСаха-
рИнвест» о приобретении 74% 
ООО «Тамбовская сахарная 
компания» (ТСК) Федеральная 
антимонопольная служба опу-
бликовала 29 декабря. «Тамбов-
СахарИнвест», следует из ЕГ-
РЮЛ, принадлежит Вадиму Ан-
тонову — гендиректору ООО 
«Тихорецкагроинвест» и вла-
дельцу 0,1% в ООО «Павловский 
сахарный завод» и ООО «Агро-
фирма 

”
Павловская плюс“«. Все 

три компании входят в Агро-
комплекс им. Н. И. Ткачева, ко-
торым владеет семья главы 
Минсельхоза Александра Тка-
чева. Об интересе Агроком-
плекса к ТСК слышал собесед-
ник 

”
Ъ“ в сахарной отрасли. 

Гендиректор Агрокомплекса 
Евгений Хворостина от ком-
ментариев отказался.

ТСК — инвестор проекта 
строительства Мордовского са-
харного завода в Тамбовской 
области. Планируемая мощ-
ность его переработки — 
12 тыс. тонн сахарной свеклы в 
сутки, объем инвестиций — 
более 10 млрд руб. Сейчас, по 
данным ЕГРЮЛ, 73,99% ТСК 
принадлежат ООО «Сахар Чер-
ноземья», чьим единственным 
владельцем указан Артем Кура-
нов. Доля в 25,01% у админист-
рации Тамбовской области, 1% 
— у Россельхозбанка. Как сооб-
щало областное управление 

сельского хозяйства, в конце 
2015 года, когда строительство 
было завершено на 80%, инвес-
тор начал поиск инвестиций 
для завершения проекта. Пред-
седатель правления Союза са-
харопроизводителей России 
(Союзроссахар) Андрей Бодин 
считает, что на достройку заво-
да нужно еще около 9 млрд 
руб. Эти средства, в частности, 
необходимы для создания 

складских мощностей, не 
предусмотренных изначаль-
ным проектом.

Связаться с администраци-
ей Тамбовской области и го-
сподином Курановым вчера не 
удалось.

Агрокомплекс им. Н. И. Тка-
чева сегодня управляет Павлов-
ским, Тихорецким сахарными 
заводами и сахарным заводом 
«Кристалл» в Краснодарском 
крае. По данным «Сахар он-
лайн», совокупная мощность 
этих предприятий — 13,4 тыс. 
тонн сахарной свеклы в сутки. 
Мордовский сахарный завод 
при выходе на проектную мощ-
ность в 12 тыс. тонн станет круп-
нейшим в России и будет пер-
вым предприятием в отрасли, 
построенным с 1983 года, отме-
чает ведущий эксперт Институ-
та конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Евгений Иванов.

Сегодня лидером сахарного 
рынка с долей 24% является 
холдинг «Продимекс» Игоря Ху-
докормова: его заводы, по соб-

ственным данным, могут пере-
рабатывать более 70 тыс. тонн 
свеклы в сутки. Мощность заво-
дов ГК «Доминат» Павла и Свет-
ланы Демидовых, по данным 
«Агроинвестора», 29,7 тыс. тонн 
в сутки. ГК «Русагро» Вадима 
Мошковича в 2015 году перера-
батывала 33,8 тыс. тонн в сутки, 
сказано в ее отчетности. Если 
Мордовский завод достанется 
Агрокомплексу, то он, таким 

образом, займет четвертое ме-
сто в числе крупнейших произ-
водителей сахара, отмечает го-
сподин Иванов.

Вкладывать средства в са-
харное производство близкая 
к Агрокомплексу структура со-
бирается в условиях насыще-
ния внутреннего рынка. По 
данным Союзроссахара, на 29 
декабря 2016 года в России бы-
ло произведено более 5,5 млн 
тонн сахара из свеклы текуще-
го урожая, что на 500 тыс. тонн 
больше того же периода 2015 
года. При этом в Краснодар-
ском крае, Белгородской, Во-
ронежской и Тамбовской об-
ластях мощности заводов уже 
превышают потребности на 
5–15%, отмечают в союзе. К 
2020 году избыток перерабаты-
вающих мощностей может до-
стичь 18,4%. Из-за этого, пола-
гает Евгений Иванов, через 15 
лет в России может быть за-
крыто около 15 из 75 действую-
щих заводов.

Анатолий Костырев

Агрокомплексу  
не хватает сладкого
Семья Ткачевых может получить контроль 
над сахарным заводом за 10 млрд руб.

В 2015-м аудиторию снижали все ка-
налы «тройки», в 2016-м — только два: 
кроме «Первого» доля сократилась у НТВ 
— с 10,7% до 9,8%.

С точки зрения бизнеса для каналов 
более важна доля целевой аудитории, по 
которой продается реклама. У «Первого» 
в его целевой аудитории среди зрителей 
14–59 лет доля снизилась с 12,6% до 
11,6%; у «России 1» среди зрителей стар-
ше 25 лет — выросла до 14% против 13,8% 
годом ранее.

Программный директор «России 1» 
Александр Нечаев объясняет увеличе-
ние доли несколькими причинами, 
включая рост аудитории региональных 
новостей, обновление дискуссионных 
шоу прайма будней, запуск и обновле-
ние шоу выходных, обновление кинопо-
каза и сохранение лидерства утреннего 
шоу. Канал также усилил сериальный 
прайм будней — «наиболее существен-
ную и репутационно важную зону кон-
куренции между каналами», говорит го-

сподин Нечаев. В топ-10 сериалов года 
вошли «София», «Тайны следствия-16» и 
«Челночницы» от «России 1», остальные 
семь позиций, включая первые три, за-
нял «Первый канал».

«Мы не доверяли данным TNS раньше, 
и в 2016 году не произошло ничего тако-
го, чтобы мы начали относиться к ним с 
большим доверием. Эти данные хороши 
для пиара, но ничего не говорят о реаль-
ном телесмотрении в стране»,— заявил 

”
Ъ“ представитель «Первого канала». По 

его словам, телеканал ожидает «рефор-
мирования неактуальной и недостовер-
ной системы исследований». При этом он 
обращает внимание, что «даже TNS» под-
тверждает лидерство проектов «Первого 
канала», подчеркивая, что говорить в 
этой ситуации про десятые доли процен-
та «просто смешно».

Действительно, среди топ-10 всех те-
левизионных эфиров года «Первый ка-
нал» занял сразу девять строчек. Лидиру-
ют новогоднее обращение президента 
с рейтингом 13,7% (среднее количество 
человек, смотревших программу, в про-

центах от всей аудитории), военный па-
рад 9 Мая с 12,1%, выпуск новостей сра-
зу после него с 11,9% и шоу талантов «Луч-
ше всех!» с 10,8%. Единственный про-
ект «России 1» в топ-10 — шоу «Удиви-
тельные люди» на пятом месте с рейтин-
гом 10,5%.

Проекты «Первого» лидировали также 
среди праймовых телесериалов («Крас-
ная королева», «Лестница в небеса» и «Се-
мейный альбом» в первом полугодии, 
«Мажор-2» — во втором) и так называе-
мых гранд-шоу, выходящих по пятницам 
и выходным («Голос. Дети» и КВН в пер-
вом полугодии, «Лучше всех!» и взрослый 
«Голос» — во втором). В свою очередь, на 
«России 1» выходили наиболее рейтинго-
вые в стране утреннее шоу и обществен-
но-политические программы по будням 
(«60 минут» и «Вечер с Владимиром Соло-
вьевым»). Кроме того, итоговая аналити-
ческая программа «России 1» «Вести неде-
ли» с Дмитрием Киселевым (средний рей-
тинг 6,3%) уверенно обгоняет воскресное 
«Время» на «Первом» (5,2%).

Анна Афанасьева

Смотрящие сменили лидера

25 тысяч тонн
сахарной свеклы в сутки сможет  
перерабатывать Агрокомплекс  
им. Н.И. Ткачева при условии введе-
ния в строй и покупки Мордовского 
сахарного завода, который должен 
стать крупнейшим в стране

ЦИТАТА

Народ и бизнес Европы  
не поддерживают введение  
санкций в отношении России
— Винченцо Трани,
основатель инвесткомпании Concern 
General Invest, в июле 2014 года  
в интервью РБК
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Л О Г О Т И П  К А Н А Л А  З Н А Ч И Т  У Ж Е  Г О Р А З Д О  М Е Н Ь Ш Е »

Об изменениях в эфире «России 1» ”Ъ“ рас-
сказал программный директор канала, за-
меститель гендиректора ВГТРК АЛЕКСАНДР 
НЕЧАЕВ.

— Вы обогнали «Первый» только под конец 
года?
— Эта интрига сохранялась до самого финала. Пер-
вое полугодие выиграл «Первый канал», и нам по-
надобились усилия, чтобы выиграть второе полуго-
дие с таким счетом, который бы перекрыл разницу. 
Мы начали вносить изменения в сетку в июне, по 
июлю вышли на первое место и больше его не от-
давали. Максимально близко каналы подходили 
друг к другу в 2005 году, когда их разделяла 0,1 
процентного пункта, а сейчас разница более 0,3 
процентного пункта в нашу пользу. По отдельным 
эфирным событиям выиграл «Первый канал», луч-
шим сериалом года стал его «Мажор-2», который 
собрал огромную аудиторию. У «Первого» было не-
сколько взлетов, у нас все было ровно, успешно 
и без падений. Этого оказалось достаточно.
— Что вы меняли в прайм-тайме будней?
— Мы сильно пересмотрели подход к старту и фи-
налу прайма. В старте в 19:00 запущено шоу «60 
минут», которое готовит зрителя к выпуску «Вестей» 
в 20:00. Разговор его ведущих повторяет матрицу 
телесмотрения для зрителя — это ролевая модель, 
как можно в семье обсуждать такие темы. «60 ми-
нут» стали самым рейтинговым ежедневным дис-
куссионным шоу на всем ТВ в своем слоте в минув-
шем году. Оно заметно повлияло на показатели 
«Вестей» на старте, а после них зритель оставался 
на сериалы.
— Какие были изменения в сетке вечера 
выходных?
— Мы предложили в воскресенье с 18:00 до 20:00 
новый формат «Удивительные люди» про россиян 

с уникальными интеллектуальными способностя-
ми, это адаптация международного формата The 
Brain. Он не стал лучшим шоу за год, но поднял 
для нас воскресные цифры. «Субботний вечер» 
по формату мы поменяли по модели новогоднего 
огонька: концерт-событие с узнаваемыми звезда-
ми и юмористическими подводками. Он сумел по-
бедить «Ледниковый период», а «Удивительные 
люди» вытеснили из слота «Точь-в-точь». Юмори-
стическое шоу в пятницу вечером пока уступает 
«Голосу», но на фоне снижения «Голоса» оно рас-
тет. Вообще, этот год стал самым неуспешным для 
многосезонных проектов: форматы устают, зрите-
лю не хватает новизны и вау-фактора.
— Что происходило с кинопоказом?
— Общая идеология для отбора сериалов и кино 
такая: должно быть, во-первых, высокое ощущение 
событийности, во-вторых, надо соответствовать 
идеологии канала российского контента. У нас 
в эфире нет зарубежного кино и сериалов в прин-
ципе. И мы привлекаем для создания сериалов ки-
нопрофессионалов. В 2016 году нашим лучшим се-
риалом стала «София», завершается производство 

«Оптимистов», которых снимает Алексей Попогреб-
ский, готовится к эфиру «Анна Каренина» Карена 
Шахназарова. Это общемировая тенденция: кино-
театр окончательно становится территорией юных, 
серьезные режиссеры и взрослая аудитория уходят 
в сериалы.
— В чем вы видите слабые места «Рос-
сии 1»?
— Одна из проблем — гомогенизированность, оди-
наковость контента. «Очередная, еще одна мело-
драма» — это уже не работает. Надо привлекать 
зрителя не логотипом канала, а контентом, пра-
вильным образом его продвигать. Сейчас, как гово-
рят американцы, content is king. Логотип канала 
значит уже гораздо меньше — этот значок просто 
говорит зрителю, кто осуществлял отбор контента. 
Любой канал сейчас контент-агрегатор, он сам про-
изводит, скорее всего, только новости, практически 
все остальное — аутсорс.
— Какова ваша целевая доля на 2017 год?
— Мы рассчитываем сохранить такую же долю — 
13,5–13,6% совершеннолетних зрителей. Но как 
именно будет разделен рынок по итогам 2017 
года, не ясно. На «большую тройку» приходится 
36% аудитории в 2016 году, десять крупнейших 
каналов делят две трети рынка. Аудитория конеч-
на, инопланетяне не прилетят, чтобы посмотреть 
телевизор, да еще и измериться. Очевидно, что 
ТНТ и другим каналам, ориентированным на моло-
дую аудиторию, предстоит нелегкий выбор: 
или «стареть» вместе со зрителем и быть вместе 
с 35–40-летними, а не с 18–25-летними, которых 
мало, или повышать цены, потому что теперь кон-
такт с молодой аудиторией будет стоить дороже. 
Молодую аудиторию будет сложнее поймать, она 
сильнее всего фрагментирована.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

Самые кассовые 
российские фильмы

 Фильм Сборы (млрд руб.) Год
1 «Сталинград» 1,669 2013

2 «Экипаж» 1,505 2016

3 «Елки-3» 1,245 2013

4 «Ирония судьбы.  1,235 2008 
 Продолжение»

5 «Викинг»* 1,23 2016

Источник: «Кинобизнес сегодня».   
*Прокат продолжается.
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культура

В новогодние праздники на сцене 
 Форума Гримальди Балет Монте-Кар-
ло представил «La Belle» — спектакль 
Жан-Кристофа Майо на музыку Чай-
ковского по мотивам сказки Шар-
ля Перро, возобновленный им в но-
вых декорациях и с новыми артистами. 
В главных ролях выступили премье-
ры Большого театра Ольга Смирно-
ва и Семен Чудин. Из Монте-Карло — 
 ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА.

Свою недетскую «Красавицу» Жан-
Кристоф Майо поставил ровно 15 лет на-
зад, и, кроме изрядно порезанной музыки 
Чайковского, она не имела никакого от-
ношения к балетному первоисточнику — 
благостной классической феерии Мариуса 
Петипа. Худрук Балета Монте-Карло пред-
почел первоисточник литературный — 
сказку Шарля Перро, которая, как не всем 
известно, свадьбой Красавицы с прекрас-
ным освободителем отнюдь не заканчива-
ется. У Перро принц два года таил от мате-
ри-людоедки свою избранницу, и не зря: 
едва он унаследовал королевство и по дол-
гу службы отправился на войну, как рев-
нивая свекровь тут же вознамерилась со-
жрать и невестку, и двух внуков в самом 
буквальном смысле. И только человеколю-
бие обманувшего людоедку повара и сво-
евременное возвращение молодого коро-
ля спасли Красавицу от кухонного вертела.

Вытащив на поверхность сюжета пси-
хоаналитическую подоплеку сказки, Жан-
Кристоф Майо подкрепил свою трактовку 
предельно внятной режиссурой и обилием 
очевидных символов-аксессуаров. Безволь-
ный отец принца заключен в железную 
мантию — клетку власти. Его трансген-
дерная супруга Карабос (в облике мужчи-
ны она проникнет в ряды женихов юной 
принцессы и спровоцирует в них разруши-
тельную животную страсть) вместо верете-
на носит перчатки с длинными когтями. 
Не знающая жизни Красавица заключена 
в исполинский прозрачный шар иллюзий 
и девичьей невинности. Этот защитный 
кокон прорывают женихи, озверевшие от 
вожделения, так что вместо сказочного сна 
принцесса впадает в длительную депрес-
сию. Из оцепенения она выйдет сама, едва 
увидит принца-идеалиста: их гигантское 
адажио, начинающееся затяжным поцелу-
ем, которым своего избранника одаривает 
сама Красавица,— подробнейшая и деталь-
ная история пробуждения в девочке чувст-
венности. Финальное сражение двух силь-
ных женщин за любимого мужчину тоже 
закончится поцелуем: юная жена вопьет-
ся губами в свекровь, и злодейка погибнет, 
не имея защиты от ярости любви. Понятно, 
что для столь драматичного сюжета балет-
ная партитура Чайковского годилась не це-
ликом: в третьем, самом драматичном акте 
Майо использовал музыку его увертюры-
фантазии «Ромео и Джульетта».

Психоаналитическая «Красавица» име-
ла счастливую, но относительно недолгую 

сценическую жизнь: Бернис Коппьетерс, 
первая и бессменная красавица балетного 
королевства Жан-Кристофа Майо, протан-
цевала этот тяжелейший — эмоциональ-
но и физически — спектакль чуть боль-
ше пяти лет, а в позапрошлом году и во-
все завершила карьеру. Свою новую Кра-
савицу хореограф отыскал в Большом те-
атре, где в 2014 году ставил балет «Укро-
щение строптивой». Взяв на роль очарова-
тельной стервочки Бьянки Ольгу Смирно-
ву — лирическую балерину чистейшей пе-
тербургской выучки, как раз в том сезоне 
дебютировавшую в роли Авроры в класси-
ческой «Спящей красавице»,— хореограф 
Майо возжелал пробудить ее от академиче-
ской спячки. В 2015 году он пригласил мо-
сковскую приму с премьером Артемом Ов-
чаренко в свой балет «Щелкунчик-труппа», 
а в 2016-м вдохновлялся ее ангельским об-
ликом, восстанавливая «La Belle» с новыми 
костюмами Жерома Каплана и добавляя 
пуантную технику в танцы кордебалета.

Принцем Ольги Смирновой стал ее парт-
нер по «Укрощению строптивой» москов-
ский премьер Семен Чудин, артист с без-
упречной классической техникой, пластич-
ным чувствительным телом и трогательно-
детским выражением лица, как нельзя бо-
лее подходящим для инфантильного героя 

«La Belle». Москвичи, занятые в репертуар-
ных спектаклях Большого, репетировали 
с Балетом Монте-Карло урывками, в общей 
сложности немногим более месяца, и, учи-
тывая своеобразие языка Жан-Кристофа 
Майо, достигнутые ими результаты можно 
считать творческим прорывом. Его «нарра-
тивная» хореография не нуждается в осо-
бой технической виртуозности, зато тре-
бует предельной точности и актерской ре-
активности, ибо каждое мельчайшее дви-
жение здесь имеет конкретный повество-
вательный смысл, аналогичный репли-
ке в драмтеатре. Семен Чудин под контр-
олем Криса Рёланда, первого исполнителя 
роли, освоился в спектакле как родной: от 
«аборигенов» его отличало разве что особое 
щегольство немногих чисто классических 
па — двойных ассамбле, перекидных жете, 
больших и простых пируэтов.

Ольге Смирновой сливаться с «народом» 
необходимости не было: исключитель-
ность ее героини подчеркнута всем строем 
спектакля. Московская балерина с ее без-
укоризненной классической выучкой, чи-
стейшей графикой телесных линий и не-
сколько отрешенным выражением пре-
красного лица казалась идеальной Кра-
савицей. Однако неземной идеал так и не 
превратился в живую женщину. А ведь на 
этом преображении строится хореография 
всего второго акта. То самое — «поцелуй-
ное» — адажио с принцем лишь на треть со-
стоит из конкретных па: обводок, поддер-
жек, больших и малых поз. Промежутки 

между ними заполнены всякими интимно-
стями: долгими взглядами, осторожными 
и нежными прикосновениями, вызываю-
щими волну желания, постепенным избав-
лением от застенчивой робости и — в фина-
ле — недвусмысленно приглашающим раз-
двиганием ног. Подобной откровенности 
Ольга себе не позволила. Ее Красавица, не-
сомненно, любила принца, но непорочно: 
как нежная подруга, как родная сестра. И от 
этой ее телесной сдержанности любовное 
адажио размером с целый акт распалось на 
разрозненные комбинации — слишком 
редкие, чтобы паузы между ними не зияли 
хореографической пустотой.

В третьем акте, где неистовая Карабос 
сражается с Красавицей за любимого сы-
на, Ольга Смирнова достойного сопро-
тивления ей не оказала — премьер Бале-
та Монте-Карло Стефан Бургон, весьма ин-
дифферентный в партиях героев-любов-
ников, в непривычной роли злодейки 
проявил недюжинный темперамент. Од-
нако влюбленный Принц Семена Чудина 
нежданно дал достойный отпор матери, 
и жертвенная стойкость Ольги Смирновой 
гладко вписалась в изменившуюся трак-
товку финала балета. Хореограф Майо, по-
хоже, даже рад такому повороту дела: де-
бютом гостей он остался доволен. Так что, 
когда осенью наступившего года «La Belle» 
приедет на гастроли в Москву, главные ро-
ли в своем спектакле он наверняка дове-
рит московским красавцам — Ольге Смир-
новой и Семену Чудину.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ БАЛЕТ

Беспробудная красавица
Ольга Смирнова и Семен Чудин в балете Жан-Кристофа Майо
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В США в 74-й раз вручены «Золотые глобусы».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

На канале National Geographic 
(NGC) состоялась премьера 
двухчасового фильма «Убийст-
во Рейгана». Это четвертая лен-
та из серии фильмов по книгам 
одного из самых известных аме-
риканских политологов Билла 
О’Райли (до этого вышли «Убий-
ство Линкольна», «Убийство Кен-
неди» и «Убийство Иисуса»). Роль 
актера, ставшего губернато-
ром Калифорнии, а затем пре-
зидентом США, исполнил Тим 
Мэтисон. Всего через два ме-
сяца после вступления Рейга-
на в должность на него было со-
вершено покушение. Создатели 
картины размышляют над тем, 
как попытка убийства повлияла 
на весь последующий путь Рей-
гана. В январе фильм будет по-
казан в 170 странах на 45 языках. 
Первую леди, считающуюся од-
ной из самых влиятельных хозя-
ек Белого дома в истории США, 
сыграла Синтия Никсон (Миран-
да Хоббс из «Секса в большом го-
роде»). С СИНТИЕЙ НИКСОН о не-
простой роли поговорила ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

— По-вашему, первая леди Нэнси 
Рейган какой фигурой была? Есть 
эксперты, которые считают, что 
Нэнси оказывала довольно силь-
ное влияние на своего мужа во 
время его правления.
— Эта женщина была потерянной, 
пока не встретила своего будущего 
мужа, влюбилась и вышла за него за-
муж. Она посвятила ему, его счастью 
и его успеху всю себя. Я думаю, что 
из-за своего негативного детского 
опыта, когда ее бросили родители, 
она чувствовала себя нелюбимой, 
чувствовала, что ее никогда не смо-
гут полюбить. Поэтому она так стара-
лась быть идеальной во всем — для 
себя и для своего мужа. И многие не-
гативные истории про Нэнси Рей-
ган, которые мы слышим, они, по-

моему, идут как раз из желания быть 
идеальной. Конечно же, никто не мо-
жет быть идеален… Ей зачастую бы-
ло тяжело дотягивать до той план-
ки, которую она установила для себя 
и своих детей. И мне кажется, все эти 
истории о ней как о «женщине-дра-
коне» объясняются именно этим ее 
стремлением.
— Прежде чем заняться полити-
кой, Рональд Рейган был актером. 
Стали ли вы его лучше понимать 
после съемок в этом фильме?
— Я думаю, что у него с Нэнси бы-
ло очень много общего, они оба бы-
ли актерами в первой профессии. 
Оба в детстве пережили много бо-
ли из-за своих родителей — его от-
ец был алкоголиком, и ситуация 
в семье в целом была очень плохая. 

Я думаю, что они приняли решение 
закрыть глаза на эту боль и двинуть-
ся дальше, но я не уверена, что им 
это до конца удалось. Люди расска-
зывают о Рейгане как об очень до-
бром человеке, теплом, смешном, 
о том, как он постоянно шутил, но 
в то же время он был очень эмоци-
онально отдален от окружающих. 
Безусловно, у него были свои дости-
жения как у президента, но многие 
его неудачи были связаны с этой от-
чужденностью, с тем, что он игнори-
ровал то, что ему не нравилось, или 
то, что он не понимал, как разре-
шить. Именно с этим и была связана 
его неспособность предпринять ка-
кие-либо действия против начинав-
шейся эпидемии СПИДа, что, конеч-
но же, оказалось ужасной ошибкой. 

Известно же, что Рональд Рейган 
впервые публично произнес само 
слово «СПИД» лишь в 1986 году. Он 
максимально игнорировал пробле-
му, хотя к нему обращались активи-
сты с просьбами о помощи в финан-
сировании исследований СПИДа. 
Это были ошибки его политики, но 
проистекают они из его слабых сто-
рон как личности.
— Во время холодной войны 
Нэнси Рейган встречалась с пер-
вой леди СССР Раисой Горбаче-
вой. Известно, что Нэнси посчи-
тала Раису сложной в общении. 
По свидетельству советских оче-
видцев, Нэнси раздражало зна-
ние Горбачевой истории США 
и архитектуры Белого дома, по-
скольку та часто перебивала ее 
во время экскурсии по Белому 
дому. Что вы думаете об отноше-
ниях этих двух леди?
— Я не знаю об этом с точки зрения 
Раисы, но я читала об этом у Нэнси. 
Действительно, женщины сразу не 
поладили. Я думаю, дело в том, что 
они были очень разные. Раиса, по 
моему впечатлению, была интел-
лектуалкой и очень серьезной жен-
щиной. Я думаю, что Нэнси это не 
очень нравилось, возможно, она 
даже была напугана этим. У этих 
женщин в целом были очень раз-
ные представления о том, кто такая 
женщина и каково быть женщи-
ной. По-моему, Нэнси считала, что 
ее работа как женщины — это быть 
веселой и привлекательной. Но, 
как мне кажется, это было не так 
важно, поладили Нэнси с Раисой 
или нет. Важнее был вопрос, нашли 
ли общий язык лидеры стран. Нэн-
си рассказывала о том, что во время 
последней встречи Горбачев гово-
рил ей о том, как ему жаль, что Рей-
ган больше не будет президентом, 
потому что заканчивался его срок, 
и о том, что можно было бы столь-
ко еще всего сделать вместе. Горба-
чев сказал, что ему очень посчаст-

ливилось, что они с Рейганом сто-
яли у руля двух стран в один и тот 
же период, потому что им дейст-
вительно удавалось найти общий 
язык: «По-моему, это называется 

”
химия“». И Нэнси ответила: «Да, 

химия». В этом было что-то невыра-
зимое, что очень сложно описать, 
в том, что президенты сразу понра-
вились друг другу. Если бы не это, 
отношения стран, возможно, были 
бы в корне другими.
— Я знаю, что вы очень много иг-
раете в театре и постоянно экс-
периментируете. На какие ак-
терские подвиги пришлось пой-
ти ради роли Нэнси Рейган? Она, 
как и Джеки Кеннеди, славилась 
своим интересом к моде. Доста-
точно вспомнить ее дизайнер-
ские платья космической для 
казны стоимостью.
— Я сбросила вес, но веса Нэнси, ко-
нечно, не достигла, потому что она 
была очень-очень худой. Но кро-
ме этого подвига, никаких других 
я больше не совершала. Я носила 
одежду, соответствующую эпохе, па-
рик, контактные линзы, так как у ме-
ня глаза голубые, а у Нэнси карие. Но 
основная работа над персонажем бы-
ла внутренней — я пыталась понять, 
кто она такая и почему у нее была та-
кая тяга к роскоши.
— Вам не в первый раз пришлось 
играть первую леди. Вы воплоти-
ли образ Элеоноры Рузвельт в се-
риале HBO «Теплые источники». 
Она принадлежала к феминист-
кам первой волны, была даже за-
местителем министра обороны. 
Вам было трудно играть такую 
сильную женщину или нет?
— Я огромный фанат Элеоноры Руз-
вельт. Я думаю, что она была на-
стоящим героем, и то, что она сде-
лала для страны, как она могла по-
влиять на своего мужа и, безуслов-
но, ее собственная работа, все это 
было абсолютно потрясающе. Пер-
вые дни президентства ее мужа бы-

ли ужасным с точки зрения эконо-
мики периодом для США. В Вашин-
гтоне проходили демонстрации без-
работных. Это была очень опасная 
ситуация, и все боялись восстания. 
Элеонора вышла к демонстрантам 
и поговорила с ними — и потряса-
ющим образом сняла это напряже-
ние. Нэнси Рейган и Элеонора Руз-
вельт совершенно разные герои-
ни. Нэнси отводила для себя роль 
хозяйки домашнего очага, офици-
ального лица на приемах, Элеоно-
ра же чувствовала, что должна об-
щаться и влиять на очень большое 
количество разных людей по пово-
ду самых важных вопросов. Нэнси 
пыталась не вмешиваться в полити-
ку, если это не касалось публичного 
образа ее мужа, в то время как Эле-
онора мотивировала мужа двигать-
ся все дальше и дальше «влево», по-
тому что она, конечно, была боль-
шим сторонником левых, нежели 
ее муж. Мне было очень страшно иг-
рать Элеонору, потому что я так мно-
го и часто о ней думаю. Что же каса-
ется Нэнси, то публика больше зна-
ет о том, как она выглядела, неже-
ли о том, что она говорила. Голос же 
Элеоноры был очень ярким.
— Встречались ли вы при подго-
товке к фильму о Рейгане с Нэнси?
— Нет, я никогда с ней не встреча-
лась, в марте прошлого  года Нэн-
си умерла, ей было 94 года, но я зна-
кома с ее сыном Роном Рейганом-
младшим. И мне он очень понра-
вился, я действительно наслади-
лась его компанией. Я читала авто-
биографию Нэнси и книгу Пэтти 
Дэвис (американская актриса и пи-
сательница, дочь Рональда и Нэнси 
Рейган.— 

”
Ъ“). Я восхищаюсь Пэт-

ти. У нее были очень тяжелые отно-
шения с родителями, она их посто-
янно критиковала, выступала про-
тив ядерного оружия, но мне кажет-
ся, что после долгого и плодотворно-
го обдумывания она пришла к миру 
с ними и с собой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

«Конечно же, никто не может быть идеален»
Синтия Никсон об «Убийстве Рейгана»

КАМЕРНАЯ МУЗЫКА

Пройдет XX фестиваль «Возвращение»
Фестиваль камерной музыки «Возвращение» прой-
дет в Рахманиновском зале Московской консерва-
тории с 9 по 15 января 2017 года. Он откроется кон-
цертом «Муки любви» — прозвучат «Две поэмы Рон-
сара» для флейты и голоса Альбера Русселя, «Соне-
ты Петрарки» из цикла «Годы странствий» Ферен-
ца Листа, «Крейцерова соната» Леоша Яначека в ре-
конструкции Стивена Кокса, фрагменты цикла 
«Правила любви» Сергея Невского и вальс «Амур-
ские волны» Макса Кюсса, а завершит концерт Секс-
тет №2 для струнных Иоганнеса Брамса. В концерте 
«Закат» 11 января собраны «Вечер» Хоакина Родри-
геса, «Тринадцать цветов заходящего солнца» Три-
стана Мюрая, лирическая поэма Отторино Респиги 
«Закат» на стихи П. Б. Шелли, «Эскизы к закату» Ле-
онида Десятникова и Трио ми-бемоль мажор Фран-
ца Шуберта. Третий концерт фестиваля получил на-
звание «Эпитафии» (13 января). В программе это-
го вечера прозвучат сочинения Франсиса Пуленка, 
Александра Бородина, Николая Метнера, Витоль-
да Лютославского, Бедржиха Сметаны, Иоганнеса 
Брамса, Александра Локшина, Сергея Ахунова. За-
вершится фестиваль 15 января традиционным кон-
цертом по заявкам.

«Среди артистов, которые за годы существования 
форума вошли в его 

”
основной состав“,— художест-

венные руководители 
”
Возвращения“ Роман Минц 

(скрипка) и Дмитрий Булгаков (гобой), а также пи-
анисты Яков Кацнельсон, Ксения Башмет, Екатери-
на Апекишева, Александр Кобрин, виолончелист Бо-
рис Андрианов, кларнетисты Игорь Федоров и Ан-
тон Дресслер, скрипачка Ася Соршнева, альтисты 
Сергей Полтавский и Тимур Якубов, гитарист Дмит-
рий Илларионов. Среди дебютантов форума — ле-
гендарный дирижер Лев Маркиз, хор QuestaMusica, 
скрипач Борис Абрамов и многие другие»,— сооб-
щили организаторы.

Первый фестиваль «Возвращение» состоялся 
в январе 1998 года, объединив молодых исполни-
телей — недавних выпускников Центральной му-
зыкальной школы при Московской консерватории 
и Московской средней специальной музыкальной 
школы имени Гнесиных. «Интерфакс»

«Союзмультфильм» готовит 
продолжение цикла о Простоквашино
«Союзмультфильм» планирует снять продолжение 
своих знаменитых картин — цикла о Простоква-
шино, дилогии «Малыш и Карлсон», «Котенка с ули-
цы Лизюкова». В настоящее время мультфильмы 
в стадии pre-production. В пресс-службе студии по-
яснили, что сейчас «все силы отданы переезду, те-
кущим проектам и формированию новых планов». 
Переезд в новое здание на улице Академика Коро-
лева проходит с декабря и продлится два-три меся-
ца. Ранее руководитель студии Глеб Давыдов отме-
тил, что на базе нового комплекса студии можно 
было бы создать центр российский анимации. «На-
работки есть, сообществу в целом надо подумать, 
как это можно сделать полезным для всех, чтобы 

”
Союзмультфильм“ не выделялся как госкорпора-

ция, а был максимально полезен во всех отноше-
ниях»,— заметил он.

Напомним, что в июне 2016 года Градостроитель-
но-земельная комиссия (ГЗК) Москвы под руководст-
вом мэра Сергея Собянина разрешила построить два 
производственно-административных здания кино-
студии «Союзмультфильм». Общая площадь двух зда-
ний — 1,5 тыс. кв. м, они расположатся по адресу: 
улица Академика Королева, владение 21. В новых по-
мещениях разместятся студии компьютерной гра-
фики, а также склады. «Интерфакс»

ПРОЕКТ

В процессе знакомства с женихами 
Красавица (Ольга Смирнова)  
освобождается из плена иллюзий 
ФОТО ALICE BLANGERO

IL
YA

 S
. S

A
V

E
N

O
K

/G
E

TT
Y 

IM
A

G
E

S
 F

O
R

 F
A

S
T 

C
O

M
P

A
N

Y



спорт
12 kommersant.ruКоммерсантъ   l   Понедельник 9 января 2017 №1/П   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В конце декабря — начале января  
несколько ведущих игроков европейских топ-клубов 
перешли в команды китайской суперлиги

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

За себя и за шестерых
Сергей Устюгов выиграл престижную многодневную гонку Tour de Ski

Победой Сергея Устюгова завер-
шилась вчера престижная лыж-
ная многодневная гонка Tour de 
Ski, в которой 24-летний россия-
нин выиграл шесть этапов из се-
ми, никому из соперников не отдав 
майку лидера на протяжении всего 
марафона. Чемпион установил ре-
корд многодневки как по общему 
количеству побед на ее этапах, так 
и по числу выигранных этапов под-
ряд (пять). Он также стал вторым 
российским лыжником, завоевав-
шим золото «Тура», после Алексан-
дра Легкова, который отличился 
в 2013 году.

Пятый этап Кубка мира — тради-
ционная многодневка Tour de Ski — 
стартовал 31 декабря в Валь-Мюсте-
ре (Швейцария). В семи стартах «Ту-
ра», завершившегося вчера в Ита-
лии подъемом на гору Чермис, уча-
ствовали 14 россиян — по семь муж-
чин и женщин. Возглавляли команду 
бронзовые призеры чемпионата ми-
ра-2013 Сергей Устюгов (на прошлом 
Tour de Ski он был третьим) и Юлия 
Чекалева (здесь она стала десятой и 
лучшей из наших лыжниц).

Сергей Устюгов был неподража-
ем. Демонстрируя отменную готов-
ность и будучи дополнительно моти-
вированным незаслуженным, по его 
мнению, отстранением от соревнова-
ний шести подозреваемых в наруше-
нии антидопинговых правил товари-
щей (в том числе знаменитых Алек-
сандра Легкова и Максима Вылегжа-
нина), он одержал победу на шести 
его этапах. Причем на пяти — под-
ряд. Оба достижения стали рекорд-
ными для лыжников-мужчин. А чуть 
оступился всего однажды, когда в ми-
нувшую субботу стал вторым вслед 
за главным своим соперником Мар-
тином Йонсрудом Суннбю, на счету 
которого три победы в общем заче-
те Кубка мира, а также две — в Tour 
de Ski прошлых лет. Себе же в актив 
россиянин помимо заключительно-
го самого трудного этапа — вчераш-
ней гонки преследования на 9 км 
свободным стилем — записал так-
же спринт свободным стилем, масс-
старт на 10 км классикой, скиатлон, 
пасьют на 15 км свободным стилем, а 

также гонку на 10 км свободным сти-
лем с раздельным стартом.

После первых пяти выигранных 
этапов он, заметим, опережал Сун-
нбю на 1 мин. 34 сек. (в прошлом го-

ду норвежец выиграл в «Туре» четы-
ре этапа подряд). Однако в субботнем 
масс-старте на 15 км классикой росси-
янин уступил норвежцу 2,2 сек., прер-
вав, таким образом, свою победную 
серию. После чего он поблагодарил 
своих партнеров по команде Алек-
сандра Бессмертных и Андрея Ларь-
кова, которые помогли отнять драго-
ценные призовые секунды у норвеж-

ца. Андрей Ларьков, например, даже 
получил желтую карточку за то, что 
всячески тормозил Суннбю. «Я бла-
годарен своим партнерам. Они очень 
помогли мне сегодня,— цитировал 
портал VG Устюгова.— Если бы ребята 
мне не помогали, то кто-то из них сам 
мог бы выиграть масс-старт. Завтраш-
няя гонка? В любом случае это будет 
интересно. Прекрасно понимаю, что 
это такое и что меня ждет».

Перед заключительной девяти-
километровой гонкой, треть дистан-
ции которой невыносимо тяжела, по-
скольку проложена в крутой подъ-
ем (местами он составляет тридцать 
и более градусов) горы Чермис, Сер-
гей Устюгов опережал Мартина Сун-
нбю на 1 мин. 11,9 сек. Кто придет на 
финиш первым, тот и выиграет «Тур». 
Впрочем, в том, что россиянин, даже 
несмотря на свои солидные по срав-
нению с Суннбю габариты, преиму-
щество удержит, сходились все без 
исключения специалисты. Однако 
норвежцу, чересчур резво бросивше-
муся в погоню, удалось немного со-
кратить отставание. Сначала на три, 
потом на шесть, а к отметке 8,5 км на 
18 секунд. Но это было все, на что он 
оказался способен в этих зверских 
условиях. Ведь последние 1800 м 
подъема по физическим затратам са-
ми лыжники сравнивают с доброй 
«тридцаткой» и считают самым труд-
ным испытанием на протяжении все-
го кубкового сезона. «Я сегодня шел 
на автопилоте. На равнине было 
очень тяжело. А что было на подъеме 
— не передать словами,— признался 
победитель в эфире 

”
Матч ТВ“.— Все 

эмоции остались на горе. Какие мыс-
ли были перед стартом? Не было ни-
каких мыслей. Было желание поско-
рее закончить этот тур. Тяжело, и ор-
ганизм давал знать, что уже хватит».

В условиях, когда каждый сделал 
все, под конец стало очевидно, что Сер-
гей Устюгов практически вернул тот за-
пас, что имел в субботу на старте пока 
что самой главной в своей жизни гон-
ки. «

”
Тур“ я выиграл не только ради се-

бя, но и ради ребят, которых отстрани-
ли. Парни, у нас получилось!» — сказал 
после гонки ее победитель.

Валерия Миронова

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

«Локомотив» 
переехал Казань
Краснодарский клуб одержал  
важную победу в борьбе за второе место

В одном из главных матчей 
зимы в регулярном чемпио-
нате Единой лиги ВТБ, в кото-
ром встречались два «желез-
ных» претендента на награды, 
«Локомотив-Кубань» обыграл 
вчера дома — 75:64 — УНИКС, 
несмотря на то что в середине 
третьей четверти положение 
краснодарцев выглядело по-
чти катастрофическим.

В отечественном баскетбо-
ле есть явный лидер — ЦСКА 
— и целая группа команд, ко-
торые пытаются бодаться за ар-
мейцами. «Локомотив-Кубань» 
и УНИКС уже много лет из нее 
не выпадают, а ко вчерашнему 
столкновению подходили в ро-
ли ближайших преследователей 
московского клуба: краснодар-
цы — третьи в таблице, казанцы 
— вторые. Причем по соотноше-
нию побед и поражений — де-
сять против одного — УНИКС во-
обще шел вровень с ЦСКА, на ша-
жок опережая кубанцев. И в ка-
кой-то момент показалось, что 
расстоянию между ними сужде-
но увеличиться.

Показалось это в третьей чет-
верти. Ей предшествовали две 
тяжелые десятиминутки, по хо-
ду которых немножко лучше вы-
глядели то хозяева, то гости. Од-
нако УНИКС по их итогам все-та-
ки выгрыз небольшое, в полдю-
жины очков, преимущество.

А после большого переры-
ва оно начало увеличиваться. 
И увеличиваться не столько за 
счет казанских подвигов, хотя и 
их было достаточно, сколько за 
счет кубанской фальши. Скла-
дывалось ощущение, что «Локо-
мотив» совершенно не в своей 
тарелке. Матерый Райан Брок-
хофф умудрился, например, 
промазать, атакуя из-под коль-
ца без сопротивления — оппо-
нентов не было в радиусе пары 
метров от него. Потом целая се-
рия атак завершились настоль-
ко скверными передачами, что 
мечтать после них о надежном 
броске не было никакого смы-
сла. Броски если и были, то су-
дорожные, наобум. «Локомо-
тив» был абсолютно не похож 
на ту блестящую команду, кото-
рая накануне уикенда сумела 
обыграть в топ-16 Кубка Европы 
мощный испанский клуб «Гран-
Канария» на выезде.

А УНИКС, у которого разыг-
рался снайпер Кит Лэнгфорд, 
уходил вперед. Его отрыв по-
добрался вплотную к отметке в 
полтора десятка очков, а опера-
торам на краснодарской арене 

не надо было ломать голову над 
поиском идеально иллюстриру-
ющего ситуацию кадра: камеры 
ловили на бровке тренера «Ло-
комотива» Сашу Обрадовича, 
утирающего со лба пот. Ну, не 
шло совсем.

И тут все изменилось. Настав-
ник УНИКСа Евгений Пашутин, 
похоже, почувствовал неладное 
как-то заранее. Отрыв еще был 
вполне солидным, а пару мячей, 
с трудом забитых краснодар-
цами, можно было списать на 
ярость, везение. Тайм-аут Пашу-
тина смотрелся «профилактиче-
ским». Но после него состоялся 
настоящий кубанский «взрыв» 
— испепеляющий все вокруг. И 
устроен он был в основном уси-
лиями Мэтта Дженнинга.

Защитник «Локомотива» до 
поры до времени держался в те-
ни. А когда выскочил из нее, по-
пал один трехочковый, второй, 
третий… Завершилась третья 
четверть его результативной пе-
редачей, после которой красно-
дарцы, только что безнадежно 
проигрывавшие, уже вели. А за-
ряд бодрости, полученный ими 
во время этого феноменального 
рывка, никуда не делся и в фи-
нальной десятиминутке. «Локо-
мотив» отработал ее идеально 
— был суров в защите, аккура-
тен в атаке.

В таких матчах, где все как на 
качелях, концовки или хотя бы 
их подобие фактически неиз-
бежны. Вчера, однако, концов-
ки не было — краснодарцы со-
здали колоссальный запас проч-
ности еще за пару минут до си-
рены. А вскоре после нее Обра-
дович говорил про то, почему 
ключевая, возможно, игра выш-
ла такой драматичной, объяс-
няя, что «Локомотив» открыл ее 
«не в том темпе, в котором хоте-
лось бы, потратил много шансов, 
которые мог использовать, при-
нял ритм соперников», и про то, 
почему удалось переломить ход 
встречи: «Очень помогли трехоч-
ковые Дженнинга. Очень помо-
гла защита — мы ведь позволи-
ли УНИКСу набрать всего 64 оч-
ка. Кроме того, мы не дали разгу-
ляться лучшему игроку соперни-
ка Киту Лэнгфорду».

Алексей Доспехов

Сергей Устюгов выиграл шесть 
из семи этапов Tour de Ski,  
причем пять из них — подряд    
ФОТО ANDREA SOLERO/ANSA VIA AP

ТЕННИС

Даниил Медведев не отстал от Энди Маррея
20-летний россиянин впервые сыграл в финале турнира ATP

Первая неделя нового сезона Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов (ATP) ознамено-
валась громким успехом российского игро-
ка. Даниил Медведев, занимавший в мировом 
рейтинге всего лишь 99-е место, вышел в фи-
нал проходившего в индийском Ченнае турнира 
с призовым фондом $450 тыс., где уступил 14-й 
ракетке мира испанцу Роберто Баутисте. Таким 
образом, по очкам, набранным в этом году, Мед-
ведев на данный момент делит четвертое место 
с первой и пятой ракетками мира — Энди Марре-
ем и Кеи Нисикори, показавшими аналогичные 
результаты в Дохе и Брисбене.

Для Даниила Медведева Aircel Chennai Open был 
первым официальным турниром, который он про-
водил в качестве игрока топ-100 мировой класси-
фикации. Ровно год назад нынешний ченнайский 
финалист стоял в рейтинге лишь в четвертой сотне 
и участвовал в состязаниях совсем иного уровня — 
«фьючерсах» и небольших челленджерах с призовы-
ми фондами до $50 тыс.

Однако в течение прошлого сезона россиянин, 
который уже довольно давно тренируется во фран-
цузском Канне, сделал большой шаг вперед, чем 
произвел впечатление на многих специалистов.

«Еще летом стало ясно, что за несколько месяцев 
Медведев добился огромного прогресса,— недавно 
рассказывал 

”
Ъ“ Борис Собкин, личный тренер од-

ного из ведущих российских теннисистов Михаи-
ла Южного, который, кстати, тоже выступал в Чен-
нае и дошел до четвертьфинала.— У Даниила очень 
хорошие данные и простая эффективная игра, но 
в то же время в ней есть масса вещей, в которых он 
еще может прибавить. Кроме того, чувствуется, что 
Медведев неплохо готов психологически. В период 
становления ему не мешало внимание прессы, ко-
торое молодым теннисистам зачастую идет во вред. 
Однако надо понимать, что когда тебе 20 лет, то важ-
но подняться в рейтинге как можно быстрее. Если 
застрять на уровне второй половины первой сотни, 
это может быть чревато в дальнейшем».

В интервью, которое уже сам Медведев дал 
”
Ъ“ в 

ранге 99-й ракетки мира во время ноябрьского ито-
гового турнира в Лондоне, где ему как победите-
лю престижного конкурса среди молодых игроков 
был вручен чек на $50 тыс. от технического спон-
сора ATP, он сказал, что в нынешнем сезоне будет 
стремиться попасть в число 50 сильнейших или, по 
крайней мере, стабильно сохранять место в первой 
сотне. И сразу же приблизился к решению более се-
рьезной из этих задач.

По уровню участников турнир в Ченнае, без-
условно, уступал аналогичным состязаниям в 
Брисбене, где выступали сразу пять игроков из 
топ-10, а победителем стал болгарин Григор Ди-
митров, и в Дохе, где титул разыграли Новак Джо-
кович и Энди Маррей. Однако в этом нет ничего 
удивительного. С точки зрения гарантийных де-
нег, с помощью которых организаторы не самых 
крупных состязаний ATP привлекают звезд пер-

вой величины, Aircel Chennai Open — уже давно 
самый бюджетный турнир первой недели. Игро-
ки едут в Ченнай исключительно за рейтинговы-
ми очками, и с этой точки зрения решение Мед-
ведева выступить именно там выглядело абсолют-
но логичным.

На пути к финалу россиянин обыграл бразиль-
ца Тиагу Монтейру (82-й в рейтинге), тайваньца Лу 
Яньсюня (64-й), словака Йозефа Ковалика (117-й), 

одолевшего во втором круге лидера «посева» хорва-
та Марина Чилича (6-й), и израильтянина Дуди Селу 
(96-й), который во второй партии имел матчбол на 
своей подаче. Из нижней же половины сетки до ре-
шающей стадии дошел Роберто Баутиста (14-я ракет-
ка мира), для которого самым серьезным испытани-
ем стал четвертьфинал против Михаила Южного.

28-летнему испанцу финалы, как правило, дают-
ся тяжело. Из десяти предыдущих титульных пое-
динков Баутиста выиграл лишь четыре, но в этот 
раз его преимущество в классе и опыте прояви-
лось практически сразу. Фаворит полностью вла-
дел инициативой, за весь матч не позволил сопер-
нику заработать ни одного брейк-пойнта, уступил 
на своей подаче лишь восемь очков из 49 и побе-
дил за 1 час 14 минут — 6:3, 6:4. Выиграв пятый ти-
тул за карьеру, Баутиста стал 13-й ракеткой мира. 
Медведев же в понедельник, по предварительным 
подсчетам, поднимется в рейтинге сразу на 34 по-
зиции — на 65-е место. И, судя по всему, это для не-
го не предел.

Евгений Федяков

Даниил Медведев (на фото)  
стал третьим российским теннисистом,  
дошедшим до финала турнира в Ченнае.  
Андрей Столяров в 2001 году там также  
проиграл, а Михаил Южный в 2008-м  
выиграл титул    ФОТО AP

Баскетболисты  
«Локомотива» смогли  
обыграть УНИКС,  
ликвидировав отставание  
почти в полтора десятка 
очков   ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  

БК «ЛОКОМОТИВ-КУБАНЬ»

Регулярный чемпионат Единой лиги ВТБ
«Парма» (Россия)—«Автодор» (Россия) 97:101. «Астана» (Казахстан)—«Нижний Новгород» 
(Россия) 93:84. «Локомотив-Кубань» (Россия)—УНИКС (Россия) 75:64. ВЭФ (Латвия)—
«Енисей» (Россия) 84:81. «Цмоки-Минск» (Белоруссия)—ЦСКА (Россия) 63:100. «Зенит» 
(Россия)—«Химки» (Россия) 114:110.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. ЦСКА 12 11 1 91,7

2. УНИКС 12 10 2 83,3

3. «Локомотив-Кубань» 11 9 2 81,8

4. «Химки» 11 8 3 72,7

5. «Зенит» 11 8 3 72,7

6. «Астана» 11 6 5 54,5

7. ВЭФ 11 6 5 54,5

8. «Енисей» 12 5 7 41,7

9. «Автодор» 11 3 8 27,3

10. «Цмоки-Минск» 11 3 8 27,3

11. «Нижний Новгород» 10 2 8 20,0

12. «Калев» 11 2 9 18,2

13. «Парма» 12 0 12 0,0

Турниры ATP и WTA
Турнир ATP в Ченнае (Индия). Призовой фонд — $445 тыс.
1/2 финала. Даниил Медведев (Россия)—Дуди Села (Израиль) 4:6, 7:6 
(7:2), 6:2. Роберто Баутиста (Испания, 2)—Бенуа Пэр (Франция, 5) 6:3, 
6:3. Финал. Баутиста—Медведев 6:3, 6:4.

Турнир ATP в Дохе (Катар). Призовой фонд — $1,2 млн
1/2 финала. Новак Джокович (Сербия, 2)—Фернандо Вердаско 4:6, 7:6 
(9:7), 6:3. Энди Маррей (Великобритания, 1)—Томаш Бердых (Чехия, 3) 
6:3, 6:4. Финал. Джокович—Маррей 6:3, 5:7, 6:4.

Турнир ATP в Брисбене (Австралия). Призовой фонд — $1 млн
1/2 финала. Кеи Нисикори (Япония, 3)—Станислас Вавринка (Швей-
цария, 2) 7:6 (7:3), 6:3. Григор Димитров (Болгария, 7)—Милош Раонич 
(Канада, 1) 7:6 (9:7), 6:2. Финал. Димитров—Нисикори 6:2, 2:6, 6:3.

Турнир WTA в Брисбене (Австралия). Призовой фонд — $1 млн
1/2 финала. Ализе Корне (Франция)—Гарбинье Мугуруса (Испания, 4) 
4:1. Каролина Плишкова (Чехия, 3)—Элина Свитолина (Украина, 6) 6:2, 
6:4. Финал. Плишкова—Корне 6:0, 6:3.

Турнир WTA в Сиднее (Австралия). Призовой фонд — $710 тыс.
Первый круг. Светлана Кузнецова (Россия, 5)—Ирина Бегу (Румыния) 
6:1, 6:4. Дарья Касаткина (Россия)—Тимеа Бабош (Венгрия) 3:6, 6:4, 6:2.

РЕЗУЛЬТАТ

Биатлон
Этап Кубка мира в Оберхофе (Германия)
Мужчины. Гонка преследования, 12,5 км. 1 (8-й в спринте). Мар-
тен Фуркад (Франция) — 36.45,7 (1 штрафной круг). 2 (15). Арнд Пайф-
фер (Германия) — отставание 1.09,9 (3). 3 (3). Доминик Виндиш (Ита-
лия) — 1.32,4 )5)… 6 (18). Антон Бабиков — 1.40,7 (5)… 10 (13). Мак-
сим Цветков — 2.03,9 (4)… 16 (24). Антон Шипулин — 2.28,9 (5)… 18 
(11). Дмитрий Малышко (все — Россия) — 2.30,8 (6). Масс-старт. 
15 км. 1. Симон Шемпп — 38.30,9 (1 штрафной круг). 2. Эрик Лессер 
(оба — Германия) — отставание 0,4 (1). 3. Фуркад — то же отставание 
(2)… 8. Бабиков — 53,1 (2)… 11. Цветков — 1.01,0 (2)… 14. Шипулин 
— 1.24,1 (4). 15. Матвей Елисеев — 1.35,3 (2)… 17. Малышко (все — 
Россия) — 1.38,6 (2).
Женщины. Гонка преследования, 10 км. 1 (3-я в спринте). Мари 
Дорен-Абер (Франция) — 34.33,3. 2 (1). Габриэла Коукалова (Чехия) — 
отставание 38,8. 3 (2). Кайса Мякяряйнен (Финляндия) — 1.19,1… 27 
(27). Ульяна Кайшева — 3.56,2 (5). 28 (28). Екатерина Глазыри-

на (все — Россия)— 3.58,9 (4). 29 (47). Ольга Подчуфарова — 4.01,7 
(3). Масс-старт. 12,5 км. 1. Коукалова — 37.20,5 (0 штрафных кру-
гов). 2. Лаура Дальмайер (Германия) — отставание 31,5 (1). 3. Ева Пу-
скарчикова (Чехия) — 45,4 (0)… 13. Татьяна Акимова (Россия) — 
1.52,1 (3).

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Сан-Хосе»—«Детройт» 6:3. «Калгари»—«Ванкувер» 3:1. «Аризона»—«Нью-
Йорк Айлендерс» 2:1 (буллиты). «Сент-Луис»—«Даллас» 4:3 (Тарасен-
ко («Сент-Луис»), 1+0). «Торонто»—«Монреаль» 3:5 (Зайцев, 0+1 — Ра-
дулов, 1+1; Щербак, 1+0). «Оттава»—«Вашингтон» 0:1. «Флорида»—
«Бостон» 0:4. «Нью-Джерси»—«Эдмонтон» 1:2 (овертайм). «Колумбус»—
«Нью-Йорк Рейнджерс» 4:5. «Лос-Анджелес»—«Миннесота» 4:3 (овер-
тайм). «Буффало»—«Виннипег» 4:3. «Филадельфия»—«Тампа-Бей» 4:2 
(Проворов, 0+1 — Василевский, отразил 40 из 44 бросков; Кучеров, 
1+0; Наместников, 0+1; Нестеров, 0+2).
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